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ВЕРХОВНЫЙ СУД Большие споры на
маленькой доле собственности

Одной ногой 
в квартире

Наталья Козлова

ВЕРХОВНЫЙ суд РФ сделал 
очень важные разъяснения, ко-
торые касаются прав граждан, 
ставших собственниками не-
больших долей в одной кварти-
ре. Судебная коллегия ВС пере-
смотрела спор соседей по квар-
тире, в которой постоянно жила 
семейная пара, владевшая в ней 
большей частью квадратных ме-
тров. Потом совсем небольшую 
долю в той же «трешке» купил 
некий посторонний гражданин. 
Вот он и потребовал от жильцов 
отдать ему ключи, вселить его в 
квартиру и убрать любимую со-
баку постоянных жильцов.

Подобные споры, когда вла-
делец совсем маленькой доли в 
квартире заявляет на вселение 
свои права, стали сегодня одной 
из очень острых и болезненных 

тем. Более того, эта проблема — 
жилец с маленькой долей в квар-
тире — стала все чаще мелькать в 
криминальных сводках. Речь о 
ситуациях, когда преднамерен-
но покупается квадратный метр 
в квартире и на него заселяются 
граждане пугающего внешнего 
вида и поведения. Они искусст-
венно создают соседям невыно-
симые условия, вынуждая их 
либо продать свои метры за ко-
пейки, либо просто бежать из 
страха за собственную жизнь. 

Был период, когда правоохра-
нительные органы в ситуацию 
не вмешивались, пытаясь свести 
этот явный криминал к якобы 
гражданско-правовым отноше-
ниям. Сейчас ситуация стала ме-
няться в лучшую сторону. Уже 
несколько таких банд 
из столицы и с Урала 
осуждены. 

ОТДЫХ Российские отели 
потеряли туристов, 
заломив цены

Пропало лето

Нина Егоршева

ОШИБКОЙ отечественных оте-
лей Российский союз туринду-
стрии (РСТ) назвал их ценовую 
политику. Из-за высокой стоимо-
сти проживания спрос на отдых 
внутри страны по итогам летнего 
сезона упал почти на 30 процен-
тов, констатируют в РСТ. 

Это касается не только мор-
ских курортов. Настолько же сни-
зилось количество экскурсион-
ных выездов по центральной Рос-
сии. Относительную устойчи-
вость продемонстрировал лишь 
лечебно-оздоровительный сег-
мент — Кавминводы потеряли 
лишь 10 процентов  турпотока.

Впрочем, такие результаты 
вряд ли можно назвать неожидан-
ностью. То, что наша страна не 
выдерживает ценовой конкурен-
ции ни с Турцией, ни с европей-
скими курортами, стало притчей 

во языцех. Найти в России сопо-
ставимый по цене вариант с про-
живанием в отеле уровня пять 
«звезд» и с питанием по системе 
«все включено» практически не-
возможно — у нас это избыточно 
дорогой продукт, стоимостью 7–9 
тысяч рублей с человека в сутки. 
Конечно, в Краснодарском крае 
встречаются предложения и за 
500 рублей. Однако разваливаю-
щийся домик с удобствами на 
улице устроит не каждого.

Сделают ли отельеры правиль-
ные выводы к следующему лету, 
чтобы не терять турпоток? Опро-
шенные «РГ» эксперты считают, 
что надежды мало: владельцы го-
стиничного бизнеса не учатся на 
ошибках. Когда зимой гостиницы 
утверждали цены на сезон-2017, 
некоторые повысили их на 12–15 
процентов, а кто-то уве-
личил ценник сразу на 
20–30 процентов. 
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Товары из зарубежных 
интернет-магазинов 
подорожают

3
Александр Бастрыкин 
распорядился изучить сооб-
щения о похищениях людей

ДЕНЬГИ

ОБРАЗОВАНИЕ

Минздрав пока не решил, 
наказывать ли
родителей 
за уклонение 
от прививок детям
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Право Чиновники получат возможность через суд 
требовать доступ в квартиры граждан

Кто там?

Александра Воздвиженская, 
Глеб Сотников

В 
магазинах мобильных при-
ложений появились бан-
ковские программы для де-

тей. Они впервые объединили в 
себе несколько функций: воз-
можность вести учет доходов и 
расходов и делать это с привяз-
кой к банковскому счету. Кроме 
того, в приложениях теперь есть 
возможность «ставить цели» и 
копить на них средства. 

По оценкам экспертов, игро-
вая форма сможет эффективно 
повышать финансовую грамот-
ность ребенка, одновременно де-
лая его уверенным пользовате-
лем банковских продуктов. Для 
самих кредитных организаций 

это удачный и не самый затрат-
ный способ повысить лояльность 
действующих взрослых клиентов 
к бренду и создать клиентский 
задел на будущее.

Особенность программ, в ко-
торых дети могут следить за все-
ми действиями с карманными на-

личными, в том, что к аккаунту 
ребенка имеют доступ родители. 
Как правило, дети до 14 лет могут 
распоряжаться деньгами через 
приложение исключительно с со-
гласия родителей, а по достиже-
нии этого возраста — опять же с 
разрешения взрослых — банк мо-

жет открыть отдельный счет. Для 
смартфонов и планшетов также 
выпускают другие виды приложе-
ний — своего рода виртуальные 
дневники, в которых дети ведут 
записи, когда и откуда появились 
деньги и на что они были потраче-
ны. В некоторых есть функция на-
копления. Дети «создают цели» и 
откладывают деньги.

Новый продукт на рынке бан-
ковских приложений пришел в 
Россию из-за рубежа. В нем при-
ятное соединили с полезным: в 
виртуальный дневник поступают 
реальные деньги со счета родите-
ля или ребенка. Там же ведется 
статистика по аналогии с интер-
нет-банком (сколько и 
на что потрачено, какая 
сумма переведена). 

Владислав Куликов

В
чера правительствен-
ная комиссия по зако-
нопроектной деятель-
ности рассмотрела 
инициативу, ускоряю-

щую процедуру получения чи-
новниками права доступа в квар-
тиры граждан без разрешения 
владельцев.

Визит без приглашения будет 
санкционирован судом, так что 
гражданин не сможет закрыть 
двери перед уполномоченными 
гостями. 

В первую очередь новая про-
цедура нужна представителям 
жилищных инспекций, а искать 
они будут опасные переплани-
ровки. По сути проект значитель-
но ускорит разбирательство с че-
ловеком, затеявшим опасный ре-
монт в своей квартире. Если жи-
лец-разрушитель запирается у 
себя и не идет на контакт, его до-
статочно быстро заставят от-
крыть двери. В течение десяти 
дней чиновники смогут получить 
судебную санкцию на доступ в 
жилое помещение.

Порядок получения такого 
разрешения будет прописан в 
специальной главе Кодекса адми-
нистративного судопроизводст-
ва. А для жильца-нарушителя та-
кой визит может закончиться 
даже выселением. Но это — край-
ний случай.

Как пояснил «РГ» советник 
Федеральной палаты адвокатов 
Александр Боломатов, жилищ-
ные инспекции ищут в квартирах 
нарушения, которые ведут к раз-
рушению дома или нарушению 
прав других жильцов.

«Кроме перепланировок так-
же можно упомянуть любые дей-
ствия с коммуникациями внутри 

дома, уничтожение воздуховодов 
и мусоропроводов, — говорит 
Александр Боломатов. — Также 
надо назвать и вынос водяного 
отопления за пределы квартиры, 
так как существенно нарушает 
права других жильцов при опла-
те за отопление».

Жилищным надзором занима-
ются инспекции, созданные ре-
гиональными властями. В Мо-
скве, например, это Мосжилин-
спекция. Если сосед затеял подо-
зрительный ремонт, то жаловать-
ся надо именно в жилищную ин-
спекцию.

«Сейчас сотрудники Мосжи-
линспекции проходят в помеще-

ния ссылаясь на свою компетен-
цию, — говорит Александр Боло-
матов. — Большинство граждан 
сотрудников Мосжилинспекции 
пропускают, но у них есть все 
права и отказать. Для этих случа-
ев и предусмотрен судебный 
путь».

Прецеденты, когда именно суд 
заставлял граждан принимать го-
стей, уже бывали. Но такие дела 
пока рассматриваются в рамках 
ГПК и могут растягиваться. Пра-
вительственные эксперты напо-
минают, что по правилам исково-
го производства срок рассмотре-
ния дела составляет два месяца. 
При этом надо учитывать, что 
возможны затяжки по самым 
разным причинам, так что на по-
лучение «гостевой визы» уйдет 
масса времени.

Вот пример, как работает та-
кая система. В Москве недавно 
жилищная инспекция заставила 
через суд столичную 
жительницу пустить к 
себе проверяющих.

ОПЫТ Банковские приложения научат школьников финансовой
грамотности

Мои первые сберкнижки

Если жилищному инспектору 
не открывают дверь, он сможет 
получить «ключи» в суде.
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Австралийский доллар  46,1339
Азербайджанский манат  33,8826
Армянский драм**  12,0456
Белорусский рубль  29,7569
Болгарский лев  35,1496
Бразильский реал  18,5346

Венгерский форинт**  22,2067
Вон Республики Корея***  51,1227
Гонконгский доллар* 73,7269
Датская крона*  92,3864
Доллар США  57,6242
Евро  68,6514

Индийская рупия**  89,9532
Казахстанский тенге**  16,9416
Канадский доллар  47,2291
Киргизский сом**  83,6953
Китайский юань*  87,8070
Молдавский лей*  32,6390

Новый туркменский манат  16,4853
Норвежская крона*  73,5594
Польский злотый  16,0482
Румынский лей  14,9467  
СДР  82,0459
Сингапурский доллар  42,8242

Таджикский сомони*  64,4077
Турецкая лира  16,6496
Узбекский сум***  71,2113
Украинская гривна*  22,0108
Фунт стерлингов  78,0520
Чешская крона*  26,3437

Шведская крона*  72,3331
Швейцарский франк  60,0127
Южноафриканский рэнд*  43,6530
Японская иена**  51,7528

*За 10   
**За 100   
***За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 19.09.17 

Акцент

 Для банков детские 
мобильные приложения — 
это способ создать умный 
клиентский задел на будущее

Акцент

 Иски жилищных инспекций 
о доступе в помещение будут 
рассматриваться судами 
в течение 10 дней
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РЕШЕНИЕ Как будем 
отдыхать в 2018 году

Двадцать семь 
выходных

Игорь Зубков

КАЛЕНДАРЬ праздников в следующем году предусма-
тривает 10-дневные новогодние каникулы и «длинные» 
(по 4 дня) выходные, приуроченные к 8 марта и 1 мая. 
Три дня отдыха нам дадут к 23 февраля, 12 июня и 4 ноя-
бря. День Победы в 2018 году будет «оторван» от выход-
ных, он придется на среду. 

Это предусматривает проект постановления прави-
тельства о переносе праздничных дней в 2018 году, ко-
торый поддержала Российская трехсторонняя комис-
сия по регулированию социально-трудовых отноше-
ний. 

Согласно документу, выходные дни (суббота и вос-
кресенье) 6 и 7 января переносятся, соответственно, на 
пятницу 9 марта и на среду 2 мая. 

Трудовая неделя накануне Праздника Весны и Труда 
продлится шесть дней: выходной с субботы 28 апреля 
переходит на понедельник 30 апреля. Длинные рабочие 
недели ждут россиян также перед Днем России (перенос 
выходного с субботы 9 июня на понедельник 11 июня) и 
накануне встречи 2019 года (с субботы 29 декабря на 
понедельник 31 декабря). Таким образом, всего в 2018 
году нас ждут 27 выходных дней, совмещенных с празд-
никами, — почти целый дополнительный отпуск.
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МЕДИЦИНА 

Наказывать 
родителей 
за отказ от 
прививок пока 
не собираются

ВАКЦИНА 
ОТ СТРАХА 

Ольга Неверова

ИНФОРМАЦИЯ о том, что Мин-
здрав России планирует ввести 
ответственность родителей за от-
каз делать своим детям профилак-
тические прививки, одних мам и 
пап успокоила, а других встрево-
жила. Справедливым считают та-
кое решение те родители, приви-
тые дети которых находятся в дет-
ских коллективах рядом с непри-
витыми. Против подобного реше-
ния те родители, которые счита-
ют, что для их ребенка риск небла-
гоприятных последствий вакци-
нации выше, чем риск заболеть. 
Впервые о том, что в правитель-
стве обсуждается идея об ответ-
ственности, сообщила глава Рос-
потребнадзора Анна Попова еще 
в начале августа. Она сослалась 
на пример Австралии, где родите-
лей привлекают к администра-
тивной ответственности, и ряда 
других стран, в которых законо-
дательно запрещено ходить в 
школу непривитому ребенку. На 
днях эту мысль высказала и ми-
нистр здравоохранения Верони-
ка Скворцова. 

«Вопрос, конечно, неоднозна-
чен, — прокомментировали «РГ» 
информацию в МЗ РФ. — Решать 
его можно разными путями — на-
чиная с просвещения, более ак-
тивного информирования насе-
ления о пользе прививок и опро-
вержения ложных сведений об 
их высоком риске». Конечно, на-
сильно прививать ни одного ре-
бенка никто не будет. Но в отно-
шении самых активных «борцов 
с вакцинацией», сеющих панику 
и страхи, могут быть применены 
и административные меры. Воз-
можно, что, напротив, родите-
лей, которые согласились на вак-
цинацию детей, поощрят финан-
сово, сообщила директор депар-
тамента медицинской помощи 
детям и службы родовспоможе-
ния МЗ РФ Елена Байбарина. И в 
любом случае этот вопрос спо-
койно и подробно обсудят с ме-
дицинским и родительским со-
обществом.

ИНИЦИАТИВА

Товары 
из зарубежных 
интернет-
магазинов 
подорожают

НАЛОГ 
НА ПОСЫЛКУ

Татьяна Шадрина

В РОССИИ может быть введен 
НДС на покупки в иностранных 
интернет-магазинах. Такую ини-
циативу выдвинула Российская 
ассоциация электронных ком-
муникаций, объяснив ее необхо-
димостью уравнять условия ра-
боты российских и иностранных 
интернет-магазинов. 

Идею, которая выдвигается 
не первый раз, поддержал мин-
фин. Взимание НДС должно быть 
интегрировано в систему самого 
магазина, то есть не требовать 
отдельного оформления декла-
рации и отдельного платежа на-
лога, сказал замминистра фи-
нансов Илья Трунин ТАСС.

Есть еще вариант взимать 
НДС при оформлении таможен-
ных процедур на границе, полага-
ют эксперты почтовой отрасли. 

Кроме того, по-прежнему об-
суждается снижение беспошлин-
ного порога для товаров в почто-
вых отправлениях. Сейчас он 
очень высокий (тысяча евро), что 
вместе с освобождением ино-
странных интернет-магазинов от 
НДС дает им двойное преимуще-
ство (выгодное, впрочем, потре-
бителям). При наличии развива-
ющейся системы перевалочных 
складов, которые сокращают сро-
ки доставки до двух-трех дней, 
иностранные магазины могут ра-
дикально изменить ситуацию с 
онлайн-торговлей в России, а по-
том и вообще с торговлей. Даже 
падение рубля на это не повлияло, 
наоборот, покупатели стали ак-
тивнее искать дешевые товары-
заменители за рубежом.

Как показал опыт ЕС, где порог 
беспошлинного заказа посылок 
составляет 22 евро, потребители 
склонны делать заказ по верхней 
границе, например на сумму 
21,99 евро. Изменить ситуацию 
могло бы обнуление порога, но 
тогда расходы на администриро-
вание превысят сумму платежей. 

Президент Владимир Путин посмотрел совместные 
российско-белорусские стратегические учения

Что видно 
на «Западе-2017»

Кира Латухина, 
Ленинградская область

В
ерховный Главноко-
мандующий посетил 
основной этап сов-
местного стратегиче-
с к о г о  у ч е н и я  « З а -

пад-2017» и посмотрел на дейст-
вия Вооруженных сил Союзного 
государства России и Белорус-
сии.

Маневры прошли на полигоне 
«Лужский» в Ленинградской об-
ласти. Стратегические учения 
«Запад-2017» развернуты 14—20 
сентября на территории Бело-
руссии и на трех полигонах в Рос-
сии. Численность задействован-
ного личного состава — 12,7 тыся-
чи. Участвуют около 70 самоле-
тов и вертолетов, до 680 единиц 
боевой техники, в том числе око-
ло 250 танков, до 200 орудий, ре-
активных систем залпового огня 
и минометов, а также 10 кора-
блей.

Президент с командного пун-
кта понаблюдал за ходом учений 
и выслушал пояснения главы Ген-

штаба. Шел сильный дождь, но 
это не помешало военным проде-
монстрировать свои умения. Был 
применен разведывательно-ог-
невой контур в составе, в частно-
сти, средств артиллерийской 
разведки «Аистенок», комплекса 
«Стрелец», артиллерийских и ре-
активных систем «Мста-Б» и 
«Мста-С», «Акация», «Град».

«По решению глав государств 
учения проводятся раз в два года. 
Это завершающий этап совмест-
ной подготовки Вооруженных 
сил двух стран», — пояснил жур-
налистам пресс-секретарь рос-
сийского лидера Дмитрий Пе-
сков.

Владимир Путин как Верхов-
ный Главнокомандующий всегда 
посещает крупные учения. Тем 
не менее планы президента выз-
вали ажиотаж у западных СМИ. 
Впрочем, как и сами маневры, не-
смотря на их открытость и про-
зрачность.

О том, что происходит на поле учебного боя, Верховному Главнокомандующему докладывали министр обороны Сергей Шойгу и начальник Генштаба Валерий Герасимов.

Акцент

 По решению глав государств учения проводятся 
раз в два года. Это завершающий этап совмест-
ной подготовки Вооруженных сил двух стран

КОШЕЛЕК Правительство 
вернется к вопросу 
индексации для 
трудящихся пенсионеров

Пока работа 
кормит

Марина Гусенко

ПЕНСИИ работающих пенсионеров в следующем году 
индексироваться не будут, заявил министр финансов 
Антон Силуанов на заседании Российской трехсторон-
ней комиссии по регулированию социально-трудовых 
отношений. 

В стране начался рост реальных зарплат (с поправкой 
на инфляцию), который продолжится и в следующем году, 
пояснил позицию минфина Силуанов. Так что у работаю-
щих пенсионеров «есть возможность иметь больше 
средств и доходов», сказал он. Силуанов напомнил, что, 
как только пенсионер прекращает трудовую деятель-
ность, его пенсия индексируется за «пропущенные» годы. 
«Такой порядок предусмотрен, и мы считаем, что он не 
ухудшает положение работающих пенсионеров. Это же их 
выбор», — добавил министр финансов.

Ему возразил председатель Российского независимого 
профсоюза работников угольной промышленности Иван 
Мохначук: продолжать работать после достижения пен-
сионного возраста — это вопрос не выбора, а необходимо-
сти. В итоге вице-премьер Ольга Голодец (председатель 
РТК) предложила провести отдельное совещание с уча-
стием всех сторон, на котором подробно обсудить судьбу 
пенсий для работающих пенсионеров. 

Для неработающих пенсионеров правительство пред-
лагает провести индексацию пенсий на 3,7 процента, то 
есть выше прогноза по инфляции за 2017 год (3,2 процен-
та). Это даст возможность увеличить пенсии не с 1 февра-
ля, как обычно, а уже с 1 января 2018 года, рассказал глава 
минтруда Максим Топилин журналистам. Это обеспечит 
более значимый рост реальных пенсий, подчеркнул ми-
нистр. Социальные пенсии будут проиндексированы с 1 
апреля на 4,1 процента. 

На заседании комиссии был представлен законопро-
ект по двухэтапному повышению МРОТ до прожиточного 
минимума к началу 2019 года. Суммарные расходы в бюд-
жетной сфере составят 26,2 миллиарда рублей в 2018 году 
и 43,9 миллиарда в 2019 году, рассказала замминистра 
труда Любовь Ельцова. При этом треть бюджетных расхо-
дов «вернется» в виде уплаты страховых взносов и налога 
на доходы физиче-
ских лиц (НДФЛ). 

Бизнес также по-
несет расходы в свя-
зи с повышением 
МРОТ. По оценкам 
минтруда, они соста-
вят 17,1 миллиарда 
рублей в 2018 году и 
28,8 миллиарда в 
2019 году. Повыше-
ние коснется 4 мил-
лионов человек, 1,6 
миллиона из кото-
рых трудятся в бюд-
жетной сфере. 

ЦИФРА

3,7
ПРОЦЕНТА
— на столько вырастут пенсии 
неработающих пенсионеров 
с 1 января 2018 года.

Учения «Запад-2017»: 
видео и фото на сайте
rg.ru/sujet/3927

«Деловой завтрак»

Пилипенко Юрий Сергеевич
президент Федеральной палаты адвокатов РФ

В РЕДАКЦИИ «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ» 19 СЕНТЯБРЯ ПРОЙДЕТ «ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК» С ПРЕЗИДЕН-

ТОМ ФПА РФ ЮРИЕМ ПИЛИПЕНКО. СВОИ ВОПРОСЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-

200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) ВО ВТОРНИК 19 СЕНТЯБРЯ С 10.00 ДО 12.00 ПО МО-

СКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ; ПО ФАКСУ: (495) 257-58-92; ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU
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Особое впечатление на наблюдателей произвела работа реактивной артиллерии.

НАЛОГИ В следующем году 
вновь вырастут акцизы 
на топливо

Всех дел 
на рубль

Александра Воздвиженская

В СЛЕДУЮЩЕМ году в России вновь вырастет акциз на 
автобензин и дизель. Повышение пройдет в два этапа — 
на 50 копеек за литр с 1 января и на столько же с 1 июля. 
С предложением выступил минфин, и правительство его 
вчера поддержало. За счет этого в федеральный бюджет 
дополнительно поступит 40 миллиардов рублей, сооб-
щил министр финансов Антон Силуанов.

Причина внепланового повышения — планы по строи-
тельству автомагистралей, в том числе в Крыму, Кали-
нинграде и на Дальнем Востоке, пояснил министр. Пред-
ложение о повышении акцизов учтено в проекте бюдже-
та на 2018—2020 годы. В беседе с ТАСС замглавы финан-
сов Илья Трунин дал более высокую оценку поступлени-
ям от роста акциза: 60 миллиардов рублей в 2018 году и 
80 миллиардов — в 2019—2020-х.

По состоянию на 10 сентября стоимость литра Аи-92 
на автозаправках вертикально интегрированных ком-
паний России («Роснефть», «Газпром нефть», «ЛУ-
КОЙЛ» и другие) составляла 37,63 рубля, литр Аи-95 
стоил в среднем 40,33 рубля, летний дизель — 38,41 ру-
бля. Уже сейчас темпы роста цен превышают целевые 
ориентиры антимонопольной службы (4 процента в 
2017 году, цены же «набрали» 4,1— 8,8 процента). Если в 
октябре произойдет сезонное снижение цен в рознице, 
то компании впишутся в «вилку», и по итогам года литр 
топлива не превысит 40 рублей. Что будет в следующем 
году, предсказать сложно. По оценкам экспертов, повы-
шение акциза на 50 копеек дает прибавку к цене литра 
бензина 60—70 копеек. 

«Новость негативна для нефтяных компаний, по-
скольку она предполагает увеличение налоговой нагруз-
ки на фоне достаточно низкой рентабельности перера-
ботки из-за продолжающегося налогового маневра в не-
фтяном секторе», — считают в компании «АТОН». Исходя 
из практики, нефтекомпании обычно перекладывают ак-
цизы на плечи потребителей через повышение цен на то-
пливо, но «это не случается одномоментно». В 2016 году 
акциз тоже повышали дважды — 1 января и 1 апреля, но 
«нагрузка» перешла в розницу только летом этого года.

С МЕСТА СОБЫТИЯ

НА ПОЛИГОНЕ «ЛУЖСКИЙ» ОТРАЗИЛИ АТАКУ УСЛОВНЫХ ТЕРРОРИСТОВ
Иван Петров, Ленинградская область

Вчера на старейшем военном полигоне «Лужский» в Ленинград-

ской области прошел если не самый масштабный, то точно самый 

зрелищный этап российско-белорусских стратегических учений 

«Запад-2017». К слову, учения российские и белорусские военные 

проводят регулярно, в этом ведь сама суть поддержания войск в 

боеготовности. Далеко не в первый, а если точно, в четвертый раз 

Россия и Белоруссия проводят стратегические учения совмест-

но.

То есть никакой сенсации здесь нет. Но именно в этот раз со сто-

роны западных стран проявился какой-то нездоровый интерес к 

нашим военным маневрам. Причина тому, вероятно, неосторож-

ные заявления некоторых западных политиков, из уст которых 

звучали страшилки про то, что учения «Запад-2017» — якобы лишь 

повод. А истинная цель «русских» — напасть и захватить то ли при-

балтийские страны, то ли даже часть Польши.

Естественно, все это оказалось досужими размышлениями. Но 

ажиотаж из-за этого вокруг учений к их началу и даже ко второму 

этапу, стартовавшему вчера, не стих. На полигон «Лужский» в Ле-

нинградскую область из Москвы выехали аж 120 журналистов. 

Представители всех ведущих телеканалов и газет США, Великоб-

ритании, Франции, Польши, Чехии и многих других. Приехали 

даже японцы и представители некоторых африканских стран. 

Российские журналисты были в явном меньшинстве, как и бело-

русские. Наши военные поначалу сильно удивились такому десан-

ту зарубежной прессы.

Как суровые зимы оказывались сюрпризом для армий, пытавших-

ся захватить СССР и Россию, так иностранных журналистов вчера 

изрядно удивила ленинградская осень. Непрекращающийся 

дождь, порывистый ветер, низкий туман и промозглая влажность. 

Многих коллег, вылетавших из сравнительно теплой Москвы, 

было откровенно жалко. Одеты они были явно не по погоде и все 

учения тряслись от холода. Хотя отработали при этом достойно, 

особо не жалуясь на перипетии погоды. Все их внимание было 

приковано к происходящему на полигоне.

А посмотреть там было на что. На поле боя одновременно вышла 

боевая авиация, десант, артиллерия, современные танки и другая 

бронетехника, и, конечно, пехота (мотострелковые войска). «За-

мыслом розыгрыша предусмотрено нанесение поражения сред-

ствами воздушного нападения и огневого удара ракетных войск и 

реактивной артиллерией по пунктам управления и резервам 

условного противника», — рассказали в Минобороны России. 

По легенде учений, на территорию нашей страны вторглись 3,5 ты-

сячи хорошо вооруженных и оснащенных представителей неза-

конных вооруженных формирований.

Один из английских журналистов все допытывался у российского 

генерала, не представителей ли «Исламского государства» (ме-

ждународная террористическая организация, запрещенная в РФ) 

держали в уме российские военачальники, разрабатывая такую 

легенду. Но наш генерал военной тайны не выдал, сказал лишь, что 

военнослужащие должны быть готовы к отражению любого напа-

дения извне, в том числе и со стороны «игиловцев».

Начались маневры с высадки десанта. Причем двумя способами — 

с приземлившегося вертолета и с помощью парашютов. Во время 

десантирования с Ми-8 огнем их поддерживали звенья ударных 

вертолетов Ми-35, Ка-52 и Ми-28. Парашютистов прикрывали так-

же 9 бронетранспортеров и несколько  всепогодных истребите-

лей Су-27.

Воздушная разведка заранее была проведена с помощью беспи-

лотников «Элерон-3», «Форпост» и «Орлан-10». Наступлению на 

позиции врага предшествовало и создание войсками РХБ-защиты 

нескольких рубежей сплошных аэрозольных завес. Для этого 

применялись дымовые машины ТДА-3, которые замаскировали 

пункты управления, дислокацию войск и огневые позиции.

Самолеты условного противника, по легенде учений, были резуль-

тативно уничтожены зенитными ракетными комплексами «Стре-

ла-10», ПЗРК «Верба» и «Игла», а также ракетно-пушечными ком-

плексами малой дальности «Панцирь-С1».

Отразив нападение условного противника, наши военные пере-

шли к уничтожению его позиций. Для этого военные вывели на 

«арену» сверхзвуковые бомбардировщики Ту-22М3, которые на-

несли серию точных бомбовых ударов. В то же время не менее 

точные запуски крылатых и баллистических ракет произвели ком-

плексы «Искандер-М» и «Точка-У». Выстрел «Точки-У» по зрелищ-

ности превзошел все, что было показано до этого. Получилось 

что-то похожее на мини-ядерный взрыв. Ракета уничтожила тер-

рористов, захвативших военный аэродром.

Добили позиции врага с помощью реактивной системы залпового 

огня «Смерч» и артустановок «Пион». В общем выглядело все 

очень зрелищно и красиво. Подразделения действовали четко, 

слаженно, ни единой накладки не произошло.

Показали журналистам и работу подразделений радиоэлектрон-

ной борьбы. Маневренные группы РЭБ с помощью комплексов 

«Красуха», «Житель» и «Леер-3» подавили радиоэлектронные 

средства воздушной разведки и линии радиосвязи системы 

управления авиацией противника. Они же вывели из строя и при-

нудительно посадили вражеские беспилотники, а также заблоки-

ровали сотовую связь противника.

Чтобы выглядело все максимально реалистично, военные не толь-

ко победоносно громили «врага» из всех видов современного 

оружия, но и продемонстрировали такой элемент учений, как эва-

куация с поля боя подбитой техники. Военные инженеры сначала 

разминировали подходы к ней. Затем в дело вступили танковые 

тягачи. Параллельно медики эвакуировали раненых и оказали 

первую помощь оставшимся на поле боя бойцам. 

Как сообщил командующий 6-й армией ВВС и ПВО генерал-лейте-

нант Александр Дуплинский, в учениях на полигоне «Лужский» 

приняли участие 50 самолетов и 30 вертолетов. Правда, из-за низ-

кой облачности самолеты никто так и не увидел, только услышал. 

Но генерал заверил, что все задачи они выполнили на «отлично». 

А вот вертолеты показали себя во всей красе, зрелищно пролетая 

на низких высотах, прямо над кронами деревьев, и эффектно от-

стреливали сначала тепловые ловушки, сбивая с толку вражеские 

ракеты, а затем наносили ракетные удары.

Несмотря на плохую погоду, учениями остались довольны, похо-

же, все. Один из российских генералов даже немного порадовал-

ся непогоде, сказав, что так и должны выглядеть настоящие бое-

вые условия.

Российско-белорусское стратегическое учение продолжится 

еще 2 дня. Во вторник основные маневры пройдут в акватории 

Балтийского моря, а в среду — на белорусском полигоне, куда ко-

мандированы российские военные. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Президент Литвы пожаловалась Генсеку ООН на «Запад-2017» 
Воспользовавшись удобным случаем — своим присутствием на Генассамблеи ООН в Нью-Йорке — президент Литвы Даля 
Грибаускайте попыталась в очередной раз завести разговор о «российской угрозе». На встрече с Генсеком ООН Антониу Гу-
террешу она пожаловалась на российско-белорусские учения «Запад-2017». 
«Моделирование реального конфликта с государствами НАТО, скрытые масштабы и сценарии учений, дислокация воен-
ных и тактической техники, неконвенционные действия говорят об агрессивном и нападающем характере учений «За-
пад», — цитирует Грибаускайте ее пресс-служба.
Интересно, а почему президент Литвы не жаловалась Генсеку ООН, когда натовские (в первую очередь американские) вой-
ска «осели» на литовской земле и начали там регулярно проводить «учения»? А теперь, когда российским и белорусским 
солдатам и офицерам приходится отрабатывать варианты защиты своих территорий от угрозы с сопредельной тер-
ритории, вдруг г-жа Грибаускайте начала публично переживать. Чьи иностранные войска де-факто уже вольготно себя 
чувствуют на территории Литвы и других прибалтийских государств? Разве российские или белорусские? Ответ очеви-
ден — американские. Кто «моделирует реальный конфликт»?

Подготовил Владислав Воробьев
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Владимир Кузьмин

П
роект бюджета на 
2018—2020 годы ис-
ходит из того, что 
при любой эконо-
мической конъюн-

ктуре социальные обязательст-
ва перед гражданами будут ис-
полнены. С 1 января пенсии 
проиндексируют на 3,7 процен-
та, МРОТ повысят до 9489 ру-
блей, а ежемесячные социаль-
ные платежи с 1 февраля — на 3,2 
процента.

Правительство на заседании 
в понедельник рассмотрело и 
одобрило окончательный вари-
ант главного финансового доку-
мента страны на следующий 
трехлетний период. Не позднее 
29 сентября бюджет планирует-
ся передать на рассмотрение в 
Государственную Думу. 

При разработке документа, 
как известно, правительство 

ориентировалось на базовый 
сценарий развития. «Он исхо-
дит из того, что мы должны се-
рьезным образом укрепить те 
положительные тенденции, ко-
торые наметились в экономи-
ке», — напомнил премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев каби-
нету. Это заметное оживление 
внутреннего потребительского 
и инвестиционного спроса, вос-
становление положительной ди-
намики ВВП, исторически ми-
нимальная инфляция и низкая 
безработица. Чтобы сделать эти 
тренды устойчивыми и долгос-
рочными, предусмотрен ряд 
мер для стимулирования част-
ной инвестиционной активно-
сти, в том числе через расшире-
ние льготного кредитования ма-

лого и среднего бизнеса, серьез-
ное обновление механизма 
частно-государственного пар-
тнерства через внедрение ин-
фраструктурной ипотеки, прио-
ритетные проекты и реализа-
цию программы «Цифровая 
экономика». 

— В результате, как ожидает-
ся, инвестиции будут расти бы-
стрее, а среднегодовой рост вну-
треннего валового продукта, как 
и рост промышленности, превы-
сит 2 процента, — рассказал гла-
ва кабинета министров о расче-
тах. — На фоне низкой инфляции 
постепенно будут восстанавли-
ваться и реальные доходы.

В этом году экономический 
блок правительства и Банк Рос-
сии ожидают инфляцию даже 
ниже целевого уровня в 4 про-
цента. «Тот же ориентир сохра-
няется на ближайшие три года, и 
психологически очень важно за-
крепить ожидания людей и биз-

неса, показать, что инструмен-
ты денежно-кредитной полити-
ки обеспечивают стабильность 
потребительских цен, — заявил 
Дмитрий Медведев. — Понятно, 
что сезонные, региональные, от-
раслевые различия остаются и 
мы их не можем игнорировать, 
но в целом рост потребитель-
ских цен не должен превысить 4 
процентов».

Перед бюджетом на трехлет-
ку поставлены две основные за-
дачи: выполнение социальных 
обязательств перед гражданами 
и создание условий для устойчи-
вого экономического роста. 
«Бюджет исходит из реальных 
финансовых возможностей и 
сформирован таким образом, 
что при любой экономической 

конъюнктуре социальные обя-
зательства будут исполнены. 
Все необходимые для этого ре-
сурсы в бюджете предусмотре-
ны», — заявил председатель пра-
вительства. 

Уже с 1 января, сообщил ми-
нистр труда и социальной защи-
ты Максим Топилин, пенсии бу-
дут проиндексированы на 3,7 
процента, то есть на полный 
размер инфляции по итогам 
2017 года. Социальные пенсии в 
2018 году вырастут на 4,1 про-
цента. При этом индексация для 
работающих пенсионеров не 
предусмотрена. Ежемесячные 
социальные пособия повысят с 
1 февраля — на 3,2 процента. 

Минимальный размер опла-
ты труда решено довести до 

9489 рублей с начала 2018 года. 
«Это ровно 85 процентов от 
фактического прожиточного 
минимума за второй квартал, а с 
1 января 2019 года этот законо-
проект предусматривает вырав-
нивание МРОТ и прожиточного 
минимума населения в трудо-
способном возрасте. На 1 янва-
ря 2019 года устанавливается 
относительная величина 100 
процентов», — рассказал глава 
минтруда.

Для решения второй задачи 
кабинет министров наметил ряд 
шагов, направленных на сокра-
щение дефицита и оптимизацию 
бюджетных расходов, снижение 
влияния внешних факторов че-
рез новую конструкцию бюд-
жетного правила. Также ограни-

чивается рост тарифов естест-
венных монополий. «И, конеч-
но, сохраняем мораторий на по-
вышение налоговой нагрузки на 
добросовестных налогоплатель-
щиков», — отметил Медведев.

Адресная поддержка сохра-
нится для наиболее перспек-
тивных и важных для развития 
страны отраслей, среди кото-
рых транспорт, энергетика, 
сельское хозяйство, оборонно-
промышленный комплекс, ин-
формационные технологии. 
«Значительные средства пред-
усмотрены для стимулирова-
ния жилищного строительства, 
включая строительство всей 
необходимой для нормальной 
жизни социа льной инфра-
структуры, имею в виду сады, 

школы, магазины, поликлини-
ки», — сказал премьер.

Проект главного финансово-
го документа страны предусма-
тривает доходы госказны в 2018 
году в размере 15,18 триллиона 
рублей, в 2019 году — 15,54 
триллиона, в 2020-м — 16,28 
триллиона рублей. Расходы за-
планированы в объеме 16,5, 
16,4 и 17,2 триллиона рублей 
соответственно. Таким образом, 
дефицит бюджета составит 1,3 
триллиона рублей (1,37 процен-
та ВВП), 867 миллиардов (0,84 
процента ВВП) и 960 миллиар-
дов рублей (0,87 процента ВВП).

ПРОВЕРКА СЛУХА Александр 
Бастрыкин распорядился 
изучить сообщения 
о похищениях пожилых людей 

Вышел 
и не вернулся 

Наталья Козлова

ВЧЕРА председатель СКР Алек-
сандр Бастрыкин поручил руко-
водителю Главного следственно-
го управления по Московской 
области проверить данные ново-
стей одного из федеральных те-
леканалов о похищениях пожи-
лых людей в Подмосковье. 

Об этом корреспонденту «РГ» 
заявила официальный предста-
витель СКР Светлана Петренко. 
В новостях был показан сюжет, в 
котором рассказывалось, что в 
Сергиевом Посаде стали исче-
зать люди с инвалидностью и по-

жилые граждане. Якобы пенсио-
неры выходили из дома в мага-
зин или в банк и пропадали. По 
мнению близких, пропавших 
людей похищали и держат в раб-
стве, пожилых людей бьют и за-
ставляют просить милостыню на 
улицах.

— Центральному аппарату по-
ручено взять на контроль прове-
дение проверки ГСУ по Москов-
ской области, а также прокон-
тролировать процессуальное ре-
шение, принятое по ее результа-
там, — говорит официальный 
представитель следственного ве-
домства.

Насколько эти жуткие факты 
соответствуют действительнос-
ти, и предстоит проверить След-
ственному комитету. Точно пока 
ничего неизвестно. В СК осто-
рожно говорят о «возможных 
похищениях людей в Подмоско-
вье». Но даже эти предположе-

ния пугают граждан. Судя по те-
левизионному сюжету, в Сергие-
во-Посадском районе стали ис-
чезать инвалиды и старики . Они 
выходили из дома и бесследно 
пропадали. 

В телесюжете говорилось о 
нескольких таких гражданах и о 
тех, кто вроде бы смог спастись 
от бандитов.

По рассказам одной из по-
страдавших, она пожаловалась 
сотрудникам полиции, что некие 
неизвестные ей граждане отняли 
у нее документы и заставили 
просить милостыню, а если она 
приносила меньше двух тысяч 
рублей в день, ее избивали.

В СКР говорят, что во время 
назначенной ими проверки сле-
дователи изучат все факты и 
«при наличии оснований дана 
объективная правовая оценка 
действиям всех лиц».

О таких вопиющих случаях не 
было слышно с далеких 90-х го-
дов. В те времена действительно 
были задержаны некие бандиты, 
которые организовали на не-
мощных стариках весьма при-
быльный бизнес. 

Вот только из дома граждан 
не похищали, а «заимствовали» 
из домов престарелых. Пожилых 
людей и инвалидов организо-
ванно вывозили в места массо-
вого скопления людей. Чаще 
всего это были вокзалы или рын-
ки. Там стариков «расставляли 
на точки». 

То есть каждому находили ме-
сто, чтобы с утра до позднего ве-
чера и в любую погоду они могли 
просить милостыню. 

Правоохранители на это не 
реагировали и спохватились, 
когда шум подняли опять-таки 
СМИ. 

Было заведено уголовное 
дело, точнее — несколько дел в 
разных регионах. Оказалось, что 
работу старикам бандиты поды-
скивали с полного согласия ру-
ководства домов престарелых. 
За свой контингент они получа-
ли процент от выручки. Все эти 
люди были осуждены. 

Правительство Кабинет министров одобрил главный финансовый документ 
на 2018—2020 годы

Бюджет уйдет по адресам 

Правительство сохранит адрес-
ную поддержку наиболее перс-
пективных и важных для страны 
отраслей, подчеркнул премьер.

Акцент

 При любой экономической 
конъюнктуре социальные 
обязательства 
будут исполнены

Все материалы автора
rg.ru/sujet/184

ЭПИДЕМИЯ «МАТИЛЬДА»
11 СЕНТЯБРЯ во Владивостоке благополучно прошел 
предпремьерный показ фильма А. Учителя «Матильда». 
Официальная премьера — 25 октября.

Как известно, одни граждане писали, что в случае 
если фильм будет показан, то «Россия погибнет, и это бу-
дет справедливо в Божьих очах». Другие — кто не смог за-
глянуть в Божьи очи, но заглянул в очи «борцов с кощун-
никами» — писали, что кинотеатры будут поджигать, 
зрителей избивать… Так что «первый прошел» — и нико-
го, и ничто не пожгли, никому Бог глаза не выжег, ураган 
и смерч не обрушились на Владивосток. Рискну предпо-
ложить, что и дальше пойдет так же. Если, конечно, показ 
вообще будет, ведь многие кинотеатры все-таки трепе-
щут «Божьего гнева» — погромов, поджогов… И отказы-
ваются от проката. Что касается самой «Матильды», то 
это — весьма обычная костюмно-гламурная мелодрама 
на банальный сюжет о любовной связи царевича с бале-
риной. Именем любовницы Николая и назван фильм. 
ВОТ И ВСЕ. То есть — все, что касается самого фильма. А 
дальше идет «совсем другая фильма», уже по поводу (не 
по причине!) «Матильды». Сразу появились неологизмы 
«матильдобесие», «матильда головного мозга» и т.д.

Одна из самых из-
вестных депутатов 
Госдумы Наталья 
Поклонская нахо-
дится в необычных 
отношениях к Нико-
лаю II. Ходила с его 
портретом на акцию 
«Бессмертный 
полк», куда носят 
портреты родствен-
ников, участвовав-
ших в ВОВ. Не то 
сама видела, не то 
имела точные дан-
ные, но в любом слу-
чае поделилась в 

СМИ сообщением о том, что бюст Николая в Крыму за-
мироточил и к нему родители носят больных детей. 

Понятно, КАК она отнеслась к «Матильде». Сам 
фильм гневно отказалась смотреть («не мараться»), т.к. 
он априори оскорбляет ее сокровенные чувства, зато по-
вела яростную кампанию за его запрет. Однако чем для 
остальной России так уж смертельно опасна «Матиль-
да»? Порнографии нет, призывов к насилию — религиоз-
ному, национальному, политическому — не обнаружено. 
Кому противно — «не мучайтесь, не смотрите! Но дру-
гим-то не запрещайте, не запугивайте». Кто хочет — мо-
жет снять 100 апокрифических фильмов про Николая…  
Удивительно, что такие вещи приходится «объяснять».

Николай из-за его убийства причислен РПЦ к числу 
святых. Многие не согласны — смерть чинов не признает, 
в Гражданской войне погибли миллионы мирных людей, 
Николай известнее, но едва ли лучше их всех… Но в лю-
бом случае РПЦ не распространяет «святость»  ни на всю 
его личную жизнь, ни на его правление, начавшееся Хо-
дынкой, включавшее войну с Японией, Кровавое воскре-
сенье 1905 г., кончившееся — Войной, Революцией, отре-
чением. Кто-то хочет смотреть на Николая только как на 
икону? Его личное дело.   

Между тем «Матильда» уже вошла в историю  вовсе не 
как фильм, а как социально-идеологический феномен.

Против «Матильды» были «церковные стояния» и пе-
тиции — как утверждает Поклонская, с десятками тысяч 
подписей. Пошли в дело и иные формы демонстрации 
против демонстрации фильма. В здание студии А. Учите-
ля были брошены две бутылки с «коктейлями Молото-
ва». В Екатеринбурге какой-то человек на автомобиле 
врезался в кинотеатр, где, по его мнению, планировался 
показ (этот борец с кощунниками состоял на психиатри-
ческом учете). В Москве напротив здания юридической 
фирмы, которая представляет интересы А. Учителя со-
жгли два автомобиля, поджигатели подбросили записки 
«гореть за «Матильду». Сама Поклонская эти действия 
осудила. Но — «процесс пошел»… Владелец одной из со-
жженных машин (которая к адвокатскому бюро отноше-
ния не имела), по виду и по речи  образованный москвич,  
сказал, что, конечно, если поджигателей найдут, надо су-
дить по закону, но вообще-то он их понимает, во-первых, 
потому, что «фильм 
раскалывает обще-
ство». Т.е. раскалы-
вают не те, кто сжег 
его машину, а фильм, 
«из-за которого» ма-
шину зачем-то «не-
обходимо сжечь».  
Во-вторых, потому 
что «убийство царя 
куда худшее пре-
ступление, чем под-
жог автомобилей». 
То есть он видит  
связь между рас-
стрелом царя и 
фильмом «Матиль-
да» и переносит от-
ветственность за 
убийство на создателей фильма. Что ж, почти все эпиде-
мии иррациональной массовой агрессии строятся вот на 
таких «эмоционально-логических основаниях». Подоб-
ного рода вспышки («охота на ведьм») бывают не только 
в Средневековье,  сейчас Интернет (не говоря про ТВ!) 
может порождать похожие настроения как в фундамен-
талистских, так и в светских обществах. 

Думаю, пандемии агрессии в связи с показом «Ма-
тильды» все же не будет. Некоторое число неуравнове-
шенных граждан в любом обществе есть, но они абсо-
лютно несамостоятельны, их надо направить. А вот если 
станет ясно, что прокуратура такие случаи всерьез рас-
следует, то едва ли какая-то организация возьмется раз-
жигать огонь. Борцы с «кощунниками» сами рисковать 
не любят, посылают жечь машины, только имея страхов-
ку в своем кармане…В общем — дело знаковое. Если 
фильм де-факто побоятся пускать в прокат,  можно счи-
тать, что появляется неофициальная цензура — «оскор-
бленных чувств». Вот такое Гражданское общество…

170 лет тому назад Белинский писал Гоголю: «Россия 
видит свое спасение не в мистицизме, не в аскетизме, не 
в пиетизме, а в успехах цивилизации, просвещения, гу-
манности. Ей нужны не проповеди (довольно она слыша-
ла их!), не молитвы (довольно она твердила их!), а пробу-
ждение в народе чувства человеческого достоинства… 
права и законы, сообразные… со здравым смыслом и 
справедливостью, и строгое, по возможности, их испол-
нение». Выработкой законов и занимается Государствен-
ная Дума, в том числе депутат Н.В. Поклонская.

Что касается самой 
«Матильды», 
то это — весьма 
обычная костюмно-
гламурная мелодра-
ма на банальный 
сюжет

Cожгли два автомо-
биля, поджигатели 
подбросили запи-
ски «гореть 
за «Матильду». 
Сама Поклонская 
эти действия 
осудила 

О таких вопиющих 
случаях не было 
слышно с далеких 
90-х годов, когда 
бандиты устроили 
на стариках бизнес 

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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ЭНЕРГЕТИКА   Доля ветра 
в европейской генерации 
достигла исторического 
рекорда

Надуло

Александра Воздвиженская

ДОЛЯ ВЕТРА в генерации электроэнергии в Европе до-
стигла исторического рекорда — 19,8 процента. Об этом 
сообщила Российская ассоциация ветроиндустрии 
(РАВИ). Из данных WindEurope следует, что рекорд по-
ставлен 11 сентября. В абсолютном выражении больше 
всего энергии в тот день вырабатывали немецкие ветря-
ки (576 гигаватт при доле ветра в генерации 42 процен-
та), но самая высокая доля остается в Дании (83 процен-
та при выработке 74 гигаватта).

Европейский регион — самый инновационный в ча-
сти «зеленой» энергетики. Сектор ветроэнергетики 
представляет 300 тысяч рабочих мест, годовой оборот 
отрасли уже превышает 72 миллиарда евро (цель на 
2030 год — удвоение числа рабочих мест и приток капи-
тала на 13 миллиардов евро). Кроме того, 40 процентов 
ветровых турбин, которые работают по всему миру, 
производят в европейских странах. В отрасли рассчи-
тывают, что цены на технологии на внутреннем рынке 
снизятся, что подстегнет инвестиции в ветроэнергети-
ку со стороны крупных компаний.

По итогам прошлого года спрос на электроэнергию 
в Европе более чем на десять процентов удовлетворяли 
ветряки, сообщал Eurostat. Выше всего производитель-
ность на шельфе (офшорная ветроэнергетика), и эта 
электроэнергия в некоторых странах уже дешевле 
угольной, атомной и газовой генерации. Так, за два 
года стоимость мегаватт-часа, выработанного ветря-
ком в Великобритании, упала вдвое — со 117 до 57,5 
фунта, подсчитал 
гендиректор рос-
сийского Института 
энергоэффектив-
ных технологий в 
строительстве Вла-
димир Сидорович.

Приятный плюс 
для домохозяйств 
не только в цене, но 
и в надежности по-
ставок электроэ-
нергии. Федераль-
ное сетевое агентст-

во ФРГ, изучив перерывы в подаче электроэнергии, 
определило, что с 2006 года внеплановых случаев вы-
хода систем из строя стало меньше в 1,7 раза (без учета 
природных катаклизмов), при том что доля генерации 
на основе возобновляемых источников энергии в Евро-
пе выросла за десять лет с 7,5 до 13,6 процента (без 
учета гидроэнергетики, данные Eurostat).

«Более того, если взять международные сравнения, 
окажется, что страны с самой высокой долей перемен-
чивой генерации на основе возобновляемых источни-
ков энергии (такие как Дания и Германия) обладают и 
самыми надежными энергосистемами», — утверждает 
Владимир Сидорович, с оговоркой, что основное под-
спорье для стабильности — все же качество управления 
и состояние сетевого хозяйства.

«В течение пяти лет (2017—2021 годы) в Европе ожи-
дается продолжение сооружения новых ветропарков 
(по прогнозу GMEC, 73 гигаватта добавятся за этот пе-
риод), а к 2030 году может произойти удвоение мощно-
стей (прогноз WindEurope — общая установленная 
мощность ветра в Европе составит в 2030 году 320 ги-
гаватт)», — говорит руководитель направления «Элек-
троэнергетика» Энергетического центра бизнес-шко-
лы Сколково Алексей Хохлов. 

Однако в целом по Евросоюзу сохраняется высокий 
уровень неопределенности относительно того, как бу-
дет выглядеть государственная политика и меры под-
держки возобновляемых источников энергии в целом и 
ветроэнергетики в частности за пределами 2020 года. 
Это ставит данные прогнозы под угрозу, опасается 
Алексей Хохлов.

Форум Малый бизнес пользуется льготами 
и отказывается расти 

Пора взрослеть
Ирина Жандарова 

И
з 5,7 миллиона пред-
приятий малого и 
среднего бизнеса 95 
процентов сегодня 
относятся к катего-

рии микро. Быть маленьким вы-
годно, для этого сегмента сниже-
ны налоги, упрощена отчетность 
и минимизировано число прове-
рок. «Вырастать» в малый и сред-
ний бизнес никто не хочет, зая-
вил президент «ОПОРЫ России» 
Александр Калинин на форуме 
общественной организации.     

«Число малых и средних ком-
паний крайне мало и остается не-
изменным долгие годы, — отме-
тил Калинин. — Это говорит о 
том, что отсутствует комплек-
сная программа акселерации 
бизнеса, которая стимулировала 
бы предприятия вкладывать 
деньги в капитализацию, в мас-
штабирование своего бизнеса, в 
увеличение количества рабочих 
мест, объемов производства и но-
вых технологий».

Сейчас для малого бизнеса 
действуют комфортные налого-
вые режимы. Но переход на но-
вый уровень для «малышей» 
крайне сложен. Если бизнес рас-
тет, то и платить налоги предпри-
ятию приходится «по-взросло-
му». А к этому готовы не все.

Министр финансов Антон Си-
луанов предложил дать регионам 
право снижать размер налога на 
прибыль для компаний с оборо-
том от 150 до 500 миллионов ру-
блей. По его мнению, снижение 
налога на прибыль смягчит пере-
ход этих компаний в другую ка-
тегорию бизнеса.

Ряд интересных для малого и 
среднего бизнеса предложений 
поступило от главы Банка России 
Эльвиры Набиуллиной. Она на-
помнила об инициативе застрахо-
вать вклады малого бизнеса в бан-
ках. Сейчас законопроект, пред-
полагающий страхование остат-
ков средств на счетах юридиче-
ских лиц при отзыве лицензии у 
банка (по аналогии с гражданами, 
компенсация которым составляет 
не более 1,4 миллиона рублей), 
уже находится в Комитете Госду-
мы по финансам. По словам Алек-

сандра Калинина, инициатива бу-
дет принята до конца года.

Также Эльвира Набиуллина 
высказалась за доступные креди-
ты для всего малого бизнеса, а не 
только для отдельных категорий. 
Банк России будет постепенно 
выходить из «Программы 6,5», 
по которой ЦБ РФ предоставлял 
кредитным организациям сред-
ства для кредитования бизнеса 
под 6,5 процента. Отдельные ка-
тегории заемщиков-предприни-
мателей могли по этой програм-
ме получить в банке деньги под 
10 процентов годовых. «Важнее 
снизить ставки для всего малого 
бизнеса, а не только для тех, кто 

имеет доступ к «Программе 6,5», 
— отметила Набиуллина. Глава ЦБ 
РФ назвала программу антикри-
зисным инструментом: «Будем 
плавно из нее выходить по мере 
того, как будут снижаться ставки 
в экономике для бизнеса».

ЦБ РФ выступает за сотрудни-
чество Московской биржи с ма-
лым и средним бизнесом. «Мы 
поддерживаем развитие отдель-
ного торгового сегмента для ма-
лого и среднего предпринима-
тельства на Московской бирже», 
— сообщила глава Банка России. 
По ее словам, это поможет расту-
щему бизнесу привлекать акции 
и облигации.

Конечно, на форуме не обо-
шлось без предложений продол-
жить работу по снижению адми-
нистративного давления на биз-
нес. Глава совета Фонда «Центр 
стратегических разработок» 
Алексей Кудрин напомнил, что в 
стране до сих пор 200 видов 
контроля, в то время как в Евросо-
юзе и странах ОЭСР их около 50.

Льготную кредитную «Программу 
6,5» свернут по мере дальнейшего 
снижения рыночных ставок.

БИЗНЕС И ОБЩЕСТВО Нефтяная компания превратила Когалым 
в город-сад

Территория комфорта
Ирина Поленова

В 
России на каждое правило 
всегда находятся исключе-
ния. Примеров тому нема-

ло, но один из них в последнее 
время буквально не сходит с но-
востных лент. Хорошо только, 
что языком северного народа 
ханты в России владеют немно-
гие. Иначе было бы сложно без 
некоего «разрыва шаблона» до-
нести до читателя весть о том, 
что в Когалыме, то есть на «боло-
те» и в «гиблом месте» (так пере-
водится название этого города), 
вот-вот откроется филиал мо-
сковского Государственного ака-
демического Малого театра. 
Трудно было бы поверить, что 
глухую «топь» (еще один вариант 
перевода имени) в пустынном хо-
лодном краю обустроили и обла-
городили лучшие архитекторы и 
скульпторы России, а также ма-
стера из Новой Зеландии, Швей-
царии и других стран — теперь 
здесь фактически город-сад. 

Парадокс на парадоксе: речь 
идет о малом моногороде в суро-
вой Сибири, он полностью завя-
зан на одной сырьевой отрасли, в 
нем всего 63 тысячи жителей. Ка-
залось бы, он должен выглядеть 
мрачно и депрессивно, еле сво-
дить концы с концами от тран-
сфера до субсидии, от милостыни 
предприятия до подачки из каз-
ны. Так, к сожалению, происхо-
дит со многими северными горо-
дами, даже если их подземные 
кладовые полны нефти. «Черное 
золото» идет по трубопроводам 
вовсе не в бюджеты местных му-
ниципалитетов. В этих случаях 
всё — или практически всё — зави-
сит от социальной ответственно-
сти, которую проявляют нефте-
добывающие компании. 

Когалым — убедительный при-
мер того, что малый моногород в 
России очень даже способен про-
цветать и расти. Что Север — это не 
участь, а судьба, причем счастли-
вая. Что большой бизнес может 
без всяких просьб снизу или окри-
ков сверху приумножать не толь-
ко свои активы, но и самый важ-
ный капитал — человеческий…

Климат в Когалыме суровый, 
это верно. Но городское хозяйст-
во за короткое лето приводят в 
порядок без авралов: работа идет 

давно. Ровно 13 лет назад, в сен-
тябре 2005 года, нефтяная ком-
пания «ЛУКОЙЛ» заключила с 
правительством ХМАО (Югры) 
соглашение о социально-эконо-
мическом сотрудничестве. Этот 
документ стал юридической га-
рантией стабильного развития 
территории в рамках социально-
го партнерства нефтяников и му-
ниципальных властей. 

Но началось все, конечно, на-
много раньше и без официоза. Ко-
галым — город молодой: в 1976 
году сюда высадились с вертолета 
первопроходцы со своими 12 па-
латками, девять лет спустя посе-
лок получил статус города. На-
сколько важной для отрасли стала 
эта насквозь промерзшая точка на 
карте, показывает хотя бы то, что 
первые буквы названия «ЛУ-
КОЙЛ» — это Лангепас, Урай и Ко-
галым, «три звезды в нефтяной ко-
роне», если высоким штилем. Це-
лое созвездие открытых близ Ко-
галыма месторождений оказалось 
богато уникальной малосерни-
стой нефтью высочайшего качест-
ва. Город бурно рос и вскоре прев-
ратился в базовый для нефтяной 
компании — флагмана отрасли.

Но те, кто сейчас управляет 
гигантским холдингом из столич-
ных кабинетов, прекрасно пом-
нят времена, когда они сами ра-
ботали на ветру и морозе, жили в 
хлипких вагончиках или балках, 
добывая «черное золото» для 
родной страны. Легкой нефти не 
бывает, прошлое Когалыма — это 

самоотверженный труд тысяч 
людей на благо счастливого буду-
щего. Обеспечить им сейчас до-
стойное настоящее компания 
считает своим долгом. 

Можно много говорить о «со-
циальной ответственности», но 
проще и доходчивее другие сло-
ва — память, благодарность, лю-
бовь. Нефтяники по-настоящему 
любят свои города в неласковой 
тундре и ценят труд тех, кто отда-
ет общему делу все силы. Поэто-
му даже в кризисные времена, 
когда многие другие предприя-
тия сбрасывали «социалку» мо-
ногородов с баланса как лишнюю 
обузу, нефтяники категорически 
воспротивились подобному рав-
нению на рынок. Своих не броса-
ем — принцип, возведенный в 
ранг корпоративной политики.

Те, кто попадает в Когалым 
впервые, ошарашенно смотрят по 
сторонам. Вместо унылых пром-
зон, труб и домов-коробок они ви-
дят живой и яркий город. С пре-
красным православным храмом, 
красивой и пышной мечетью, с 
изящными скульптурами работы 
известных мастеров, даже такого 
автора, как Зураб Церетели. Это 
город не для работы на износ, а 
для жизни, которая людям в ра-
дость. Совершенно неудивитель-
но, что им хочется ехать не отсю-
да, а сюда. По статистике, населе-
ние Когалыма уверенно растет по-
чти на тысячу человек ежегодно.

Компания считает, что в таких 
городах все должно быть не «типо-
вым», а лучшим. Поэтому новый 
детский сад назван «Цветик-Се-
мицветик», и он действительно го-
тов исполнить любое желание ре-
бенка. В нем есть учебный и спор-
тивный блоки, бассейн с гидро-
массажем, зимний сад… Поликли-
ника может принять по 850 паци-
ентов в день. Здесь консультируют 
и оперируют больных лучшие вра-
чи. В местном политехническом 
колледже специалистов готовят 
по 137 программам. Уже четвер-
тый год в Когалыме работает Ди-
пломная программа Международ-
ного бакалавриата «Формула 
успеха», выпускники имеют воз-
можность поступить в 1300 вузов 
130 стран мира. На средства бла-
готворительного фонда «Наше бу-
дущее», специализирующегося на 
реализации региональных соци-

альных программ, по проекту но-
возеландского архитектора Нико-
ласа Трэвиса построен уникаль-
ный спортивно-культурный ком-
плекс «Галактика». Сюда теперь 
ездят туристы со всей Югры, пото-
му что кроме аквапарка, боулин-
га, субтропической оранжереи и 
ледового катка в «Галактике» от-
крыли океанариум с самым длин-
ным в Восточной Европе 61-ме-
тровым туннелем и 29 аквариума-
ми, один из них — на 3,5 млн ли-
тров. Увидеть в ледяной Сибири 
тропических рыб, гигантских му-
рен и акул — и правда что-то из об-
ласти фантастики.

Что же касается филиала Ма-
лого театра, то идея родилась по-
сле того, как много лет подряд в 
Когалыме проводили кинофести-
валь «Золотая лента». В итоге ре-
шили, что искусство должно идти 
к массам по классическому 
принципу «единства времени, 
места и действия». Худрук леген-
дарной труппы Юрий Соломин 
заверил, что в Когалым уже гото-
вы отправиться выпускники теа-
тральных вузов при Малом теа-
тре и Щепкинского училища. 
Здесь благодарные зрители и 
прекрасные условия для творцов. 

«Не ожидала такого разма-
ха», — призналась вице-премьер 
правительства РФ Ольга Голодец, 
побывав в Когалыме. Город она 
назвала одним из самых чистых и 
красивых в стране и особенно от-
метила «четкое взаимодействие 
власти и бизнеса». Так же обычно 
высказываются и другие высо-
кие гости из столиц. Некоторым и 
объяснять ничего не надо — они 
«родные». Причем не только не-
фтяники. Именно в Когалыме, на-
пример, в 1991—93 годах свою ка-
рьеру главы города начинал ны-
нешний московский мэр Сергей 
Собянин. Старт получился более 
чем удачным, а опыт преодоле-
ния трудностей — бесценным.

Городские проекты, дерзкие и 
практичные одновременно, тоже 
становятся сейчас для крупных 
российских компаний примером 
отношения к «своим» городам и 
их жителям. Хорошо бы поддер-
жать подобную «моду». Тогда, воз-
можно, со сцены здешнего Малого 
театра прозвучит знаменитое 
«Вся Россия — наш сад», а зрители 
наконец-то подтвердят: «Верим». 
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АВИАЦИЯ Правительству 
поручено разобраться 
с системами бронирования 
авиабилетов

Разбор полетов

Татьяна Шадрина

ПРАВИТЕЛЬСТВУ поручено до 
марта проанализировать алго-
ритм ценообразования в систе-
мах бронирования авиабилетов 
в салонах экономкласса. 

Такое поручение подписал 
президент РФ Владимир Путин. 
Внимание на системы брониро-
вания обратила Федеральная 
антимонопольная служба. Их 
принцип работы — чем больше 
просмотров стоимости переле-
та на рейс, тем выше цена биле-
та, — выглядит как картельный 
сговор перевозчиков, считают в 
ФАС. Служба полагает, что на 
самых востребованных направ-
лениях билеты на внутренних 
рейсах неоправданно дорогие. 

Робот ориентируется только 
на число бронирований на кон-
кретные рейсы, вместе с тем 
спрос на утренние рейсы  может 
быть высоким, а на вечерние на 
том же направлении — низким, 
напоминает главный редактор 
портала Avia.ru Роман Гусаров. 
При этом почему-то цена не 
снижается, если накануне выле-
та еще есть свободные места. 

Возможно, результатом по-
ручения станет создание нацио-
нальной системы бронирования 
авиабилетов, лишенной этих 
недостатков. Такая система есть 
для покупки железнодорожных 
билетов, там также действует 
динамическое ценообразова-
ние, но по более понятным пра-
вилам.

Президент подписал и ряд 
других поручений по итогам 
совещания по транспортной 
инфраструктуре Северо-Запа-
да России.

Авиакомпании обяжут ис-
пользовать в полном объеме 
квоту по субсидированным пе-
ревозкам пассажиров и багажа. 
Правительство должно разра-
ботать нормативы по этому по-
воду. Сейчас авиакомпании по-
лучают определенную сумму за 
перевозку пассажиров по про-
граммам субсидирования, но 
часто получается так, что в вы-
сокий сезон билеты по коммер-
ческим ценам продают быстро 
и мест для льготников просто 
не остается. 

В следующем году будет 
 обнулен НДС на полеты в Кали-
нинград, которые также субси-
дируются из федерального 
бюджета, причем для всех кате-
горий граждан. Для развития 
туризма в Калининградской 
 области иностранным авиа-
компаниям разрешат забирать 
транзитных пассажиров 
из  Калининграда с марта 
2018 года. 

По данным Росавиации, в 
январе — августе 2017 года по 
программе субсидирования ре-
гиональных воздушных перево-
зок было выполнено 7 тысяч 
парных рейсов, количество пе-
ревезенных пассажиров соста-
вило 436,5 тысячи человек. Это 
на 23 процента больше, чем за 
тот же период прошлого года.

ГАЗОПРОВОД Еврокомиссия хочет 
возобновить переговоры 
по «Северному потоку-2»

Сыграть на трубе

Тарас Фомченков

ЕВРОПА хочет продолжить пе-
реговоры с Россией по «Север-
ному потоку-2», беспокоясь о 
том, что Старый Свет может в 
итоге остаться без газа. Но 
основная проблема здесь лежит 
в области геополитики — Восточ-
ная Европа опасается, что рос-
сийская труба, пришедшая в Гер-
манию, позволит этой стране 
диктовать свою волю всему ев-
ропейскому континенту. 

Мандат на переговоры с Рос-
сией по «Северному потоку-2» 
запросил у Совета ЕС евроко-
миссар по энергетике и клима-
ту Мигель Ариас-Каньете. По 
его мнению, газопровод «откло-
няется от целей Евросоюза». А в 
результате якобы Старый Свет 
может вообще остаться без 
газа. 

Новый газопровод, который 
является самым коротким пу-
тем доставки газа Ямала в севе-
ро-западные регионы Европы, 
на 1885 км короче, чем транзи-
том через Украину, «может 
иметь негативное воздействие 
на ряд транзитных маршрутов, 
ведущих в Евросоюз, включая 
тот, что идет через Украину», 
констатировал еврокомиссар, 
выступая в Европарламенте в 
Страсбурге. 

Европа без российского газа 
конечно не останется, подчер-
кнул в разговоре с «Российской 
газетой» директор Фонда энер-
гетического развития Сергей 
Пикин: «Никуда не делись дру-
гие газопроводы, которые, 
кстати, на данный момент и ра-
ботают не на полную мощность. 
Так что проблем с обеспечени-

ем Старого Света российским 
газом не ожидается». 

В опасениях, которые озву-
чивает еврокомиссар по энер-
гетике, продолжает Пикин, есть 
несколько причин. 

«Во-первых, проект «Север-
ный поток-2» продвигается все 
дальше и дальше и подходит, 
скажем так, к точке невозврата. 
Пора договариваться об услови-
ях поставок. Второй момент — 
тот пакет санкций, который был 
принят, хотя впрямую газопро-
вода и не касается, но опции по 
его ограничению содержит. А 
это будет прямой ущерб и для 
европейских концернов, кото-
рые работают с «Газпромом», и 
для поставщиков оборудования. 
Эту проблему тоже надо ре-
шать», — перечисляет эксперт. 

Критика российского газо-
провода, уверен Пикин, во мно-
гом имеет политическую со-
ставляющую, «но у ряда стран 
Евросоюза есть и экономиче-
ская подоплека. Как, например, 
у Польши, для которой в случае 
запуска «Северного потока-2» 
может быть уменьшен транзит 
и страна понесет финансовые 
потери». 

С этим тезисом согласен и 
президент Российского газово-
го союза Сергей Чижов. «В слу-
чае прекращения транзита че-
рез Украину Польша будет по-
лучать российский газ через 
Германию. В результате он бу-
дет обходиться дороже. Но в це-
лом, хочу сказать, заявления о 
том, что Европа может остаться 
без газа», — чистой воды рито-
рика, не имеющая под собой ре-
альной почвы», — резюмирует 
эксперт. 

Когалым  – пример того, что малый 
моногород в России очень даже 
способен процветать и расти.

ЦИФРА

55
МИЛЛИАРДОВ 
кубометров газа в год — проектная 
мощность «Северного потока-2».

Европа без россий-
ского газа не оста-
нется, успокаивают 
эксперты, хватит 
и трубопроводов 
и мощностей

Все о поддержке малого 
бизнеса в России читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/4176
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В странах с высокой 
долей «зеленой» 
генерации (Дании, 
Германии) перебоев 
с электроэнергией 
меньшеP
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

СЕВАСТОПОЛЬ-1942: ПОСЛЕДНИЙ ПАРАД
19 сентября (вторник) в 15.00 в рамках заседания Исторического клу-
ба журнала «Родина» состоится презентация проекта художественно-
го фильма «Севастополь 1942».
Герои картины — обычные люди, попавшие в военную мясорубку тре-
тьего штурма Севастополя и защищавшие до последней капли крови 
свою землю. Оставленная без управления, прижатая к узкой берего-
вой кромке Черного моря армия билась до конца. Проект вступает в 
активную фазу своей реализации в год 75-летней годовщины обороны 
Севастополя, прокат фильма намечен на 2019 год, что совпадает с 
празднованием 75-летнего юбилея освобождения великого города.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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ИНТЕРНЕТ Как не попасться на удочку мошенников, продавая или покупая товары на сайтах личных объявлений

Не болтай лишнего
Ольга Игнатова

Е
жедневно миллионы росси-
ян пытаются что-либо про-
дать или купить через Ин-

тернет. На самом популярном ре-
сурсе одномоментно находится 
более 30 миллионов частных объ-
явлений. Но, выставляя на прода-
жу шубу, платье, сапоги, мебель, 
машину или квартиру, помните — в 
Интернете на каждого честного 
покупателя приходится несколь-
ко мошенников.

Как не попасться на их уловки 
и не остаться с пустым кошель-
ком? Расскажем.

Мой коллега на днях выставил 
на продажу специальную меди-
цинскую кровать для тяжело 
больных людей. Рассуждал так: 
новая стоит дорого — не каждая 
семья может себе позволить, а со 
скидкой люди купят. 

И действительно, как только 
объявление было размещено, по-
звонил мужчина. Потенциаль-
ный покупатель сообщил, что 
вещь ему очень нужна, только 
приехать за ней в данный момент 
он не может, так как находится в 
другом городе. За кроватью прие-
дет его знакомый, а пока что он 
готов внести предоплату, чтобы 
«застолбить» за собой товар.

 Звонящий попросил продик-
товать номер банковской кар-
точки. Дальше — больше. Ему по-
надобились более личные дан-
ные (срок действия карты, трех-
значный код на оборотной сторо-
не). Мой коллега повесил трубку. 

Стало ясно: что-то здесь нечисто. 
Ведь для простого банковского 
перевода на пластиковую карту 
достаточно знать ее номер и ФИО 
владельца.

В Интернете подобных исто-
рий множество. Вот, например, 
Мария из Омска решила продать 
«из рук в руки» машину. Разме-
стила объявление. И сразу же раз-
дался звонок. Покупатель даже 
особо и не расспрашивал о маши-
не. Практически с ходу заявил, 
что его все устраивает и он готов 
внести предоплату в размере 10 
тысяч рублей. И попросил дать 
реквизиты карты. 

А потом сообщил, что у него 
другой банк. И за перевод нужно 
заплатить большие проценты. А 
переплачивать он не хочет, поэ-
тому просит приехать к любому 
банкомату банка Марию, и там 
он совершит «мгновенный» пе-
ревод, которым сейчас очень ак-
тивно все пользуются в бизнесе. 
«Здесь-то мы с мужем заподозри-
ли обман, — пишет в соцсетях Ма-
рия. — Я связалась с банком по 
«горячей линии» и поинтересо-
валась о существовании неких 
мгновенных переводов, на что 
специалист мне сообщил, что ни-
чего такого не практикуется. Но 
мошенник не унимался: когда я и 
мой муж отказались ехать к бан-
комату, он начал нецензурно ру-
гаться и бросил трубку». 

Сайты по продаже подержан-
ных вещей — это, конечно же, не 
альтернатива классическим 
«блошиным рынкам», считает 

декан Высшей школы маркетин-
га и развития бизнеса НИУ «Выс-
шая школа экономики» Татьяна 
Комиссарова.  В Сети реализуют-
ся несколько моделей торговли. 
Какие-то из них — это отголосок 
прошлых времен, а другие — вея-
ние современности. 

Модель первая: прокат. Он 
удобен тем, что можно попользо-
ваться вещью, а потом сдать ее, а, 
например, не искать на балконе 

место, куда бы на лето спрятать 
лыжи. Через сайты интернет-
продаж такая модель легко реа-
лизуется.  На Западе это называ-
ется шеринговый маркетинг. У 
молодых людей популярна идея: 
не стоит привязываться к вещам 
и иметь все свое. Необходимое 
можно арендовать на время. 

Другая модель: рациональ-
ные покупки. Как поясняет Тать-
яна Комиссарова, покупатель 

начинает задумываться перед 
каждой покупкой: а так ли она 
нужна? А если нужна, может, 
стоит купить бывшую в употре-
блении и сэкономить? В Интер-
нете можно найти с большими 
скидками уникальные товары: к 
примеру, билеты в аквапарки, 
на модные шоу, различные ме-
даппараты. 

Но любая покупка «из рук в 
руки», не сопряженная ни с выда-
чей чеков, различных сертифи-
катов, подтверждающих качест-
во товаров, чревата сюрпризами. 
И подсунуть могут что угодно, и 
денег не заплатить, а потом, как 
говорится, ищи ветра в поле. 

По мнению председателя 
правления Международной кон-
федерации обществ потребите-
лей Дмитрия Янина, самый раз-
умный способ обмена товара на 
деньги — это личная встреча меж-
ду продавцом и покупателем. А 
если она невозможна, так как 
приглянувшейся товар находит-
ся в другом городе и ехать за ним 
нет времени, то разумнее подо-
ждать, когда аналогичную вещь 
будут продавать поближе. 

Действительно, вряд ли стоит 
переводить незнакомому челове-
ку предоплату за машину или 
дачу, которые вы в глаза не виде-
ли, и точно не уверены, сущест-
вуют ли они в реальности. В Ин-
тернете вы видите лишь картин-
ки с красивыми машинами или 
ухоженными фазендами, а что 
там на самом деле, можно по-
нять, лишь побывав на месте, по-

общавшись с живыми людьми, 
посмотрев документы. 

На сайтах по продаже товаров 
полным-полно и «подставных» 
объявлений. И создают их также 
мошенники. У людей, которые 
реально продают ту же недвижи-
мость, мошенники, прикидыва-
ясь потенциальными покупате-
лями, получают фотографии объ-

екта, а затем размещают их уже 
от своего имени. Умудряясь нахо-
дить простачков, они получают 
от них деньги в качестве предо-
платы и растворяются на бес-
крайних просторах Интернета. 

Найти интернет-мошенников 
очень сложно. Единственная воз-
можность, как поясняет юрист 
Алим Бишенов, если преступники 

сами где-то засветились. «Попу-
лярные сайты и соцсети начали со-
трудничать с правоохранителями, 
предоставляя им информацию о 
пользователях, в том числе номера 
телефонов, указанных при реги-
страции, и использованных IP-
адресов», — сообщил юрист. С та-
кими данными шансов поймать 
мошенников становится больше. 

ИПОТЕКА

Снижается 
«переменная» 
ставка 
по жилищным 
кредитам

ПРОЦЕНТ
ПОШЕЛ ВНИЗ

Ирина Жандарова

АГЕНТСТВО ипотечного жи-
лищного кредитования (АИЖК) 
в IV квартале 2017 года снижает 
«переменную» ставку по ипоте-
ке до 6,45 процента. Сейчас она 
составляет 9,23 процента.

«Переменная» ставка АИЖК 
пересматривается раз в квар-
тал. Она рассчитывается исходя 
из фактического уровня инфля-
ции на основе данных Росстата 
за три месяца, предшествую-
щих пересмотру, плюс 5,9 про-
центных пункта. Под такую 
ставку можно взять кредит по 
программам «Приобретение 
квартиры на этапе строительст-
ва», «Приобретение готового 
жилья», «Перекредитование». 
Оформить кредит в банках-пар-
тнерах АИЖК можно более чем 
в 70 регионах.  

Ежемесячный платеж по кре-
диту с «переменной» ставкой 
остается неизменным на весь 
срок кредитования. Если растет 
или падает ставка, корректиру-

ется не платеж, а срок кредито-
вания. За счет этого заемщикам 
удобно планировать свои рас-
ходы на обслуживание ипотеки.

Кредиты с «переменной» 
ставкой стали интересны заем-
щикам в этом году. Причиной 
тому стало резкое снижение 
ипотечных ставок. АИЖК запу-
стило этот вид ипотеки в январе 
2016 года. За это время инфля-
ция снизилась в 3 раза, с 9,8 до 
3,3 процента, соответственно и 
«переменная» ставка сущест-
венно упала. Сейчас она являет-
ся одной из самых низких в ли-
нейке предложений АИЖК и на 
ипотечном рынке в целом.

Клиенты, оформившие ипо-
теку с «переменной» ставкой в 
начале 2016 года, сегодня полу-
чили кредит на более выгодных 
условиях без переоформления. 
Так, по кредиту на 3 миллиона 
рублей, оформленному в апре-
ле 2016 года по ставке 15,11 
процента на 30 лет, в IV кварта-
ле 2017 года срок погашения со-
кратится на 19 месяцев, а об-
щая переплата — на 656 тысяч 
рублей.

Ранее глава АИЖК Алек-
сандр Плутник сообщил «РГ», 
что в течение трех лет средняя 
ставка по ипотеке может упасть 
до 7 процентов годовых.

У взрослых остается 
возможность контр-
олировать расходы де-

тей: данные из детского прило-
жения отражаются в аккаунте 
мамы или папы.

За рубежом борьба за разви-
тие финансового образования 
дошла до открытия целых отделе-
ний банков в образовательных 
учреждениях. Цель подобных 
проектов все та же — обучить ис-
пользованию банковских про-
дуктов через практику. Такой 
опыт есть у Индии, Египта, Мек-
сики, Нигерии, Шри-Ланки и дру-
гих. Законодательно местные 
власти сразу устанавливают тре-
бования к банку, чтобы его услу-
ги были безопасны для ребенка 
(лимиты на снятие наличных, 
безопасный доступ к счету, 
контроль над ним родителей и 
так далее).

По данным Международного 
фонда развития в области финан-
сов для детей и молодежи (Child 
and Youth Finance International), в 
этом году в проекте участвуют 
Р у м ы н и я ,  М о л д а в и я ,  К от-
д’Ивуар, Македония и Уганда. В 
большинстве обучающих про-
грамм предусмотрена установка 
мобильных приложений, схожих 
с вышедшими на российский ры-
нок. Для детей они предусматри-
вают налоговые льготы, и за счет 
них школьный банк предлагает 
по депозитам более привлека-
тельные ставки, чем в случае со 
взрослым населением.

«Понятно, что они (банки. — 
Прим. ред.) на этом не зарабаты-
вают пока, — рассказывает дирек-
тор Национального центра фи-
нансовой грамотности Евгения 
Блискавка. — В отделении школы 
либо на постоянной основе, либо, 
условно, раз в неделю работает 
отделение школьного банка. Ре-
бенок может сам открыть счет, 
класть на него денежку, управ-
лять ею. Там же он может полу-
чить консультацию или взять па-
мятку, как управлять средства-
ми. Рынку это интересно с точки 
зрения развития бизнеса, потому 
что все равно рано или поздно 
дети вырастут в клиентов, а об-
ществу это полезно, потому что 
те, кто заинтересован в развитии 
финансовой грамотности, вкла-
дывает в новое поколение, чтобы 
оно было финансово сознатель-
ным».

Опыт работы швейцарского 
IG Bank с детскими продуктами 

показывает, что 65 процентов 
взрослых клиентов приходят из 
сегмента тех, кто ранее имел дело 
с использованием детских фи-
нансовых продуктов в конкрет-
ном банке. Более того, 80 процен-
тов родителей юных пользовате-
лей открывают там же счет, и это 
большой улов, замечает Евгения 
Блискавка. 

Н а п р и м ер ,  о р га н и за ц и я 
школьного банка в Бангладеш 
для детей в возрасте от шести до 
18 лет привела к открытию более 
800 тысяч счетов, из которых 
325 тысяч были заведены в сель-
ской местности. Это одновре-
менно поднимает уровень про-
никновения банковских услуг в 
отдаленные территории. Дети 
разместили на этих счетах сово-
купно более ста миллиардов дол-
ларов сбережений. С экономиче-
ской точки зрения интересен 
опыт Уганды и Нигерии, говорит 
Евгения Блискавка. Там при от-
крытии отделения школа еще и 
получает плату от банка, кото-
рую затем использует для покры-
тия счетов за электроэнергию.

Акцент

 Любые разговоры о предо-
платах и выяснение номеров 
и кодов банковских карт — 
это стиль работы мошенников 

Акцент

 За рубежом пошли дальше 
и открыли в школах отделе-
ния банков. Они предлагают 
высокие ставки по депозитам 
и платят за свет в учреждении

С января 2016 года 
по сентябрь 2017 
года инфляция сни-
зилась в три раза — 
с 9,8 до 3,3 процента

СОВЕТЫ ВЗРОСЛЫМ 

Как научить детей экономить деньги 
Уже в пять-шесть лет дети понимают, что деньги — это то, 

чем мы платим за покупки. А значит, уже в этом возрасте им 

можно рассказать простейшие правила экономии.

Всегда ходи в магазин со списком. Список — хорошее ле-

карство от спонтанных покупок.

Идешь в магазин — проверь, сколько денег в кошельке. Уве-

рен, что их хватит на все продукты из списка? Если да — хо-

рошо. Если нет — список нужно переписать.

Потратил меньше денег, чем планировал? Отложи остаток 

в копилку. Когда в ней накопится много денег, можно ку-

пить себе подарок.

Не попадайся на крючки рекламы — бери только то, что за-

планировал по списку.

Финансовая грамотность воспитывается постепенно, поэ-

тому если ребенок будет ошибаться — не ругайте его. Вме-

сте разбирайте проблемные ситуации и придумывайте, как 

их решить и как не наступить на те же грабли в будущем.

Как оплата домашней работы 
может навредить ребенку
Стимулировать ребенка больше читать, лучше учиться или 

помогать по дому деньгами очень заманчиво. Но такие 

«стимулы» приносят больше вреда, чем пользы. Во-пер-

вых, на любую просьбу ребенок будет отвечать: «А что я за 

это получу?» Во-вторых, спустя рукава будет делать работу, 

за которую ему не платят.

Хотите стимулировать ребенка больше помогать, лучше 

учиться? Хвалите его. Ребенок увидит, что его труд призна-

ют и одобряют, и это его воодушевит. Не ругайте за неудачи: 

любая набитая «шишка» дарит бесценный опыт. И не свя-

зывайте карманные деньги, которые наверняка даете ре-

бенку, с работой по дому или хорошими оценками.

Как не вырастить жадину 
Ребенок растет, и у него появляются любимые игрушки, лю-

бимые вкусняшки. Как научить ребенка различать грань 

между здравым смыслом и жадностью? Вот несколько пра-

вил.

Подавайте пример. Не отказывайте в помощи тем, кому 

она нужна. И не бойтесь делиться добром.

Помогайте вместе с ребенком официальным благотвори-

тельным фондам, которые заботятся о людях, животных, 

окружающей среде.

Объясните ребенку, что поделиться с голодным человеком 

едой — это правильно. А отдавать все деньги малознакомо-

му человеку, который пытается вас разжалобить, и самому 

сидеть на голодном пайке — неправильно.

Делайте своими руками игрушки, поделки и дарите их род-

ным и друзьям.

Заботьтесь об окружающих людях: не жадничайте усту-

пить место в транспорте людям с детьми или в возрасте.

Прочитано на moneykids.ru

СОВЕТЫ ЭКСПЕРТОВ «РГ»

САМЫЕ РАСПРОСТРАНЕННЫЕ СПОСОБЫ ОБМАНА 
НА САЙТАХ ПО ПРОДАЖЕ ТОВАРОВ
Схема № 1. Самая распространенная. Ваш товар понра-

вился. Покупаем не глядя, хотим отправить задаток. Ра-

достный продавец дает номер карты и сvv-кодом. После 

этого продавцу на телефон приходит sms с кодом доступа. 

Тут же перезванивает и «покупатель», объясняя, что когда 

пытается перевести деньги, у него запрашивают пароль. 

«Пароль, видимо, пришел к вам, продиктуйте, пожалуйста», 

— просит «покупатель». Если человек никогда не сталкивал-

ся с подобной ситуацией, он спокойно дает номер, указан-

ный в sms и фактически предоставляет мошенникам до-

ступ к своему счету, с которого тут же улетают все деньги.

Схема № 2. При продаже недвижимости после размеще-

ния объявления быстро активизируются якобы риелторы. 

Причем, уверяют, что за свои услуги берут не более одного 

процента от сделки. Но готовы сопровождать сделку от на-

чала и до конца. На этом мошенники и играют. Ведь, напри-

мер, если домик продается за миллион рублей, то один про-

цент — это всего 10 тысяч рублей. Выгодно! Но агент просит 

заплатить за его работу вперед. Если продавец соглашает-

ся и переводит деньги риелтору, то последний исчезает. 

Схема № 3. Продавец говорит, что может продать вам 

вещь не при личной встрече, а только через почтовую пере-

сылку при условии полной или частичной предоплаты. 

Если кто-то изначально не готов лично показать свой товар, 

то это реальная возможность получить привет от интернет-

аферистов. А переведенные деньги вы уже никогда не уви-

дите. И один шанс из миллиона, что удастся найти и при-

влечь к ответственности мошенника. 

Тем не менее можно попытаться, говорит  юрист Алим Би-

шенов. Сначала надо обратиться с заявлением в полицию, 

подкрепив его нотариально заверенными распечатками 

скриншотов переписки с преступником, при возможности 

— аудио- и видеоматериалами. То есть лучше записывать 

все телефонные переговоры. Заявление надо зарегистри-

ровать. Если по итогам предварительной проверки поли-

цейские отказывают в возбуждении дела, то заявление 

вместе с документами необходимо направить в прокурату-

ру по месту жительства или совершения правонарушения. 

Запомните! «Любые разговоры о предоплатах и выясне-

ние номеров и кодов банковских карт — это стиль работы 

мошенников, — констатирует Дмитрий Янин. — И если вы  

активно продаете и покупаете в Интернете и используете 

безналичные способы перевода денег, заведите отдельную 

карту и не держите на ней серьезных накоплений». 

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 С

М
И

Р
Н

О
В

 /
 Е

Л
Е

Н
А

 Б
Е

Р
Е

З
И

Н
А

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S

Мои первые 
сберкнижки

Дети до 14 лет, как правило, могут распоряжаться деньгами через приложение исключительно с согласия родителей.

1

ЦИФРА

800
ТЫСЯЧ
счетов завели дети в Бангладеш 
после открытия банка в их школе.
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РЕЙТИНГ Налоговая 
политика Москвы 
признана наиболее 
эффективной

Налог — 0% 

Любовь Проценко

МЕЖДУНАРОДНАЯ сеть корпораций 
PricewaterhouseCoopers (PwC), предоставляющая ин-
формационные услуги в области аудита и консалтинга, 
составила рейтинг эффективности налоговой политики 
российских регионов за 2016 год. Москва признана го-
родом с наиболее эффективной налоговой политикой.

Руководитель департамента экономической полити-
ки и развития Владимир Ефимов прокомментировал это 
так: «Город несколько лет назад воспользовался в пол-
ной мере предоставленными ему на федеральном уровне 
полномочиями и изменил алгоритм исчисления налогов 
на имущество организаций, на имущество физических 
лиц, пересмотрел систему администрирования мигран-
тов. Это были сложные проекты, которые себя оправда-
ли». Напомню, пересмотром налоговой политики столи-
ца занялась еще в 2012-м, когда начала терять доходы от 
нефтегазовой ренты. Произошло это в связи с изменени-
ем федерального законодательства, по которому добыва-
ющие компании стали платить налоги в местах добычи 
ресурсов. В итоге если в 2012-м Москва имела 16,5% на-
логовых доходов, получаемых за счет нефти и газа, то в 
2015-м уже только 2,1%. Но город хуже жить не стал. В 
соцсферу как вкладывал более половины своего бюдже-
та, так и вкладывает. И льгот москвичам не отменил. Про-
должает расти и бюджет Москвы: в этом году доходы в 
него обещают дойти до 1,9, а расходы — 2,2 триллиона ру-
блей. Откуда такие 
деньги? Половина 
налоговых доходов 
города традиционно 
— налог на доходы 
физических лиц. Вот 
почему правительст-
во Москвы, запустив 
в 2016-м  механизм 
поддержки промыш-
ленности, в первую 
очередь поддерживает предприятия, которые платят вы-
сокую зарплату, активно инвестируют и эффективно ис-
пользуют свою территорию. Для локализации современ-
ных производств Москва развивает технопарки, техно-
полисы, особые экономические зоны. Как сообщили 
«РГ» в пресс-службе департамента экономической поли-
тики и развития столицы, мерами поддержки города вос-
пользовались 64 предприятия, 30 из которых присвоен 
статус промышленных комплексов, 31 — статус техно-
парка и 3 стали якорными резидентами технопарка. 
Льготы, установленные городом по налогу на прибыль, 
имущество и землю, уменьшают им налоговую нагрузку 
от 10 до 25% в год. Свою политику власти Москвы про-
должают и в 2017-м. Статус технопарка теперь может по-
лучить не только здание целиком, но и отдельное поме-
щение, если его площадь не меньше 5 тысяч кв. метров. 
Снижены требования к объему инвестиций по проектам, 
реализуемым по концессионным соглашениям и согла-
шениями по ГЧП с 2 миллиардов до 500 миллионов ру-
блей. А резидентам особых экономических зон налог на 
прибыль в региональный бюджет, налог на имущество, 
транспортный и земельный налог с апреля установлен 
0% на срок 10 лет.

Широкое внедрение патентов в торговле и сфере 
услуг вывело из тени тысячи предпринимателей, что 
тоже пополняет городскую казну. В 2017 году за первое 
полугодие было приобретено 56 930 патентов на сумму 4 
миллиарда 612 миллионов рублей, что на 43,5 и 56,6 % 
больше, чем в тот же период прошлого года. Больше всего 
патентов приобретено в розничной торговле — 29 091 за 
шесть месяцев 2017-го вместо 20 675 в первом полуго-
дии 2016 года. Даже покупка патентов на сдачу жилья, 
дач и земли в аренду, которые москвичи приобретают 
уже не первый год, продолжает расти: в первом полуго-
дии этого года их куплено 1671 вместо 1553 в 2016-м. 

В итоге законопроектом, одобренным комиссией по 
экономической политике и финансам и который на днях 
будет вынесен на обсуждение Мосгордумы, предусма-
тривается увеличение доходов бюджета Москвы-2017 на 
238,4 миллиарда рублей, а расходов — на 138,4 миллиар-
да. И все это за счет налогов на прибыль организаций, на 
доходы физлиц, имущество и другие. Потратить допол-
нительные доходы столица намерена на свои социаль-
ные программы, поддержку москвичей, нужды города.

Мерами 
поддержки города 
воспользовались 
64 предприятия
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ПРОЦЕСС Осужден лифтер, 
по вине которого 
погибла женщина

Смертельная 
услуга

Владимир Полетаев

В ХОРОШЕВСКОМ районном суде Москвы вчера закон-
чился процесс над электромехаником лифтов Алексеем 
Белоусовым. Он признан виновным по пункту «в» части 
2 статьи 238 УК РФ — в оказании услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности жизни потребителей, по-
влекшее по неосторожности смерть человека.

По приговору суда ему назначено наказание в виде 
трех с половиной лет заключения, которые он будет от-
бывать в колонии общего режима. Суд принял решение, 
в срок наказания зачесть время, проведенное подсуди-
мым под стражей с момента задержания, то есть с 15 ян-
варя 2016 года. А гражданские иски оставлены для рас-
смотрения в порядке гражданского судопроизводства.

Напомним, Белоусов, сотрудник компании «ЛифтГа-
рант», выполнявший работы по техническому обслужи-
ванию лифта в ЖК «Алые паруса», где погибла женщина. 
Установлено, что в результате оказания им услуг, не от-
вечающих требованиям безопасности жизни потребите-
лей, выраженного в некачественном аварийно-техниче-
ском обслуживании лифтов в ЖК «Алые Паруса», 14 ян-
варя 2016 года произошло обрушение конструкций лиф-
та. В результате погибла 36-летняя женщина. Известно, в 
результате падения кабины лифта с седьмого этажа в жи-
лом комплексе на Авиационной улице на северо-западе 
Москвы погибла дочь известного телеведущего Евгения 
Кочергина, которая собиралась на прогулку с двумя 
детьми. 

Следствие сообщило, что в ходе расследования были 
проведены шесть комплексных судебных криминали-
стических экспертиз, а также судебно-медицинская эк-
спертиза, выводы которых позволили установить при-
чинно-следственную связь между действиями обвиняе-
мого и произошедшей аварией.

Кто там?

Как сообщили в ведом-
стве, на женщину пожа-
ловался сосед-пенсио-

нер, живущий снизу.
«Заявитель утверждал, что соб-

ственница квартиры снесла все 
межкомнатные перегородки, по-
сле чего в его квартире стали появ-
ляться трещины, которые месяц за 
месяцем увеличиваются и распол-
заются по стенам комнат», — рас-
сказывают в инспекции. Хозяйку 
квартиры не удавалось застать 
дома, на уведомления она не отве-
чала. Тогда Мосжилинспекция 
обратилась в суд с иском, чтобы 
обязать предоставить должност-
ным лицам доступ в квартиру.

«По решению суда в сопрово-
ждении приставов жилищные ин-
спекторы осмотрели жилое по-
мещение, — рассказывают в ве-
домстве. — Выяснилось, что в 
квартире самовольно произве-
ден демонтаж и устройство нене-
сущих перегородок с дверными 
проемами, устройство ванной 
комнаты, которая не предусмо-

трена проектом, с установкой 
сантехнического оборудования».

Хозяйке квартиры пришлось 
заплатить штраф и привести пла-
нировку квартиры в соответст-
вие с проектной документацией. 
Если бы предлагаемые нормы 
уже действовали, инспекция 
смогла бы добиться права посе-
щения нарушительницы гораздо 
раньше, и у соседских трещин 
было бы меньше времени на рост.

Вся процедура, как чиновни-
ком требовать доступа в квартиры 
граждан, будет подробно прописа-

на в главе 32.1 Кодекса админи-
стративного судопроизводства.

«Установлены короткие сроки 
для рассмотрения дела — 10 дней, 
— говорит советник ФПА. — Но до 
обращения в суд заявитель дол-
жен надлежащим образом выз-
вать жильца на составление акта 
о недопуске. Этот акт должен 
быть детально исследован в су-
дебном заседании».

Таким образом, по его словам, 
уведомление проживающего лица 
делается в суде и до суда с целью 
составления акта. Следовательно, 

вариант с неизвещением малове-
роятен или применим для непро-
живающего фактически по адресу 
лица. Проще говоря, визит ин-
спекторов с судебным решением 
на руках не будет сюрпризом для 
граждан. Любой хозяин квартиры 
должен понимать, что с соседями 
и жилищными инспекторами луч-
ше вступать не в спор, а диалог. За-
кон разрешает даже выселять не-
радивых собственников: кварти-
ру продадут на торгах, а деньги от-
дадут. Уже есть немалая практика, 
когда суды принимали решение о 
выселении граждан за незаконные 
перепланировки, антисанитарию 
и шум. Такие крайние меры при-
меняют к тем, кто отказывается 
исправлять ситуацию. То есть 
просто за факт опасной перепла-
нировки квартиру не заберут. Но 
если человек отказывается приво-
дить квартиру в безопасное состо-
яние, у него возникнут проблемы.

— Согласно Жилищному ко-
дексу собственник должен содер-
жать свою квартиру в надлежа-

щем состоянии, не нарушая при 
этом прав и законных интересов 
соседей, — напоминает пресс-се-
кретарь  Ассоциации юристов 
России Валерия Авер. — При этом 
он обязан соблюдать также про-
тивопожарные, санитарно-гиги-
енические, экологические и 
иные предусмотренные законом 
требования. При нарушении ука-
занных требований к собствен-
нику квартиры могут быть при-
менены различного рода сан-
кции, начиная от штрафа и закан-
чивая лишением в судебном по-
рядке права собственности на 
жилое помещение. Введение 
предлагаемого порядка предо-
ставления доступа в жилое поме-
щение позволит жилищным ин-
спекциям оперативно выявлять 
факты самовольных переплани-
ровок в целях защиты прав собст-
венников иных помещений в 
многоквартирном доме.

1 
Акцент

 Если человек отказался 
устранить последствия 
опасной перепланировки, 
его могут выселить
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Эксперты жилищных инспекций 
смогут оценить, насколько опас-
ный ремонт сделан жильцом.

ПРОЕКТ Устанавливать 
камеры видеофиксации 
будут владельцы дорог

ГАИ поделится 
штрафами

Владимир Баршев

ПОЛНОМОЧИЯ по вынесению штрафов за неоплачен-
ный по «Платону»  проезд передадут в руки Ространснад-
зора.

Проект постановления поправок в Кодекс об админи-
стративных нарушениях, который предусматривает та-
кую передачу, вчера одобрила правительственная ко-
миссия по законопроектной деятельности. 

Речь идет о внесении поправок в статью 12.21.3 
КоАП. Она предусматривает ответственность за движе-
ние по дорогам автомобилей с максимальной массой 
свыше 12 тонн, если автовладелец не внес плату за воз-
мещение вреда, причиняемого таким транспортом са-
мим дорогам. То есть по системе «Платон». Однако дан-
ные с камер фотовидеофиксации обрабатывали в 
ГИБДД, и ГИБДД назначала штрафы. Хотя, строго гово-
ря, контроль за таким транспортом — это дело Ростран-
снадзора. Именно поэтому и решено передать им соот-
ветствующие полномочия. 

Кроме того, увеличится срок административных дел 
по таким делам с сегодняшних двух месяцев до полугода. 
Практика показывает, что зачастую нарушение выявля-
ется спустя месяц после его совершения. Еще через две 
недели выносится протокол по нему. А уж к моменту 
рассмотрения его в суде — два месяца истекают. И по сро-
кам давности многие нарушители уходят от ответствен-
ности.  

Причем размер штрафа за такое нарушение для води-
телей фур, принадлежащих иностранным собственни-
кам, и для отечественных собственников предлагается 
увеличить с сегодняшних 5 тысяч рублей до 20 тысяч. 

Также комиссия рассмотрела поправки в закон об ав-
томобильных дорогах. В нем предлагается ввести норму, 
согласно которой не только владельцы дорог, но и ком-
пании, которым дороги переданы в доверительное 
управление, вправе устанавливать на них комплексы 
фотовидеофиксации нарушений. Речь идет о госкомпа-
нии «Автодор», которая активно развивает платные 
участки. До сих пор это делали только полноценные соб-
ственники дорог. Размещать камеры они смогут за свой 
счет. Передавать информацию с них в ГИБДД тоже за 
свой счет. 

Вряд ли им будет интересно устанавливать комплек-
сы фиксации скоростных нарушений. Ведь деньги от 
штрафов все равно будут получать не они, а местные 
бюджеты. А вот установка дополнительных комплексов 
системы «Платон» скорее всего этой компании будет 
интересна. Ведь это позволит сократить на таких плат-
ных проездах количество «нелегальных» фур. А это ска-
жется и на тратах на ремонт этой дороги.

Выписывать штрафы в автоматическом режиме за неопла-
ченный «Платон» будет Ространснадзор.
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В многоквартирных домах запрещено нарушать правила безопасности человеческого общежития.
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ПРАВО

КТО МОЖЕТ ВОЙТИ БЕЗ СПРОСА
Антон Соничев,
адвокат

Прежде всего необходимо помнить, что в соответствии со 

ст. 25 Конституции РФ жилище неприкосновенно: никто не 

вправе проникать в квартиру против воли проживающих в 

ней лиц. Исключением являются установленные федераль-

ным законом случаи или судебное решение. За незаконное 

проникновение предусмотрена уголовная ответствен-

ность.

Статья 3 ЖК РФ оговаривает, что проникновение в жилище 

без согласия проживающих в нем на законных основаниях 

граждан допускается в случаях и в порядке, которые пред-

усмотрены федеральным законом, только в целях, напри-

мер, спасения жизни граждан и (или) их имущества, обес-

печения их личной безопасности или общественной без-

опасности при аварийных ситуациях, пресечения совер-

шаемых преступлений и т.п. Таким образом, при наличии 

обстоятельств, перечисленных в законе, согласия закон-

ного собственника не требуется. И не важно, кто перед ним 

стоит — полицейский или, например, пожарный. Нежела-

ние впускать к себе в квартиру посторонних лиц в данном 

случае не будет решать ровным счетом ничего. Однако не-

обходимо иметь в виду, что процедура посещения чужого 

жилища в отсутствие получения разрешения от собствен-

ника четко регламентирована законом. Например, сотруд-

ники полиции вправе проникать в жилые помещения в це-

лях спасения жизни граждан, обеспечения их безопасно-

сти или общественной безопасности при массовых беспо-

рядках и чрезвычайных ситуациях. Также у полиции есть 

право входить без разрешения в квартиры для задержания 

лиц, подозреваемых в совершении преступления, пресе-

чения преступления или установления обстоятельств не-

счастного случая.  Сотрудник полиции, перед тем как войти 

в жилое помещение, обязан уведомить находящихся там 

граждан об основаниях вхождения, за исключением случа-

ев, если промедление создает непосредственную угрозу 

жизни и здоровью граждан  и сотрудников полиции или мо-

жет повлечь иные тяжкие последствия. О каждом случае 

вхождения сотрудника полиции в жилое помещение поми-

мо воли находящихся там граждан письменно уведомляет-

ся прокурор в течение 24 часов. При проникновении в жи-

лые помещения в указанных выше случаях (фактически — в 

чрезвычайных ситуациях) сотрудник полиции вправе при 

необходимости взломать замки и двери. В остальных ситу-

ациях сотрудники полиции вправе осмотреть квартиру 

только с согласия проживающих в нем лиц или на основа-

нии судебного решения, а обыскать жилище и изъять иско-

мые предметы — только на основании судебного решения.

Подготовил Владислав Куликов..

А КАК У НИХ

В Германии вход в частное помещение для любого представителя госструктур, 

экстренных служб или силовиков возможен только и исключительно по специ-

альному решению судьи. Это касается также и судебных приставов, вынужден-

ных очистить квартиру или переписать имущество. Без него святая святых — 

частное пространство немецкого гражданина могут нарушить лишь пожарные, 

газовики, медики или полицейские, а также спецназ. Однако по закону это воз-

можно при наличии так называемой «грозящей опасности» — все равно, для жиз-

ни проживающих в помещении людей или для окружающих. Например, если 

психически больной человек запрется в квартире и будет кричать о самоубийст-

ве, полицейские и санитары просто обязаны действовать быстро. Без промед-

ления имеют право взломать квартиру представители экстренных служб, если 

чувствуется запах газа или дыма. Полицейские вправе взять штурмом жилье, 

если там забаррикадировался террорист. Вход в личные помещения без реше-

ния суда и без необходимости предотвратить опасность — карается денежным 

штрафом или тюремным заключением до 1 года. Однако для судебного пресле-

дования по статье 123 УК ФРГ «Нарушение неприкосновенности жилища» 

должно последовать заявление проживающих в квартире или доме людей.

Во Франции неприкосновенность жилища является  конституционным правом 

граждан страны. Проникновение в него представителями госструктур без со-

ответствующих судебных постановлений преследуется по закону лишением 

свободы сроком на два года и штрафом в 30 тысяч евро. Так что, когда полицей-

ские принимают решение об аресте подозреваемого,  чтобы попасть в его дом, 

без такого документа не обойтись. По закону они не могут это сделать после 

21.00 и до 6.00 следующего дня. То же самое касается судебных исполнителей 

при выселении из  квартиры неплательщика. По закону для этого требуется так-

же обязательное присутствие полицейских, мэра этого города или его офици-

ального представителя. Помимо этого зайти в жилье граждан, опять-таки имея 

на руках судебное постановление, могут агенты фискальных служб с тем, что-

бы установить соответствие заявленных в налоговой декларации средств ре-

альным доходам гражданина. Единственным исключением из общего правила 

являются пожарные. Они имеют право при возгорании дома или квартиры про-

никнуть туда без каких-либо постановлений с тем, чтобы спасти жизни людей и 

их имущество.

В Испании никто не может войти в помещение без разрешения того, кто в нем 

проживает (при этом последнему не обязательно иметь документ, подтвержда-

ющий собственность). Даже владельцу квартиры, сдавшему ее в аренду, необ-

ходимо получить его у съемщика, если, конечно, обратное не прописано в дого-

воре. Это же правило действует и в отношении полицейских и других государст-

венных чиновников (например, налоговых инспекторов). Правда, свое нежела-

ние необходимо четко выразить, поскольку молчание считается согласием на 

проведение осмотра стражами порядка. Впрочем, у них есть другой путь — вос-

пользоваться судебным ордером на обыск. Правда, сначала правоохранитель-

ным органам необходимо доказать, что в том помещении находится преступ-

ник, улики или запрещенные вещества. И если судья согласится с приведенны-

ми доводами, а это бывает далеко не всегда, он выдаст необходимый документ, в 

котором будут указаны причины проведения обыска и точный адрес (бывает, 

что полицейским разрешается осмотреть, например, только ванную комнату). 

Третий, и последний, законный способ проникнуть в помещение — возникнове-

ние критической ситуации. Например, полицейский услышал крик о помощи, 

увидел в окно человека без сознания, внутри совершается преступление или на-

ходятся террористы. За взлом и проникновение Уголовный кодекс Испании 

предусматривает наказание в виде лишения свободы до двух лет (и до четырех в 

случае применения силы или угроз).

Подготовили Анна Розэ (Берлин), Вячеслав Прокофьев (Париж), 
Юрий Когалов

ПРОПАЛО ЛЕТО
Осознав к началу лета, 
что просчитались, оте-
льеры попытались отыг-

рать назад. Однако к тому време-
ни большинство россиян приняли 
решение отдохнуть на других ку-
рортах. 

Если вернуться в 2016 год, мы 
увидим, что Ростуризм и тогда 
просил отечественных отельеров 
не завышать цены, поскольку это 
вполне обоснованно влечет за со-
бой отказ от отдыха на отечест-
венных курортах. При этом 
пресс-секретарь РСТ Ирина Тю-
рина вспоминает, что именно  
«ценовую» причину недозагруз-
ки наших южных здравниц она 
называла аж в 2002 году. Вот до-
словная цитата из того коммента-
рия: «За те деньги, которые про-
сят сегодня сочинские санатории, 
можно отдохнуть в приличном ту-
рецком отеле, да еще по системе 
«все включено»». 

«Получается, что мы ходим по 
кругу. Если за границей отели 
очень чутко реагируют на спрос и 
понижают цены, как только он па-
дает (и наоборот), нашим гости-
ницам стоит один раз получить 
высокую загрузку в сезон, они 
так и будут работать на повыше-
ние своих расценок», — говорит 
уже сегодня Ирина Тюрина. При 
этом она добавляет, что в отличие 
от иностранных коллег большин-
ство российских отельеров цено-
вые решения принимают один 
раз за сезон и дальше ничего не 
хотят менять.

Плюс в высокой себестоимо-
сти отдыха внутри страны боль-
шую роль играют авиа- и желез-
нодорожные перевозки. По срав-
нению с прошлым летом они так-
же повысили свои тарифы, что 
привело к еще большему удоро-
жанию тура, продолжает предста-
вительница РСТ. Перелет в Кра-
снодарский край оказался наибо-
лее дорогим удовольствием. К 
примеру, в мае стоимость билета 
в Анапу доходила до 18 тысяч ру-
блей в одну сторону. Позже цена 
упала до 12—15 тысяч и сейчас, в 
бархатный сезон, равна 5—6 тыся-
чам рублей. Впрочем, и крымская 
авиаперевозка в разгар лета не 
радовала, билеты из Москвы в 
Симферополь стоили 13—14 ты-
сяч рублей. Правда, сейчас стои-
мость дошла до тех же 5—6 тысяч.

Частично уменьшить остроту 
проблемы с ценами на билеты 
могло бы субсидирование пере-
возки в рамках турпакетов, счи-
тают эксперты. А в случае с отеля-
ми нужны льготы на подключение 
к коммунальным сетям и другой 
инфраструктуре, говорит вице-
президент Ассоциации туропера-
торов России (АТОР) Илья Уман-
ский. Правда, собеседник «РГ» за-
мечает, что, рассуждая о ценах на 
проживание, имеет в виду сравне-
ние крупных гостиниц на россий-
ских курортах с теми же турецки-
ми отелями. В реальности до 80 
процентов туристов останавлива-
ются в небольших гостевых до-
мах. 

«И вот тут возникает вопрос: 
мы хотим иметь на наших курор-
тах «шанхай» из мини-отелей или 
все-таки развивать крупный го-
стиничный бизнес, как в Турции и 
других странах, с тем же набором 
услуг, к которому уже успели при-
выкнуть россияне ?» — отмечает 
Уманский. При этом эксперт по-
лагает, что выйти на конкурен-
тный уровень с другими направ-
лениями Россия скорее сможет с 
помощью крупного бизнеса. 
Правда, сегодня желающих инве-
стировать в строительство боль-
ших гостиничных комплексов на 
побережье Черного моря не так 
много. Отсутствие конкуренции в 
этой отрасли, по мнению предста-
вителя АТОР, как раз и порождает 
наличие высоких цен. «Нужно 
развивать конкуренцию, чтобы 
цены приходили в норму. Для это-
го необходима комплексная под-
держка со стороны государства — 
от выделения земли под строи-
тельство до льгот на подключение 
к электричеству. Кроме того, нуж-
ны дешевые кредиты, и тогда биз-
нес потянется», — заключает он.

1

Нашим гостиницам 
стоит один раз 
получить высокую 
загрузку, они так 
и будут работать 
на повышение цен

Читайте также: Раскрыт 
секрет экономичных 
путешествий в необычные 
места
rg.ru/art/1449829
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СИТУАЦИЯ В Челябинске
бьют тревогу 
из-за активизации
сайентологов

«Овощ»,
несущий деньги

Михаил Пинкус, «Российская газета», Челябинск

В САМОМ центре Челябинска совершенно легально от-
крылся новый офис поборников учения Рона Хаббарда, 
где челябинцам предлагают «чудодейственные методы» 
разрешения любых жизненных ситуаций. Стены центра 
украшены желтыми шарами, книгами заокеанского гуру 
и слоганом: «Какова бы ни была проблема, с этим можно 
что-то сделать».

Как удалось выяснить «РГ», открытию центра помо-
щи предшествовала двухнедельная «артподготовка, во 
время которой добровольцы-сайентологи занялись заго-
товкой березовых веников, «нарезав три мешка веток» 
для приюта диких животных и птиц. Затем приняли учас-
тие в экологической акции и почистили от мусора берега 
карьеров и Первого озера в Челябинске.

В результате, выказав лояльность властям и добрые 
намерения населению, сайентологи открыли консульта-
ционный «Центр помощи», приурочив это событие к 
празднованию дня рождения Челябинска. Для пожилых 
людей предлагаются также немедицинские методы по-
мощи при болезнях и болях. Челябинцам помоложе рас-
сказывают об изобретенных Р. Хаббардом технологиях 
усвоения учебного 
материала, родите-
лей учат, как пра-
вильно воспитывать 
детей. А суть всех се-
минаров и тренин-
гов сводится к тому, 
как сделать так, что-
бы счастья в жизни 
было больше.

— Информацион-
ная «раскрутка» 
этого движения 
всегда сопровожда-
ется красивой про-
пагандистской риторикой об изменении мира к лучше-
му, — сообщил руководитель миссионерского отдела 
Челябинской епархии Константин Путник. — На деле 
сайентологический культ преследует только одну цель 
— вербовку новых членов с целью последующего выка-
чивания денег. 

Как пояснил Путник, обычно сайентологи предлага-
ют своим слушателям пройти так называемый «ок-
сфордский тест», не имеющий никакого отношения к 
Оксфорду. Ответившему на две сотни вопросов челове-
ку говорят о том, что у него выявлен целый комплекс се-
рьезных личностных проблем, мешающих ему быть бо-
гатым и счастливым. И предлагают избавиться от них 
на курсе семинаров стоимостью в две-три тысячи ру-
блей. Далее «избранному» предлагают перейти на сле-
дующую «ступень знания», доплатив за это уже не-
сколько десятков тысяч рублей. И постепенно человека 
превращают в некий «овощ», несущий деньги по перво-
му требованию кураторов, а когда они закончатся — ра-
ботать на них в качестве волонтера за очень скромную 
зарплату.

За деятельностью поборников идей Рона Хаббарда 
пристально наблюдают силовые ведомства. Однако, пока 
организация официально не запрещена на государствен-
ном уровне, как это сделано с другими деструктивными 
культами, для какого-либо вмешательства в ситуацию 
нет законных оснований.

Закона о миссионерской деятельности волонтеры-
сайентологи, по мнению силовиков, тоже не нарушают, 
поскольку не проповедуют учение Хаббарда, а как бы го-
ворят: «Мы делаем добрые дела в соответствии с его уче-
нием!»

— Сайентологический «Центр помощи» открылся в 
Челябинске в рамках так называемого «Уральского тура 
доброй воли», который «добровольцы-сайентологи» 
проводят по городам, где уже есть официально зареги-
стрированные ячейки организации, — пояснили в ГУ 
МВД по Челябинской области. — До нас они побывали в 
Уфе, и насколько мы знаем, через пару недель отправят-
ся дальше — в Сибирь. По сути, это хорошо организован-
ный рекламный тур, имеющий целью привлечь новых 
сторонников и передать их под контроль местных орга-
низаций. 

СЛЕДСТВИЕ В Туле по подозрению во взятке задержан первый заместитель

начальника УФСИН

Тюремная лихорадка 
Наталья Козлова

В
чера стало известно, что в 
Туле по подозрению во 
взятке в особо крупном 

размере задержан первый заме-
ститель начальника местного 
управления Федеральной служ-
бы исполнения наказаний. Под-
робности очередного тюремного 
скандала корреспонденту «РГ» 
рассказали в Следственном ко-
митете РФ. 

Обвинение 41-летнему Всево-
лоду Снурницыну в серьезном 
преступлении выдвинуто после 
совместных действий СК, служ-
бы безопасности самого тюрем-
ного ведомства и тульской поли-
ции. По версии следствия, заме-

ститель начальника региональ-
ного УФСИН получил 300 тысяч 
рублей от некоего осужденного. 
Эти деньги были лишь незначи-
тельной частью всей суммы взят-
ки — 1,3 миллиона рублей. За это 
сотрудник ФСИН обещал сидель-
цу помочь в замене лишения сво-
боды на более мягкий вид наказа-
ния, а пока этот момент не насту-
пил, пообещал обеспечить гра-
жданину комфортные условия 
пребывания за решеткой. Итог 
договоренностей — подозревае-
мый задержан. Возбуждено уго-
ловное дело.

Тульское задержание прои-
зошло спустя несколько дней по-
сле еще более громкого ареста за-
местителя главы самого цен-

трального аппарата ФСИН, про-
ще говоря, главного хозяйствен-
ника тюремного ведомства.

Вчера же защита заместителя 
директора Федеральной службы 
исполнения наказаний России 
Олега Коршунова, обвиняемого в 
растрате 160 миллионов рублей, 
подала в суд жалобу на решение о 
его аресте. 

Сидит Коршунов в СИЗО «Ле-
фортово». Любопытно, но для 
тех, кто охраняет Коршунова в 
следственном изоляторе, он по-
прежнему является начальни-
ком, а они — его подчиненными. 
Дело в том, что на сегодняшний 
день высокопоставленный чи-
новник со службы не уволен. 

Вчера арестованный замгла-

вы ФСИН посетовал на условия 
жизни в лучшем отечественном 
СИЗО. Это стало известно со 
слов заместителя председателя 
общественной наблюдательной 
комиссии Москвы Евы Меркаче-
вой, которая встречалась с Кор-
шуновым. Ей он рассказал, что 
осознал многие недостатки след-
ственных изоляторов, после того 
как сам оказался в одном из них. 

Вот что увидела правозащит-
ница и рассказала СМИ: «Коршу-
нов встретил нас в обычной фу-
файке, тюремной робе, посколь-
ку, по его словам, все майки из 
СИЗО «Лефортово» не подошли 
ему по размеру. Также он расска-
зал, что условия достаточно 
жесткие, многие вещи в СИЗО 
для него запрещены или им не по-
лучены». По словам Меркачевой, 
Коршунов посетовал на отсутст-
вие нормальных продуктов и ди-
етического питания. «В целом он 
отметил, что, находясь в стенах 
СИЗО, начал многое понимать, 
что можно исправить», — сказала 
член общественной наблюда-
тельной комиссии столицы. 

Правозащитница подчеркива-
ет, что Олега Коршунова  радует 
тот факт, что с ним в изоляторе 
разговаривают на «вы».

По предположению следова-

телей, Коршунов в 2015—2016 го-
дах организовал заключение 
двух государственных контрак-
тов — на поставку горюче-смазоч-
ных материалов и продуктов пи-
тания — по завышенным ценам. У 
замглавы тюремного ведомства, 
по предположениям СКР, были 
сообщники. СК лишь официаль-
но утверждает, что обвиняемый и 
его соучастники своими действи-
ями предположительно растра-
тили более 160 миллионов ру-
блей. 

Напомним, что 13 сентября 
полиция провела у Коршунова 
обыски в служебном кабинете и 
дома. 

Собственно, найден был не-
кий «дежурный набор» руково-
дителя, подозреваемого в кор-
рупционном преступлении. Были 
обнаружены и изъяты более трех 
миллионов рублей и коллекция 
элитных часов в количестве 22 
штук. Также нашли парк дорогих 
автомобилей. 

Суд согласился с доводами 
следствия о том, что Олег Коршу-
нов может скрыться или поме-
шать следствию, и поместил его в 
«Лефортово» до 13 ноября 2017 
года. 

С обвинениями Олег Коршу-
нов не согласен. 

Процесс Сотрудник ФСБ рассказал в суде, как нашли взятку Улюкаеву

Сумка с долларами, 
картина и корзинка

Владимир Федосенко 

В 
Замоскворецком рай-
онном суде Москвы 
вчера продолжился 
процесс по делу о полу-
чении крупной взятки 

в два миллиона долларов мини-
стром экономического развития 
Алексеем Улюкаевым. На допро-
се очередного свидетеля обвине-
ния стало известно, что ФСБ Рос-
сии готовилась к проведению 
оперативного эксперимента в от-
ношении Улюкаева с конца октя-
бря 2016 года. Об этом сообщил 
сотрудник службы экономиче-
ской безопасности ФСБ Алексей 
Калугин. Он уточнил, что дата 
проведения «эксперимента» 
была не определена. Также, по его 
словам, не было информации о 
том, когда будет проводиться сам 
«эксперимент». 

Своими показаниями свиде-
тель опроверг многочисленные 
сообщения, распространенные 
сразу же после задержания Улю-
каева, что он находился в разра-
ботке практически год. На во-
прос адвоката обвиняемого о до-
смотре автомашины Улюкаева, в 

которой нашли два миллиона 
долларов, Калугин сообщил, что 
указание на задержание на тер-
ритории офиса «Роснефти» он 
получил от руководителя Управ-
ления «К» СЭБ ФСБ России Ива-
на Ткачева. 

Это было в 17 часов 30 минут 
13 ноября 2016 года. Во дворе 
здания «Роснефти» был останов-
лен служебный автомобиль 
«БМВ», откуда вышел Улюкаев с 
водителем. Там присутствовали 
понятые и сотрудники правоох-
ранительных органов. Был про-
изведен осмотр, обнаружена 
сумка и корзина. По данным 
следствия, когда у Улюкаева 
спросили о том, что находится в 

сумке, он ответил: «Бутылка хо-
рошего вина».

Свидетель показал также, что 
багажник открывал водитель Ма-
каров. Сумка находилась с левой 
стороны, с правой — корзина. Ка-
лугин пояснил, что «корзина 
была упакована, в ней было три 
бутылки вина. А происхождение 
сумки, как сказал Улюкаев, ему 
не известно, и как она отказалась 
в машине — тоже». Там же находи-
лись мясные деликатесы и карти-
на. По словам свидетеля обвине-
ния, Улюкаев заверил его, что в 
сумке — «подарок от Сечина». Ка-
лугин пояснил, что после обнару-
жения сумки, в которой оказа-
лись деньги, Улюкаев не хотел от-

крывать ее. И уточнил, что пред-
ложил хозяину сумки доброволь-
но передать ему ключ от сумки. 
По словам свидетеля, «Алексей 
Валентинович добровольно на-
чал выворачивать карманы, вы-
тащил ключ и выбросил его на 
стол». И затем добавил: «Он мог 
отказаться, и я бы тогда сам взло-
мал сумку или попросил специа-
листа ее вскрыть».

Свидетель также заявил, что 
Улюкаев мог покинуть место до-
смотра, так как его никто не за-
держивал. А сам досмотр автома-
шины, а также офиса, где Улюка-
ев встречался с главой «Росне-
фти» Игорем Сечиным, длился 
без малого шесть часов. 

Калугин подчеркнул, что 
«данные следственные действия 
не предполагали никаких огра-
ничений в отношении Улюкае-
ва». В то же время он заметил, что 
«просил министра не покидать 
место досмотра до завершения 
мероприятия». 

По данным Следственного ко-
митета РФ, Улюкаев был задер-
жан 14 ноября прошлого года, то 
есть на следующий день после по-
лучения взятки. И, по его словам, 

он сам явился в следственное ве-
домство, где и был задержан.  

В ходе допроса на предвари-
тельном следствии Калугин сооб-
щил, что в сумке, обнаруженной 
в автомобиле, специальным про-
являющимся веществом «Тушь-
7» было обработано две тысячи 
купюр. Всего в сумке находилось 
20 тысяч купюр достоинством 
100 долларов каждая. Эти данные 
были оглашены в суде. Калугин 
подтвердил, что заявление о вы-
могательстве, подписанное на-
чальником службы безопасности 
«Роснефти» Олегом Феоктисто-
вым и руководителем компании 
Игорем Сечиным, поступило в 
ФСБ 27 октября на имя главы ве-
домства. Экс-министр обвиняет-
ся в получении взятки за выдачу 
заключения для приобретения 
«Роснефтью» госпакета акций 
«Башнефти». Ему грозит до 15 
лет заключения.

В суде Алексей Улюкаев не расста-
ется с мобильным телефоном 
одной из последних моделей.

Олег Коршунов все обвинения следствия отрицает, но суд отправил его в «Лефортово».

Акцент

 Происхождение сумки, 
как сказал Улюкаев, ему 
неизвестно, и как она 
оказалась в машине — тоже

Сайентологи пре-
следуют только 
одну цель — вербов-
ку новых членов 
с целью выкачива-
ния денег

За судебным процессом 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5784

Сайентологи предлагают пройти тест, а потом объявляют, что 
у человека выявлен комплекс личностных проблем.

МИНЮСТ

В прошлом году Верховный суд РФ признал законным решение 

Мосгорсуда о ликвидации «Сайентологической церкви Москвы». 

Таким образом, сведения об организации должны были быть уда-

лены из единого реестра юридических лиц. Также суд обязал от-

ветчика в течение шести месяцев создать комиссию по ликвида-

ции организации. Организация должна была в течение шести ме-

сяцев ликвидировать юридическое лицо. 

С иском выступило Министерство юстиции России. В иске мини-

стерство ссылалось на тот факт, что слово «сайентология» зареги-

стрировано как товарный знак, правообладателем которого явля-

ется Центр религиозной технологии в США. Это противоречит 

требованиям законодательства РФ о свободе совести и верои-

споведания, так как религию распространяет коммерческое пар-

тнерство, а не религиозная организация.

Принимая решение, суд согласился с позицией истца, что устав 

«Сайентологической церкви» не соответствует федеральному за-

кону о свободе вероисповедания, а деятельность данного объе-

динения противоречит ст. 28 Конституции РФ. 

В свою очередь Конституционный суд Российской Федерации 

осенью прошлого года отказал представителям «Сайентологиче-

ской церкви Москвы» в удовлетворении жалобы на положения ча-

сти 5 статьи 11, статьи 12, частей 3 и 4 статьи 27 Федерального за-

кона «О свободе совести и о религиозных объединениях», уста-

навливающие перечень документов, необходимых для регистра-

ции религиозной организации, и определяющие основания для 

отказа в регистрации. 

Подготовил Петр Орлов
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СУД

В Подмосковье 
осудили 
гаишника, 
заработавшего
на «левом» 
алкотестере

ДАЖЕ 
С ТРЕЗВЫХ 
БРАЛ ВЗЯТКИ

Сергей Бабкин

БЫВШИЙ командир роты ДПС, 
работавший на федеральной 
трассе «Волга», осужден за круп-
ные взятки. Как выяснилось в 
суде, гаишника почти год «кор-
мил» контрафактный алкоте-
стер.

Как сообщили в пресс-службе 
ГСУ СК по Московской области, 
экс-сотрудника ГИБДД Алексея 
Викулина приговорили к 3 годам 
лишения свободы в колонии 
строгого режима. Он также не 
сможет работать на муници-
пальной и государственной 
службе в течение 5 лет.

По версии следствия, Вику-
лин использовал алкотестер с 
«подвохом» во время дежурств 
на участке трассы М7, проходя-
щем через Московскую область. 
Особенность прибора была в 
том, что он во всех случаях пока-
зывал опьянение водителя. В 
дальнейшем, как было доказано 
в суде, остановленные автолю-
бители через посредников несли 
командиру взятки, чтобы не ли-
шиться прав. В общей сложности 
подсудимый вместе с предпола-
гаемыми сообщниками получил 
не менее 500 тысяч рублей.

Во время расследования уда-
лось допросить более сотни сви-
детелей. Так удалось узнать, что 
хитроумный прибор приносил 
инспекторам доход с декабря 
2015 по май 2016 года. Более де-
тально все выяснится во время 
новых судебных процессов: уго-
ловные дела против «партнеров» 
Викулина выделены в отдельное 
производство.

ЭКСПЕРИМЕНТ 
Вулкан вместо 
Красной 
планеты

МАРСИАНЕ 
С ГАВАЙСКИХ 
ОСТРОВОВ

Игорь Дашков

В ВОСКРЕСЕНЬЕ завершился 
длительный научный экспери-
мент, имитирующий условия по-
лета на Марс. Все шестеро участ-
ников — две женщины и четверо 
мужчин — с честью преодолели 
выпавшие на их долю испыта-
ния. Окончание научной миссии 
команда отметила обедом, со-
стоящим из ананасов, папайи, 
манго, местных овощей и запе-
канки из яиц, хлеба и сыра. Такая 
трапеза не могла не показаться 
«астронавтам» роскошной, по-
скольку в течение восьми меся-
цев они питались исключитель-
но «космической» пищей — замо-
роженной, сублимированной и 
консервированной. Уже готовит-
ся следующая «марсианская» 
миссия — она состоится в 2018 
году, причем в команду добро-
вольцев может войти россиянин. 
Ким Бинстед, научный руково-
дитель этого проекта, пока отка-
зывается уточнить, какие гра-
ждане России находятся в списке 
претендентов на участие в эк-
сперименте.

Сейчас вышедших на волю от-
важных участников ждет неделя 
«интенсивных итоговых отче-
тов» о проделанной работе, во 
время которой ученые и экспер-
ты пытались смоделировать ме-
дицинские и психологические 
проблемы, с которыми может 
столкнуться экипаж корабля, от-
правляющийся в дальний кос-
мос. По условиям эксперимента 
участники выходили наружу 
только в космических скафан-
драх. Физических контактов с 
людьми за пределами комплекса 
у них не было. Радиосвязь между 
участниками эксперимента и их 
кураторами намеренно прово-
дилась с 20-минутной задер-
жкой, так как именно столько 
времени требуется на прохожде-
ние сигнала между Землей и 
Марсом. А жили они на высоте 
2,6 км над уровнем моря в специ-
альном комплексе на склоне спя-
щего вулкана Мауна-Лоа, отда-
ленно напоминающем пейзаж 
Красной планеты. Ученые следи-
ли за своими подопечными с по-
мощью телекамер, установлен-
ных внутри комплекса, и различ-
ных датчиков, закрепленных на 
их теле.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Басманный суд Москвы санкционировал арест на 2 месяца предприни-
мательницы Марины Дюковой — предполагаемой пособницы замести-
теля директора Федеральной службы исполнения наказаний Олега Кор-
шунова. Сам арест состоялся еще 16 сентября. По словам пресс-секре-
таря суда Юноны Царевой, Дюкова обвиняется в пособничестве Коршу-
нову при растрате в особо крупном размере — не менее 50 млн рублей — 
вверенных ему бюджетных средств ФСИН России при закупках сахар-
ного песка для нужд уголовно-исполнительной системы на 2016 год.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

Названо имя 
возможного 
исполнителя 
теракта 
в Лондоне

СЛЕД ВЕДЕТ 
НА БЛИЖНИЙ 
ВОСТОК 

Станислав Хамдохов

В ВЕЛИКОБРИТАНИИ правоох-
ранительные органы продолжают 
расследование пятничного терак-
та в лондонском метро. Тогда в 
утренний час-пик в переполнен-
ном вагоне поезда на станции 
«Парсонс-Грин» произошел под-
рыв самодельного взрывного 
устройства, начиненного гвоздя-
ми. В результате теракта постра-
дали 30 человек. Жертв могло 
быть и больше, если бы бомба сде-
тонировала полностью. 

Ответственность за теракт 
взяли на себя боевики ДАИШ (за-
прещена в РФ). В Скотленд-ярде в 
интересах следствия пока не то-
ропятся делиться деталями рас-
следования. Однако британский 
телеканал «Скай ньюс» со ссыл-
кой на собственные источники 
обнародовал имя одного из двух 
подозреваемых. Это Яя Фаррух, 
ему 21 год. Он задержан два дня 
назад в западной части Лондона, в 
районе Хаунслоу. Полиция прове-
ла обыск по месту жительства по-
дозреваемого в столичном приго-
роде Стануэлл. 

Ранее в субботу в Дувре (граф-
ство Кент) задержали еще одного 
подозреваемого- 18-летнего мо-
лодой человек, имя которого не 
разглашается. По данным изда-
ния «Дейли телеграф», он беже-
нец из Ирака.  

ВЕРДИКТ

Фигурантов 
дела 
о событиях 
на Греческой 
площади 
в Одессе 
оправдали

СУД 
НЕ ПОВЕРИЛ

Константин Волков

ПОДСУДИМЫЕ по делу о траге-
дии в Одессе 2 мая 2014 года акти-
висты Куликова поля признаны 
невиновными в событиях на Гре-
ческой площади. 

Ильичевский городской суд в 
городе Черноморск Одесской об-
ласти счел, что обвинения в орга-
низации массовых беспорядков, 
а также в участии в них не под-
креплены убедительными дока-
зательствами. Также суд указал 
на некачественную работу след-
ствия. Так, следователи допроси-
ли лишь одного полицейского из 
числа тех, кто патрулировал Гре-
ческую площадь в тот день. Пока-
зания Александра Посмиченко, 
единственного свидетеля обви-
нения, были признаны судом 
предвзятыми.

Кроме того, суд исключил ряд 
улик, добытых, по его вердикту, с 
нарушением уголовно-процессу-
альных норм. Не удовлетворили 
судей видео- и фотоматериалы об-
винения, поскольку прокуратура 
не смогла подтвердить, что на 
этих материалах изображены 
именно обвиняемые. Подсуди-
мые также не узнали себя на изо-
бражениях.

Обвинение требовало для под-
судимых заключения от 8 до 15 
лет. Всего по делу проходят 19 че-
ловек, семь из них находятся в 
СИЗО. Среди обвиняемых — трое 
граждан России. Подсудимые сво-
ей вины не признали. Но прокура-
тура все равно намерена обжало-
вать оправдательный приговор.

Двум из трех подсудимых рос-
сиян, Сергею Долженкову и Евге-
нию Мефедову, сразу после окон-
чания суда были предъявлены но-
вые обвинения, на этот раз в сепа-
ратизме. Такие же обвинения мо-
гут быть предъявлены еще пяте-
рым подследственным, находя-
щимся в СИЗО.

После заседания суда полиция 
разгоняла слезоточивым газом 
несколько десятков национали-
стически настроенных активи-
стов, устроивших потасовку с со-
трудниками сил правопорядка.

Также националисты сооруди-
ли баррикаду из автопокрышек и 
других подручных средств, чтобы 
не пропустить автобус с оправ-
данными фигурантами дела.

КОНФЛИКТ Соединенные 
Штаты могут закрыть 
посольство на Кубе

Миссию 
озвучили

Максим Макарычев

АДМИНИСТРАЦИЯ Дональда Трампа продолжает ак-
тивно вести антикубинскую политику, что грозит се-
рьезными трудностями процессу потепления в отноше-
ниях двух стран и их совместным проектам в сфере био-
технологий, медицины, культуры и туризма. Трамп не 
скрывает своего желания отменить все наработки, кото-
рые достигла предыдущая американская администрация 
на кубинском направлении. Под угрозой закрытия ока-
залась американская дипмиссия в Гаване, чья работа 
была возобновлена в 2015 году по распоряжению Барака 
Обамы спустя полвека после разрыва дипломатических 
отношений. 

«Возможное закрытие посольства США на Кубе после 
таинственных акустических атак, в результате которых 
пострадал как минимум 21 сотрудник, находится в про-
цессе изучения», — заявил государственный секретарь 
США Рекс Тиллерсон. По данным канадских СМИ, по 
меньшей мере пять дипломатов Канады и членов их се-
мей также стали жертвами этих акустических атак.

Соединенные Штаты проводят расследование по это-
му громкому делу, как и Куба, которая отрицает любую 
причастность к нему. Симптомы у дипломатов варьиру-
ются от «незначительного повреждения головного моз-
га» до частичной потери слуха, «потери координации, 
острых мигреней, когнитивных нарушений и отеков го-
ловного мозга». «Мы надеемся, что их число не увели-
чится, но мы не можем этого исключить», — заявила на 
днях представитель госдепартамента Хизер Науэрт. По 
данным Ассошиэй-
тед Пресс, некото-
рые из инцидентов 
происходили в ком-
натах или даже ча-
стях комнат, предпо-
ложительно с ис-
пользованием неко-
его оружия, чья при-
рода непонятна аме-
риканским властям. 
«Ничто из того, что я слышал на этот счет, не имеет раз-
умного объяснения, — заявил Фултон Армстронг, быв-
ший чиновник ЦРУ, который служил в Гаване задолго до 
того, как Америка вновь открыла там посольство. — Это 
тайна, которая оставляет после себя загадки». Подозре-
ние первоначально пало на некое звуковое оружие, яко-
бы имеющееся у кубинцев. Тем не менее, отмечает изда-
ние, диагноз легкой черепно-мозговой травмы считается 
маловероятным при использовании звука, и это сбивает 
с толку экспертов ФБР, государственного департамента и 
разведывательных агентств США, участвующих в рас-
следовании. В нескольких эпизодах, рассказанных офи-
циальными лицами США, жертвы знали, что это проис-
ходит в реальном времени, и ощущали сильные призна-
ки звуковой атаки. Некоторые ощущали вибрации и слы-
шали звуки — громкий звон или хихиканье, даже трели, 
похожие на звуки сверчков или цикады. Другие слышали 
шум шлифования дерева. Атаки в основном начинались 
ночью. Несколько жертв сообщили, что они происходи-
ли с небольшими интервалами. В то же время другие по-
страдавшие ничего не слышали, ничего не чувствовали. 
Позже у них появились болезненные симптомы.

Ситуация крайне запутанная. Скорее всего, речь мо-
жет идти о чудовищной провокации или об «элементар-
ной подставе», которые способны в одночасье перечер-
кнуть все те титанические усилия и «ювелирные» шаги 
дипломатов Кубы и США по восстановлению двусторон-
них связей. Возможно и вмешательство некой третьей 
силы, которая не связана с правительствами двух стран 
и играет в свою геополитическую игру без правил. Да, в 
истории противостояния недружественно настроенных 
в отношении друг друга стран есть примеры различного 
рода нелицеприятных акций: дипломатам прокалывали 
шины машин, били стекла и даже обмазывали фекалия-
ми салоны машин. 

Но атаки с нанесением физического ущерба, тем бо-
лее лицам, которые охраняются по Женевской диплома-
тической конвенции, это, что называется, «за гранью». 
Американские официальные лица заявили журнали-
стам, что подозревают использование акустических 
устройств на Кубе неизвестного происхождения. В лю-
бом случае разные симптомы, разные воспоминания о 
том, что произошло, отмечают эксперты, и «составляют 
головоломку, которую так трудно взломать».

Надо отдать должное США — Вашингтон приложил все 
усилия, чтобы не обвинять Гавану в организации нападе-
ний. Власти Кубы пообещали полное сотрудничество и 
заявили, что рассматривают ситуацию «с предельной от-
ветственностью». «Куба никогда не допускала, чтобы ку-
бинская территория использовалась для любых дейст-
вий против аккредитованных дипломатических сотруд-
ников или членов их семей без исключения», — говорит-
ся в заявлении МИД Кубы.

Кубинскому революционному режиму, который ам-
нистировал своих непримиримых политических против-
ников, позволяя им спокойно уехать в те же США, это, 
как говорится, нужно в последнюю очередь. Тем более 
применительно к канадцам: Гавана, несмотря на крайне 
болезненную блокаду, умудрялась годами расширять со-
трудничество с Оттавой, а у десятков тысяч канадских 
молодоженов есть добрая традиция проводить медовый 
месяц на Кубе.

Этот болезненный в прямом и переносном смысле ин-
цидент случился в самое неподходящее время. На днях 
Гавана представит в ООН очередной проект резолюции 
об отмене американской блокады, против которого, 
«воздержавшись», в прошлом году впервые за 25 лет не 
проголосовали Израиль и США.

До открытия посольства в 2015 году на Кубе работала миссия 
интересов США, которую «ограждали» кубинскими флагами.

На боли жаловались 
те дипломаты, 
которые даже 
не слышали звуков

КРИЗИС На Украине ждут подорожания продуктов

Сало —  оно и в Европе salo
Павел Дульман

В 
течение осени украинцев 
ожидает повсеместный рост 
цен на продукты питания, в 

том числе из борщевого набора — 
местного аналога «индекса биг-
мака». Экономисты и эксперты 
аграрного рынка объясняют удо-
рожание целым комплексом при-
чин: от неурожая в некоторых об-
ластях и роста цен на топливо до 
действий правительства по урав-
ниванию экспортных и внутрен-
них цен на продукты.

Так, по данным государствен-
ной службы статистики Украины 
(Госстат), за восемь месяцев теку-
щего года цены на сельхозпродук-
цию в сравнении с прошлогодни-
ми показателями уже выросли в 
среднем на 10 процентов. Причем 
больше всего, почти на треть — 
30,2 процента, увеличилась стои-
мость мяса и молочных продук-
тов. Рекорд здесь бьет куриное 
мясо — цены на филе в киевских 
супермаркетах достигли 80 и бо-
лее гривен за килограмм (около 
2,6 евро), сравнявшись таким 
образом со свининой низшей це-
новой категории. Производители 
куриного мяса называют в каче-
стве причины роста стоимости 
своей продукции дороговизну 
пшеницы, идущей на корм птице, 

однако эксперты розничного 
рынка винят исключительно мо-
нополию в этом секторе эконо-
мики — сегодня три четверти 
украинской курятины произво-
дится двумя крупнейшим агро-
холдингами, небеспочвенно по-
дозреваемыми в сговоре. Также 
значительно прибавили в цене 
сливочное масло, говядина, и 
даже овощи практически не ис-
пытали летнего снижения цен, 
подорожав на 3–4 процента. 

Официальная статистка, тем 
более украинская, лукава, и мно-
гие СМИ призывают украинцев 
готовиться к резкому повыше-
нию стоимости продуктов в бли-
жайшие месяцы. В отдельных об-
ластях зерновых удалось собрать 
только треть от прошлогодних 
показателей. «Урожай гораздо 
меньше, самый худший урожай в 
центральных регионах. Напри-
мер, пшеницу мы рекордно соби-
рали 50–60 центнеров с гектара, а 

сейчас — только 15–20. По куку-
рузе тоже из-за непогоды серьез-
ный недобор. Проблемы и с греч-
кой: многие даже не хотят ее со-
бирать, так как урожая почти нет, 
а в некоторых областях ее побил 
град», — цитирует украинское из-
дание «Вести» вице-президента 
Ассоциации фермеров и частных 
землевладельцев Украины Викто-
ра Гончаренко. Бюджет страны 
рискует недополучить минимум 
600 миллионов долларов. 

Еще одним фактором увели-
чения цен почти на все продукты 
станет осенняя посевная — сель-
хозпроизводители заложат в от-
пускные цены на уже собранный 
урожай подорожавшее топливо 
и удобрения, что, по прогнозам, 
увеличит ценники в магазинах и 
на рынках, по меньшей мере, на 
15 процентов. Немаловажным 
фактором роста потребитель-
ских цен следует считать и отказ 
правительства Украины с 1 июля 
от государственного регулиро-
вания цен на социально значи-
мые продукты: сразу после этого 
решения выросла стоимость 14 
из 23 указанных в перечне това-
ров, в том числе хлеба. Деклари-
руемый Киевом курс на увеличе-
ние экспорта продукции в стра-
ны ЕС привел к тому, что, напри-
мер, большая часть украинской 

говядины продается на внешний 
рынок, и, соответственно, произ-
водители стараются подтянуть к 
«европейским» и цены в самой 
Украине. Еще одним побочным 
эффектом «евроинтеграции» 
стало то, что сегодня страна яв-
ляется фактически нетто-импор-
тером говядины и свинины. Так, 
почти 60 процентов сала в укра-
инских торговых сетях привезе-
но из Польши и куплено, соответ-
ственно, по «европейским це-
нам». Поэтому фактором, кото-
рый будет влиять на стоимость 
продуктов и экономику в целом, 
следует считать курс националь-
ной валюты, удешевление кото-
рой прогнозируют в правитель-
стве. Так, проектом бюджета на 
2018 год средневзвешенный 
курс доллара прогнозируется на 
уровне 29,3 гривны за единицу 
американской валюты (при ны-
нешних 27 гривнах), и это уде-
шевление национальной валюты 
почти на 10 процентов пропор-
ционально отразится и на всех 
без исключения потребитель-
ских ценах. 

Дипломатия Лавров и Тиллерсон встретились в Нью-Йорке 
на российской земле

Карты не раскрыли

Евгений Шестаков, Нью-Йорк 

К
огда в Москве было 
раннее утро понедель-
ника, а в Нью-Йорке 
пришло время «позд-
него ужина», главы ди-

пломатических ведомств России 
и США встретились в формате 
«один на один». Эти переговоры 
по-своему уникальны. И вовсе не 
тем, что после 10-часового пере-
лета Сергей Лавров из аэропорта 
сразу же отправился перегово-
рить с Рексом Тиллерсоном — по-
добный график российского ми-
нистра иностранных дел давно 
стал нормой.

Уникальность нынешних пе-
реговоров заключалась в том, 
что состоялись они на россий-
ской территории — в постоянном 
представительстве РФ при ООН. 
Предшественник Тиллерсона — 
экс-госсекретарь Джон Керри в 
российское дипведомство «на 
чай» для встречи с Лавровым ни-
когда не заезжал, хотя его и при-
глашали. А вот Тиллерсон, несмо-
тря на множество осложнений в 
российско-американских отно-
шениях, на этот шаг решился. 
Как сообщил источник «РГ» в 
российском МИДе, первоначаль-
но американцы собирались про-
вести переговоры Тиллерсона и 
Лаврова в нью-йоркском отеле 
«Палас», но получили встречное 
предложение — поговорить в по-
стпредстве, куда госсекретарь 
приедет со своего рода нефор-
мальным визитом.

Впрочем, никаких заявлений 
для ждущей сенсаций и букваль-
но пошедшей на штурм россий-
ского дипведомства прессы не 
последовало. По словам источни-
ка «РГ», даже личный фотограф 
Тиллерсона не был допущен в 

комнату для переговоров. Рос-
сийский министр и госсекретарь 
сели в небольшом кабинете, где с 
трудом помещаются два дивана. 
Перед приездом Тиллерсона воо-
руженные автоматами предста-
вители американских спецслужб 
перекрыли все въезды на ту часть 
улицы, где расположено по-
стпредство, и оцепили периметр 
здания — возможно, опасались 
провокаций. Желание госсекре-
таря не откладывать встречу с 
Лавровым было понятным — за-
планированных ранее на полях 
Генассамблеи ООН переговоров 
с главой российского МИДа Тил-
лерсон счел недостаточными для 
предметного разговора.

На встрече в постпредстве об-
суждались выдвинутые амери-
канской стороной обвинения в 
адрес ВКС РФ , что они якобы на-
несли удар по поддерживаемой 
Вашингтоном сирийской оппо-
зиции. По словам источника 
«РГ», это весьма странное обви-
нение — Москва регулярно преду-
преждает силы международной 
коалиции под руководством 
США о том, где будет наносить 
удары за два и более часов до опе-
рации. А вот Пентагон отказыва-
ется сообщать российской сторо-
не, в каких районах действует 
американский спецназ, тем са-
мым подвергая американских 
солдат опасности попасть под 
«дружественный огонь».

Несомненно, на встрече Лав-
рова и Тиллерсона говорилось о 
ситуации вокруг дипломатиче-
ских объектов России на терри-
тории США и действиях Москвы 
по созданию реального паритета 
в деятельности дипведомств. Ра-
нее были ликвидированы пар-
ковки для американского дипло-
матического транспорта в рос-

сийских городах, поскольку у 
российского дипломатического 
транспорта в городах американ-
ских таких парковок нет. Речь 
шла о российском предложении 
по размещению «голубых касок» 
ООН на Украине для охраны мис-
сии наблюдателей ОБСЕ. В поне-
дельник стало известно, что США 
и Украина выступили против 
российской инициативы, кото-
рая нашла отражение в готовя-
щейся резолюции Совета Безопа-
сности ООН. И, наконец, мини-
стры обсуждали ситуацию во-

круг Северной Кореи, продолжа-
ющей, несмотря на принимае-
мые международным сообщест-
вом меры, запуски баллистиче-
ских ракет и прозвучавшей угро-
зе Белого дома «уничтожить 
КНДР». Обсуждение большинст-
ва этих вопросов главы внешне-
политических ведомств России и 
США продолжат на полях Генас-
самблеи. Но уже в ооновских пе-
реговорных.

В понедельник министр ино-
странных дел России не примет 
участие в собираемом президен-
том США Дональдом Трампом в 
здании ООН внешнеполитиче-
ском «междусобойчике», кото-
рый американский лидер внуши-
тельно назвал встречей высокого 
уровня по реформированию Ор-
ганизации Объединенных На-

ций. Однако в реальности, как 
объяснил постпред РФ при ООН 
Василий Небензя, речь идет о де-
кларации группы государств, ко-
торые придерживаются схожих 
взглядов на реформу, а не об ин-
струкции для Генерального се-
кретаря ООН. В число стран, не 
подписавших декларацию, вхо-
дят помимо России 70 стран, сре-
ди которых Китай и Франция. А 
собранные стараниями Трампа 
страны больше волнует не то, ра-
ционально ли Вашингтон тратит 
деньги на ооновские программы, 

а то, оценит ли новый президент 
США их политическую лояль-
ность и в какую сумму.

Как сообщил «РГ» источник в 
российской делегации, проводи-
мое Трампом мероприятие на са-
мом деле к программе Генассамб-
леи отношения не имеет. Но в по-
следние годы США взяли плохую 
привычку использовать здание 
ООН во время Генассамблеи для 
реализации собственной внеш-
неполитической повестки. Белый 
дом пригласил за один стол с 
Трампом только тех, кто готов 
подписать подготовленную аме-
риканской стороной деклара-
цию, состоящую из 10 пунктов с 
настоятельными призывами к 
Генсеку ООН сократить все ста-
тьи расходов — от персонала до 
проведения миротворческих 

операций. По мнению Трампа, 
«траты на ООН вышли из-под 
контроля» и Белый дом угрожает 
уменьшить заложенный в бюд-
жете США американский взнос в 
ооновскую казну. При этом аме-
риканские СМИ не исключают, 
что Трамп с помпой объявит на 
встрече о предстоящем сокраще-
нии взноса США в ООН, сделан-
ном, разумеется, в интересах 
американских налогоплательщи-
ков и собственного рейтинга. 
«Если бы Трампу действительно 
хотелось сделать ООН эффектив-
ной, то начинать надо было бы не 
с поспешного сколачивания оче-
редных закулисных «коалиций», 
а с серьезных консультаций с 
партнерами по Совбезу, призна-
ния американских ошибок преж-
них лет, когда США действовали в 
обход ООН в Югославии, Ираке и 
Сирии», — прокомментировал 
инициативы Трампа в Facebook 
глава Комитета Совета Федера-
ции по международным делам 
Константин Косачев.

Россия, в принципе соглаша-
ясь с необходимостью реформы 
ООН, поддерживает план, иници-
ированный Генеральным секрета-
рем организации Антониу Гутер-
решем. При этом Москва убежде-
на: прерогативы постоянных чле-
нов Совета Безопасности, вклю-
чая право вето, ревизии не подле-
жат. По словам официального 
представителя МИД России Ма-
рии Захаровой, свое видение бу-
дущей реформенной модели ООН 
Лавров изложит 21 сентября в вы-
ступлении на Генассамблее.

Акцент

 Даже личный фотограф 
Тиллерсона не был допущен 
в комнату для переговоров

Лавров встретился с Тиллерсоном 
сразу после долгого перелета 
Москва — Нью-Йорк.

ЕС предложил Киеву 
«продать» украинские леса 
за 600 млн евро — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1449112

За расследованием теракта 
в Лондоне следите на сайте
rg.ru/sujet/5878

Видеорепортаж на сайте
rg.ru/art/1451120
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ПРАВА Третейские суды помогут гражданам оформлять в собственность спорные участки земли 

Сотки из третьих рук
Владислав Куликов

Н
овый законопроект пред-
лагает упростить реги-
страцию недвижимости 

по решению третейских судов. 
Это поможет тысячам садоводов 
узаконить дополнительные со-
тки, прирезанные к участкам. До-
статочно будет сходить вместе с 
соседом или правлением дачного 
товарищества в третейский суд.

Инициативу подготовило ми-
нистерство экономического раз-
вития. Оно предлагает внести се-

рьезные правки в закон о госу-
дарственной регистрации недви-
жимости. Помимо прочего пред-
усматривается, что основанием 
для внесения записей в государ-
ственный реестр будут исполни-
тельные листы, выданные по ре-
шениям третейских судов. Выпи-
сывать исполнительный лист бу-
дет государственный суд — арби-
тражный или суд общей юрис-
дикции. Однако это простая про-
цедура, дело не будет пересма-
триваться, изучаться по сущест-
ву. Государственный суд только 

проверит, соблюдены ли все не-
обходимые формальности.

— Напомню, что сейчас прохо-
дит большая реформа третейско-
го правосудия, — сказал «РГ» ру-
ководитель аппарата Федераль-
ного арбитражного третейского 
суда Москвы Николай Грави-
ров. — Статус третейских судов 
повышается. Все третейские 
суды, которые действовали рань-
ше, должны будут пройти перере-
гистрацию. Сейчас минюст этим 
активно занимается. В итоге 
должны остаться только надеж-

ные арбитражные учреждения, 
которые будут действовать под 
надзором министерства юсти-
ции. Все это повысит авторитет 
третейского правосудия.

По его словам, одна из целей 
реформы — сделать третейские 
суды ближе к гражданам. С помо-
щью новых процедур можно ре-
шать самые насущные пробле-
мы — споры с управляющими ком-
паниями, земельные споры и про-
чее. Например, сейчас существу-
ют большие проблемы по разре-
шению вопросов, связанных с пе-
рераспределением земельных 
участков на территории СНТ.

Есть масса ситуаций, когда то-
варищество готово перераспреде-
лить несущественные части зе-
мель общего пользования, кото-
рые разрешено было использо-
вать членам более пятнадцати лет. 
Допустим, поясняет Николай Гра-
виров, граждане пользуются 8 со-
тками вместо 6 очень длительный 
период, и все в данном сообществе 
согласны с таким пользованием. 
Однако в связи с тем, что в настоя-
щий момент все граждане РФ обя-
заны зарегистрировать строения, 

уточнить границы своих земель-
ных участков, соответствующие 
межевые и технические планы 
подаются в Росреестр. Но в связи с 
отсутствием законных докумен-
тов на так называемые прирезки в 
размере 2—3 соток, не считая ста-
рых выписок из протоколов, реги-
страторы Росреестра не имеют 
возможности узаконить такие 
прирезки на основании имеющих-
ся документов.

— Многие товарищества начи-
нают пользоваться услугами тре-
тейских судов, подписывают соот-
ветствующие третейские согла-
шения, — поясняет Николай Грави-
ров. — Третейские суды, в свою 
очередь быстро и квалифициро-
ванно рассматривают такие иски 
в связи с тем, что налицо имеется 
согласие двух сторон и доброволь-
ное исполнение.

Теоретически Росреестр и се-
годня должен вносить такие запи-
си по решениям третейских судов. 
Но на практике часто возникают 
проблемы. Подготовленный про-
ект и должен все упростить.

— Сегодня Росреестр должен 
внести запись по решению третей-

ского суда и без исполнительного 
листа от государственного суда, 
но здесь есть условие, — поясняет 
юрист приемной Союза садоводов 
России Динара Хакимова. — Такая 
запись может быть внесена, если 
обе стороны спора с этим согла-
сны. Росреестр при подаче доку-
ментов требует подтверждения 
добровольности сторон, при этом 
не объясняет, что конкретно ему 
надо в качестве такого подтвер-
ждения. Это проблема.

Нередко «собственники» зе-
мельных участков на территории 
СНТ более 15 лет пользуются зе-
мельными участками на основа-
нии решения общих собраний. Од-
нако документы на указанные 
участки либо отсутствуют, либо 
утеряны.

— То есть по разным причинам 
граждане вынуждены обратить-
ся в суд с исковыми требования-
ми о признании права собствен-
ности на такие ЗУ в порядке при-
обретательной давности, — поя-
сняет Динара Хакимова. — По-
нятно, что проще и быстрее уза-
конить такие участки через тре-
тейскую процедуру. Но в настоя-
щий момент регистраторы отка-
зываются принимать такие до-
кументы по формальным осно-
ваниям. Сейчас сложилась ката-
строфическая ситуация, связан-
ная с тем, что, имея согласие 
двух сторон, добровольное ис-
полнение, юридические лица и 
граждане лишаются возможно-
сти обращения в третейские 
суды, так как зарегистрировать 
право на основании их решений 
крайне сложно.

Автомобили Верховный суд решил, что за несправедливое наказание на трассе 
водитель должен получить компенсацию морального ущерба 

Не уверен, не штрафуй
Владимир Баршев 

В
ажное решение для 
всех автовладельцев 
вынес Верховный суд. 
Теперь сотрудникам 
ГИБДД, а также осталь-

ных ведомств, которые выносят 
постановления о взыскании 
штрафов с водителей за наруше-
ния правил, придется быть очень 
осторожными и внимательными . 
Ведь незаконно назначенное на-
казание может обернуться боль-
шой потерей для казны.  

А теперь подробности. Некто 
Авцынов в июне 2015-го был 
остановлен инспектором ДПС 
ОГИБДД М ОМВД России «Задон-
ский» за якобы совершенное на-
рушение. А именно за обгон в 
зоне действия знака «Обгон за-
прещен». Инспектор составил 
протокол об административном 
правонарушении, предусмотрен-
ном частью 4 статьи 12.15 Кодек-
са об административных право-
нарушениях. Согласно этой ста-
тье водитель мог быть оштрафо-
ван на 5 тысяч рублей или лишен 
прав на 4—6 месяцев. Чтобы са-
мому не заниматься этим делом, 
Авцынов нанял адвоката. Ведь 
обжалование постановления 
тоже требует юридической гра-
мотности. 

Надо сказать, что это якобы 
нарушение происходило в зоне 
действия временного знака «Об-
гон запрещен». В Правилах до-
рожного движения указанно, что 
обгоном называется «опереже-
ние одного или нескольких тран-
спортных средств, связанное с 
выездом на полосу встречного 
движения». То есть если один ав-
томобиль опережает другой в 
пределах своей половины доро-
ги, он не совершает обгона. А зна-
чит, и требований знака не нару-
шает. 

В итоге постановлением на-
чальника местного ГИБДД Авцы-
нова признали виновным в нару-
шении, предусмотренном ча-
стью 1 статьи 12.16 КоАП — несо-
блюдении требований знаков. 
Штраф — 500 рублей. Однако и та-
кое решение не понравилось во-
дителю. На дороге встречная по-
лоса была отделена бетонными 
блоками. Он не мог выехать на 
встречку, а значит, обгона он не 
совершал. А опережение прави-
лами не запрещено. То есть знак 
«Обгон запрещен» в данной ситу-
ации роли не играет. 

Поэтому решением Задонско-
го суда Липецкой области поста-
новление о нарушении отменено, 
дело прекращено в связи с отсут-
ствием события правонаруше-
ния. 

Тогда водитель подал иск к 
министерству финансов, а имен-
но к управлению федерального 
казначейства по Липецкой обла-
сти на оплату услуг адвоката в 
размере 5 тысяч рублей, а также 
на компенсацию морального 
ущерба за незаконное привлече-

ние к административной ответ-
ственности в размере 5 тысяч 
рублей. 

Все суды согласились с вы-
платой пострадавшему 4,5 ты-
сячи рублей на услуги адвока-
та, но в моральном ущербе от-
казали. Причем суд апелляци-
онной инстанции указал, что 

прекращение административ-
ного производства не влечет 
морального вреда лицу, в отно-
шении которого был составлен 
только протокол. То есть это 
лицо нее сидело за решеткой, 
его не пытали шваброй или бу-
тылкой из под шампанского, не 

избивали и не посягали на его 
имущество. 

Однако Верховный суд с таки-
ми доводами не согласился. Ста-
тья 53 Конституции РФ предус-
матривает возмещение государ-
ством вреда, причиненного неза-
конными действиями органов 
госвласти или должностными ли-

цами. Такой вред возмещается 
согласно статьи 1069 Граждан-
ского кодекса РФ из казны РФ, 
субъекта РФ или казны муници-
пального образования. 

Для разрешения требований 
гражданина о компенсации ему 
морального вреда, причиненного 

незаконным привлечением к ад-
министративной ответственно-
сти, необходимо установить сам 
факт незаконности акта привле-
чения и нравственных страда-
ний. 

Судами установлено, что во-
дитель был привлечен к ответст-
венности неправомерно. Дело 
прекращено в связи с отсутстви-
ем события нарушения. Суды не 
указывают, на основании чего 
они пришли к выводу, что добро-
совестность и законопослуш-
ность не попадают под перечень 
нематериальных благ, содержа-
щийся в статье 150 ГК РФ. Мо-
ральный вред может заключать-
ся в испытываемом унижении, 
ином дискомфортном состоянии. 

Поэтому дело отправлено на 
новое рассмотрение в суд апел-
ляционной инстанции. 

Кстати, Верховный суд напом-
нил, что лицо, право которого на-
рушено, может требовать полно-
го возмещения причиненных ему 
убытков. Поэтому у судей ниже-
стоящих судов не было основа-
ний снижать расходы потерпев-
шего с 5 до 4,5 тысячи рублей. 

Верховный суд решил, что за штраф, который был выписан незаконно, водитель может потребовать компенсации морального вреда.

Акцент

 Факт незаконного привлече-
ния к ответственности — 
достаточный повод для ком-
пенсации морального вреда 

Одной ногой 
в квартире

А жильцам в квартире с долями может помочь 
правильно разобраться в ситуации свежее ре-
шение Судебной коллегии по гражданским де-

лам Верховного суда.
Коллегия рассматривала результаты подобного спора 

жильцов в Новосибирске. Там в суд пришел некий гра-
жданин и предъявил претензии супружеской паре. Истец 
был хозяином доли в размере 3/9 в праве общей долевой 
собственности в трехкомнатной квартире. Все остальное 
принадлежало мужу и жене, которые были прописаны и 
жили в квартире постоянно. 

Новый собственник потребовал вселить его в кварти-
ру. Районный суд ему отказал, зато областной с истцом 
согласился. Областной суд отменил отказное решение 
коллег из райсуда и сам принял решение — вселить гра-
жданина в квартиру, а супругам велел не чинить гражда-
нину препятствий в пользовании жильем, вручив ему 
ключи. Муж с женой вынуждены были обратиться в Вер-
ховный суд, который сказал, что решения, принятые в 
пользу нового собственника, незаконны.

Вот что увидел в этом споре Верховный суд. Районный 
суд, отказывая истцу, сказал, что спорная квартира не 
была раньше и не является сейчас его местом жительства. 
Купил он долю только что у предыдущего собственника, 
который не определил порядок пользования квартирой. 
Кроме того, в ней нет помещения, которое бы соответст-
вовало размеру доли 
истца. Отменив это 
решение, апелляция 
указала, что отсутст-
вие порядка пользо-
вания — не основание 
отказывать человеку 
во вселении. Его пра-
во на квадратные ме-
тры нельзя ставить в 
зависимость от обя-
зательного опреде-
ления порядка поль-
зования квартирой. 
Но с этим аргумен-
том Верховный суд не согласился. В Гражданском кодексе 
статья 288, а в Жилищном — 17-я говорят, что жилые по-
мещения предназначены для проживания людей. Но если 
у жилья несколько собственников, то статью 30 Жилищ-
ного кодекса о праве граждан распоряжаться своей соб-
ственностью надо увязать со статьей 247 Гражданского 
кодекса о владении имуществом, которое в долевой соб-
ственности. Таким долевым имуществом надо распоря-
жаться по соглашению сторон. А если согласия нет, то по 
решению суда. Собственник доли имеет право на владе-
ние имуществом, соразмерным его доли. Если это невоз-
можно, то имеет право требовать от других владельцев 
компенсацию за свою долю.

В нашем случае ответчики — супружеская пара, то 
есть не родня новому хозяину доли. В квартире три смеж-
но-проходные комнаты, и все они больше доли нового 
собственника. Но в самую маленькую комнату, куда с на-
тяжкой можно было бы вселить этого гражданина, мож-
но попасть лишь пройдя две комнаты, в которых живет 
семья. Попасть в кухню, санузел и на балкон можно 
опять-таки только через комнаты собственников боль-
шей доли. Усугубляет ситуацию и то, что новый хозяин в 
квартире никогда не жил. Вывод, который делает Верхов-
ный суд: если истца вселять, то нарушается статья 247 
Гражданского кодекса.  Эта статья требует учитывать ре-
альную возможность пользования жильем, не нарушая 
прав тех, кто там уже живет. Если вселить при подобных 
условиях такого собственника, то нарушается баланс 
интересов участников общей собственности. 

Действия владельца маленькой доли в квартире не должны 
нарушать права уже живущих собственников.

Проблема — жилец 
с маленькой долей 
в квартире — стала 
все чаще мелькать 
в криминальных 
сводках
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С помощью новых процедур дачники смогут оформить дополнительные метры на своем участке.
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КОМПЕТЕНТНО

Лев Воропаев, 
адвокат

До принятия указанного решения Верховным Судом РФ нижестоящие суды от-

казывали во взыскании компенсации морального вреда, лицу, в отношении ко-

торого дело об административном правонарушении было прекращено, если та-

кое дело не было связано с задержанием, арестом,  назначением исправитель-

ных работ и прочим. 

При этом суды, трактуя нормы гражданского законодательства, ссылались на 

то, что в отношении указанных выше лиц не было допущено незаконного осу-

ждения, привлечения к уголовной ответственности, заключения под стражу 

или подписки о невыезде, наложения административного взыскания в виде 

ареста или исправительных работ. И приходили к выводу о том, что прекра-

щение производства по делу об административном правонарушении не вле-

чет безусловную компенсацию морального вреда лицу, в отношении которо-

го был составлен протокол об административном правонарушении. 

Верховный Суд РФ, не соглашаясь с такими выводами указал, что суды не учи-

тывают, что по своей сути административное преследование является обви-

нением от лица государства в нарушении закона, в связи с чем, в период неза-

конного административного преследования гражданин претерпевает бремя 

наступления административной ответственности, осознавая свою невинов-

ность. Такое состояние непосредственно связано с нарушением личного не-

имущественного права гражданина на достоинство, как самооценку своей 

добросовестности, законопослушности.

При таких обстоятельствах, полагаю, что учитывая позицию Верховного Суда 

РФ, нижестоящие суды с большой долей вероятности, будут удовлетворять тре-

бования лиц, в отношении которых дело об административном правонаруше-

нии было прекращено по реабилитирующим основаниям, о взыскании компен-

сации морального вреда.

Акцент

 Есть масса ситуаций,
когда товарищество готово 
перераспределить части 
земель между дачниками

295 руб.
с пересылкой

195 руб.
в редакции
(Москва,
ул.уу  Правды, 
д. 24, стр. 4)
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ЗНАНИЯ Новый сезон 
бесплатных лекций 
«Исторические субботы» 
стартовал в Москве

Революция 
в деталях

Сергей Бабкин

ЭТОТ общедоступный цикл лекций, напомню, про-
водится в Государственном историческом музее на 
Красной площади с февраля 2016 года. Учредили его 
работники учреждения культуры вместе с Военно-
историческим обществом, чтобы каждый обыватель 
смог восполнить пробелы в собственных знаниях. 
Встречи с известными учеными и талантливыми ас-
пирантами проходят каждую субботу в 12 часов. Бес-
платные билеты можно взять на входе. Интересен 
принцип построения: лекторы не описывают эпохи 
одну за другой. На-
пример, на одной 
неделе можно услы-
шать рассказ о по-
двигах первых рус-
ских князей, а на 
следующей — о Ве-
ликой Отечествен-
ной войне.

По такому же принципу будут строиться курс лекций 
и в наступающем сезоне. В этот раз цикл стартовал лек-
цией известного политолога и социолога Бориса Кагар-
лицкого о деталях русской революции. Как сообщили в 
Государственном историческом музее, на сентябрь за-
планированы еще две встречи: перед аудиторией высту-
пят заведующий кафедрой политических исследований 
России и постсоветского пространства Московского го-
родского университета МГПУ  Юрий Никифоров и кан-
дидат исторических наук Антон Махнырев. Так, 23 сентя-
бря слушатели узнают, как Москва отметила 800-летний 
юбилей во второй послевоенный год, а 30-го будут раз-
венчаны распространенные мифы о Великой Отечест-
венной войне. 

Именно военные лекции — одни из самых посещае-
мых. Поэтому информация о Великой Отечественной до-
вольно часто размещается в официальных интернет-па-
бликах столичного отделения Московского отделения 
РВИО. В числе наиболее заметных публикаций сентября 
— биография Героя Советского Союза Марии Октябрь-
ской. Ее муж, полковой комиссар, погиб в одной из пер-
вых крупных битв под Киевом летом 1941-го. Тогда уби-
тая горем женщина поклялась отомстить: продала все 
имущество и отдала эти деньги государству, чтобы ку-
пить новый танк. Мария Октябрьская попросила назвать 
машину «Боевая подруга» и сама отправилась на ней на 
фронт механиком-водителем. Она била фашистов до 
1944 года, пока не скончалась от ранения. 

Лекции «Исторических суббот» об этих и других па-
мятных страницах войны всегда можно пересмотреть 
дома через официальный канал проекта в YouTube. 

Стихия Тайфун «Талим», который ждали в Приморье, ушел на Сахалин

Свернул направо

Александр Филимоненко, 
«Российская газета», 
Южно-Сахалинск

Я
понский «супертай-
фун» чуть зацепил 
Приморский край и 
направился на северо-
восток в Охотское 

море, как и предполагали дальне-
восточные синоптики.

— «Талим» идет по прогнози-
руемому курсу. Основные не-
приятности, связанные с ним, — 
ливни и ураганный ветер — до-
станутся Сахалину и Курилам. В 
Приморье на побережье Терней-
ского района возможны дожди и 
штормовое волнение. Думаю, 

сезон тайфунов для Приморско-
го края на этом уже закончил-
ся, — сообщил глава Примгидро-
мета Борис Кубай.

Власти Южно-Сахалинска ре-
комендовали руководителям 
предприятий и организаций об-
ластного центра скорректиро-

вать рабочий график с учетом по-
годных условий и пораньше от-
пустить людей по домам. Жите-
лей города попросили быть пре-
дельно осторожными и внима-
тельными, по возможности не 
пользоваться личным транспор-
том. 

Все городские службы Южно-
Сахалинска перешли в режим 
круглосуточной готовности. Из-
за надвигающегося циклона в 
понедельник в Южно-Сахалинс-
ке отменили занятия второй 
смены во всех школах, у первой 
были сокращенные уроки. Дет-
ские сады работали как обычно. 
Во вторник школы областного 
центра и Корсакова будут за-
крыты, ученики останутся дома.

К вечеру улицы Южно-Саха-
линска покрылись водой, лив-
невки не справлялись. Штормо-
вой ветер повредил или вырвал с 
корнем десятки деревьев, сорвал 
плафоны с опор уличного осве-
щения. 

Связывающая Сахалин с ма-
териком паромная переправа 
Ванино — Холмск закрылась 
еще днем 18 сентября на двое 
суток. В понедельник в аэро-
порту Южно-Сахалинска из-за 
непогоды отменили рейсы, свя-
зывающие областной центр с 
японским Саппоро. Был задер-
жан вылет лайнера из Петро-
павловска-Камчатского на Са-
халин, рейсы из Южно-Саха-
линска в Благовещенск и Вла-
дивосток. 20 сентября циклон 
придет на юг Камчатки.

Основные неприятности, связан-
ные с «Талимом», — ливни и ураган-
ный ветер — достанутся Сахалину 
и Курилам.

Акцент

 Все городские службы Южно-
Сахалинска перешли в режим 
круглосуточной готовности

Одни из самых 
посещаемых — 
военные лекции
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СОТРУДНИЧЕСТВО  В Италии открылись Дни Москвы 

Венецианские аккорды
Сергей Жуков

В 
Италии вчера стартовали 
Дни Москвы. Они пройдут 
в трех городах. Первой 

эстафету приняла романтиче-
ская Венеция. Завтра делегацию 
российской столицы ждут в Ми-
лане, а финальный аккорд дней 
прозвучит в Генуе.

Главным событием первого 
дня в Венеции стал деловой фо-
рум. Обсудить перспективы дву-
сторонних отношений чиновни-
ки и бизнесмены собрались во 
дворце на одном из самых из-
вестных островов Венециан-
ской лагуны — Сан-Джорджо-
Маджоре. В исторических инте-
рьерах с расписными потолка-

ми, большими окнами и арками 
участники форума в основном 
говорили о торгово-экономиче-
ском сотрудничестве и инвести-
ционном потенциале Москвы. 
На этом сделал акцент и руково-
дитель столичного департамен-
та внешнеэкономических и 
международных связей Сергей 
Черемин. По его словам, Италия 
сохранила место в ряду ключе-
вых торгово-экономических 
партнеров Москвы. Последние 
годы страна по объему взаим-
ной торговли твердо удержива-
ет место в первой пятерке среди 
ее зарубежных партнеров. Есть, 
правда, оговорка — в прошлом 
году товарооборот по сравне-
нию с 2015 годом сократился 

почти на 5% и составил 4,3 млрд 
долларов. В этом году ситуация 
более-менее наладилась — в пер-
вом квартале показатель вырос 
почти вдвое. Вместе с тем объем 
итальянских инвестиций в мо-
сковской экономике достиг 2,8 

млрд долларов. При этом инве-
стиционный потенциал не ис-
черпан, полагают эксперты. По 
мнению Черемина, бизнесу мо-
жет быть интересна программа 
реновации промзон, где на ме-
сте заброшенных территорий 
появляются инновационные 
технопарки, технополисы и ин-
дустриальные парки. Яркий 
пример — территория бывшего 
ЗИЛа, где построены спортив-
ные комплексы и строятся офи-
сные центры. Пригласил ми-
нистр итальянцев также присое-
диниться к проекту строящего-
ся в «Сколково» медицинского 
кластера. Лечить и оперировать 
там смогут врачи без россий-
ских дипломов. Плюс к этому им 
разрешат использовать методи-
ки и фармакологические препа-
раты, не лицензированные в 
России. 

Примером успешного рос-
сийско-итальянского сотрудни-
чества может стать строящийся 
на ВДНХ парк развлечений, за-
метил Черемин. Контракт на его 
реализацию, напомнил чинов-
ник, выиграла итальянская ком-
пания. Ожидается, что строи-
тельство завершится к сентябрю 
следующего года.

Еще один показательный 
пример — сотрудничество ита-
льянцев с «Гражданскими само-
летами Сухого». С этой компа-
нией, несмотря на санкции, 
было создано совместное пред-
приятие. Итальянцы взяли на 
себя внутреннюю отделку сало-
на российского лайнера Sukhoi 
Superjet 100. Кроме того, в Вене-
ции проходят обучение пилоты, 
которым предстоит управлять 
новыми самолетами, пояснил 

президент компании SuperJet 
International Назарио Каучелия.

В целом, заметил Сергей Че-
ремин, отношения между Ита-
лией и Россией переживают не-
простые времена. Виной тому — 
антироссийские санкции. Мы 
искренне благодарны Италии за 
ту позицию, которую она зани-
мает во взаимоотношениях меж-
ду Россией и странами Евросою-
за, последовательно поднимая 
вопрос об отмене антироссий-
ских санкций, — добавил он. — 
Надеюсь, что позиция Италии 
останется такой же твердой. 

Не обошли тему санкций и на 
встрече в мэрии Венеции. Глава 
итальянского города Луиджи 
Бруньяро напомнил, что эконо-
мика региона Венето давно и те-
сно связана с Россией. До сан-
кций эта итальянская область 
экспортировала в нашу страну 
овощи, фрукты и мясо. С вводом 
ограничений чистый убыток ре-
гиона итальянцы оценивают бо-
лее чем в 3 млрд евро. «Мы кате-
горически против антироссий-
ских санкций, потому что они 
бессмысленны и направлены 
против интересов всех сторон, — 
говорит мэр Венеции. — Мы не 
только теряем возможность 
продавать нашу продукцию, 
главное в другом — теряется най-
денный вкус. Я не хотел бы, что-
бы потребители из России отвы-
кли от настоящего итальянского 
и стали привыкать, допустим, к 
тунисским и китайским продук-
там».

Власти двух городов догово-
рились развивать сотрудничест-
во во всех сферах. Для этого сто-
роны собираются подписать 
протокол о намерениях. Это слу-
чится, когда в документ внесут 
необходимые правки. По словам 
Бруньяро, протокол нужно дове-
сти до ума, чтобы тот стал кон-
кретным.

Программу первого дня за-
вершил концерт Хора Турецко-
го. Солисты спели для жителей 
Венеции и туристов в знамени-
том театре Фениче. На сцене 
прозвучали известные песни на 
десяти языках, включая китай-
ский и итальянский.Стена Венецианского арсенала не зря напоминает наш Кремль — ведь его тоже строили итальянские мастера.

Акцент

 Объем итальянских 
инвестиций в московской 
экономике достиг 
2,8 млрд долларов
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СПРАВКА «РГ»

«Исторические субботы» проводятся в главном здании музея — 

Красная площадь, 1. Узнать программу лекций можно по телефону 

8(495) 692-37-31, shm.ru. 

РЕШЕНИЕ

Впервые
судебный спор
выигран
по новой
схеме — 
без затрат 

ИСК АВАНСОМ

Владислав Куликов

СОЗДАН важный прецедент: в 
судебном процессе была приме-
нена новая схема инвестирова-
ния, когда для истца процесс по-
лучается бесплатным. Юристы 
оплачиваются инвестором.

Напомним, несколько месяцев 
назад председатель Совета судей 
Виктор Момотов предложил раз-
вивать в стране систему инвести-
рования судебных процессов. 
Схема такая: когда у истца нет де-
нег на адвокатов, некий инвестор 
или сам адвокат вкладывается в 
дело. В случае победы все расходы 
возмещает проигравшая сторона, 
кроме того, юрист или инвестор 
получает процент от взысканной 
компенсации. Предполагалось, 
что такая система может стать ин-
тересна банкам, страховым ком-
паниям и прочее. Однако в наших 
условиях такой формой работы 
заинтересовались прежде всего 
юристы. В Интернете уже создан 
специальный ресурс — 
PLATFORMA, где любой гражда-
нин сможет оставить заявку, что-
бы найти судебного инвестора 
или адвоката, согласного рабо-
тать в счет будущей победы.

Но первым новую схему ис-
пытали коммунальные компа-
нии. В данном процессе одна за-
должала другой миллионы ру-
блей за тепло, предоставленное и 
не оплаченное. Но денег на про-
цесс у компании, на чьей сторо-
не правда, не было. 

«По утверждению истца, без 
судебного финансирования со 
стороны инвестора процесс бы 
не состоялся, — рассказывает ад-
вокат Ирина Цветкова. — Истец 
испытывает финансовые труд-
ности, более того период судеб-
ного процесса совпал с неотопи-
тельным сезоном, в течение ко-
торого у истца выручка была ми-
нимальной и направлялась глав-
ным образом на ремонт и подго-
товку оборудования. Кроме того, 

имелись риски — в случае проиг-
рыша помимо своих расходов 
истец должен был бы возместить 
судебные расходы ответчика».

Тогда компания оставила заяв-
ку на специальном сайте. Квали-
фицированные юристы изучили 
дело и  увидели в нем перспекти-
вы. Тогда инвесторы вложили свои 
средства, для истца дело ничего не 
стоило. Разбирательство продол-
жалось четыре месяца, в итоге от-
ветчики пошли на мировое согла-
шение и выплатили долг 18,5 мил-
лиона рублей, плюс пени. Инве-
сторы получили, как и договари-
вались, 15 процентов. В итоге в 
выигрыше оказались все. Компа-
ния спасена, инвесторы тоже 
остались в плюсе. Вложив около 
500 тысяч рублей в судебный про-
цесс, инвесторы получили доход в 
сумме 2,775 млн рублей.

Но в первую очередь подоб-
ная схема, как уверяют экспер-
ты, позволит защищать права са-
мых обычных граждан, у кото-
рых подчас нет ни средств, ни 
уверенности в собственных си-
лах.  «Судебное финансирование 
предполагает привлечение 
средств на покрытие судебных 
расходов от инвесторов, — поя-
сняет Ирина Цветкова. — Инве-
сторы в свою очередь не влияют 
на ход судебного процесса, та-
ким образом при судебном фи-
нансировании соблюдаются все 
принципы правовой этики».

Средства предоставляются на 
безвозвратной основе. Если про-
цесс проигран, человек никому 
ничего не должен. Просто расчет 
инвестора не оправдался. Истцы 
не несут никаких финансовых 
рисков.

Истцы не несут 
никаких финансо-
вых рисков: если 
процесс проигран, 
все убытки на счету 
инвестора

ЦИФРА

500
ТЫСЯЧ
рублей вложил инвестор в судеб-
ный процесс и получил доход 
2,775 млн рублей
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Спецкомандировка Иваново вписал советскую историю в маршрут «Золотого кольца»

Красный ветер
Елена Новоселова

К
расный рубин на «Золо-
том кольце», «Красный 
Диснейленд» — это все 
об Иваново, городе не-
вест и первого Совета. 

В ситуации, когда внутренний ту-
ризм в стране, по данным Союза 
туроператоров, сократился на 40 
процентов, лучшие жители Ивано-
во задались вопросом, не сможет 
ли «советская история» города 
стать приманкой для туристов. Со-
ветский конструктивизм рядом с 
древнерусскими церквями, обще-
пит в стиле поп-коммунизм, улич-
ный дизайн ЖЭК-арт — местный 
преподаватель Михаил Тимофеев 
рискнул совершить ребрендинг 
советской истории. 

Тезка Лермонтова Михаил 
Юрьевич Тимофеев, доктор фило-
софии и профессор университета, 
размышляет над свежей темой 
сноса памятников в США на фоне 
знаменитого ивановского мону-
мента «Поднимающий знамя», 
поставленного к юбилею револю-
ции 1905 года. По его мнению, 
борьба «белых» и «красных» даже 
в «самом советском городе» — 
тема исключительно фейсбучная. 
Никто не пойдет крушить мемори-
алы революционерам из-за идео-
логических или политических 
расхождений. 

Наша гражданская, в отличие 
от американской, закончена и бес-
славный конец мраморного гене-
рала Ли не грозит Михаилу Фрун-
зе, чей памятник украшает скве-
рик у цирка. Тимофеев считает, 
что расставаться с фантомными 
болями советского прошлого нуж-

но с иронией и оправданной сто-
летним временным зазором от-
страненностью. Это не исключает 
уважения, эстетического восхи-
щения и возможности успешно 
торговать ностальгией по ранней 
советской романтической эпохе, 
отметившейся в городе велико-
лепной конструктивистской ар-
хитектурой. 

«Раньше этот памятник мы на-
зывали «Вставай, уже 11!» — ука-
зывает Тимофеев на скульптур-
ную группу у себя за спиной.  В со-
ветские времена к 11 утра к вин-
ным магазинам выстраивалась 
очередь жаждущих опохмелиться. 
Памятник,  авторы которого полу-
чили в свое время за него госпре-
мию, предназначался для Одессы, 
поэтому персонажи полураздеты 
и босиком. Но попал в Иваново, 
где климат гораздо суровее. Как 
раз эти смешные детали, по мне-
нию культуролога, и привлекают 
туристов. 

Свою страсть к недавнему 
прошлому Михаил Юрьевич пере-
дает не только своим, но и зару-
бежным студентам, в университе-
тах финского Тампере и польской 
Лодзи, рассказывая о феномене 
ностальгии в современной Рос-
сии. Много лет Тимофеев пытается 
заразить и ивановскую власть 
идеей по раскрутке советского 
бренда.  Грех не воспользоваться 
тем, что бог послал городу. Дом-
метафора «Корабль», обвешан-
ный флагами сохнущих пододе-
яльников, или уникальный даже 
п о  в с ер о с с и й с к и м  м ер ка м 
400-квартирный дом на улице 
Красных Зорь. «Машина для жи-
лья», где воплотились принципы: 
«Свободу женщине от быта! Да-
ешь квартиры без кухонь, гости-
ных и детских! Частными должны 
быть только спальни, остальное 
делаем вместе!» 

По количеству и качеству кон-
структивистской застройки Ива-
ново уступает разве что Москве, 
Питеру и Екатеринбургу. «Здесь 
работали Веснин и автор столич-
ного Крымского моста, ЦПКиО 
имени Горького и «Лужников» 
Власов», — молодой человек с рюк-
заком наводит камеру айфона на 
огромный QR-код на здании и счи-
тывает эту информацию.  

К 100-летнему юбилею Ивано-
во-Вознесенской губернии в 
2018 году такими кодами будет 
промаркирован весь туристиче-
ский маршрут по главным досто-
примечательностям, сообщает 
Тимофеев.

 Сначала  местные чиновники 
всячески «задвигали» высокоху-
дожественную ивановскую «со-
ветскость», не видя в ней модного 
тренда, но полгода назад пришел 
новый мэр и власть повернулась 
лицом к прорывным замыслам ак-

тивного профессора. А тому, кста-
ти, принадлежит идея еще одного 
популярного среди туристов вы-
ставочного проекта «Комму-
низм + коммуна = коммуналка», 
который оживил скучный музей 
Первого совета. Теперь он напол-
нен такими подробностями уже 
скрывшегося за перевал истории 
прошлого, что оторваться нельзя. 
Вот две приезжие гражданки за-
мерли от «узнавания»  - это же 
кухня в коммунальной квартире! 
Мясорубки, мрачные эмалиро-
ванные кастрюли с отбитыми 
крышками, хрустальные сахарни-
цы и еще что-то железное, не то 
щипцы для завивки волос, не то 
для колки орехов… Студенты Ти-
мофеева делают на фоне экспози-
ции селфи. «Посмотрите — один из 
них «завис» у телевизора «КВН», 
как будто увидел вымершего ди-
нозавра — экран меньше, чем у мо-
его телефона». 

В историю иногда можно и по-
играть, тогда прошлое станет 
предметом развлечения, аттрак-
циона и даже бизнеса. И нет в этом 
ничего циничного, если по-умно-
му расставить акценты, считает 
Тимофеев и рассуждает о «новой 
советскости как элементе модно-
го потребления».  . «Ну чем не Кра-
сный Диснейленд?» — задается во-
просом идеолог ивановского ре-
нессанса. Он любит повторять 
фразу «Расставайтесь с прошлым 
весело», правда, оговариваясь, 
что речь о музейном и литератур-
ном сегменте рефлексии, и ссыла-
ется на опыт Польши, где вышло 
немало книг, которые рассказыва-
ют, как весело жилось в социали-
стическое время. 

 В Иваново — уютном и зарос-
шем крапивой, которая не ведает 
триммера даже на газонах в цен-
тре,  во дворах процветает новое 
ландшафтное искусство — ЖЭК-
арт. Граждане обустраивают и 
украшают свои дворы без помощи 
ЖЭКа инсталляциями из пласти-
ковых бутылок, шин, старых мяг-
ких игрушек в сочетании с совет-
скими цветочками: львиный зев, 
гвоздика, ноготки… 

Сейчас в Иваново живет боль-
ше 400 тысяч человек. В 1917-м  - 
140 тысяч - очень прилично для 
молодого, пятидесятилетнего  го-
рода. Жизнь и экономическая, и 
политическая буквально кипела. 
Один из местных олигархов, Се-
мен Грибулин, принимал участие 
в аресте Николая Второго, другой, 
Александр Коновалов, был и.о. ми-
нистра — председателя Временно-
го правительства. 

«Красный ветер» резво гулял 
по фабрикам Иваново: демонстра-
ции по любому поводу. «Контин-
гент скопился  взрывоопасный. На 
заработки сезонно ехали из 
окрестных деревень. Рабочим 
классом стать не успевали, но и от 
крестьянского труда отвыкали», — 
кандидат исторических наук Егор 
Бутрин, главный специалист об-
ластного архива, молодой человек 
в ярко-желтой майке уточняет: 
пыльных отчетах начала совет-
ской власти много «Ильфа и Пет-
рова». «Не поверите, писали Лени-
ну, Сталину, Крупской!». «Как 
сейчас Путину?» «Не совсем. Вот у 
одного гражданина реквизирова-
ли корову, несправедливо причи-
слив его к буржуазии! Вернули 
скотину быстро, решив вопрос на 
уровне городской власти: помощь 
Ленина не понадобилась». 

Советская власть тогда была 
педантично внимательна к каждо-
му запросу, прислушивалась к 
мнению даже чуждого по классо-
вому ранжиру «элемента». И ни 
намека на ... коррупционную со-
ставляющую. В коммунальный от-
дел, распределяющий  конфиско-
ванные вещ, обращается чиновни-
ца достаточно высокого ранга из 
сферы образования,  ей нужны 
пальто, юбка и подушка. Член 
следственной комиссии при губ-
ревтрибунале просит выдать «ка-
кой-нибудь костюм мало-мальски 
приличный». Молодые учитель-
ницы едут в Харьковскую губер-
нию поднимать образование и пи-
шут, не особенно стесняясь, что 
им нужны трусы, лифчик, нижняя 
юбка. А брайндмейстер пожарной 
части на двух листах просит четы-
ре мягких кресла, самовар, обе-
денную, кухонную и чайную посу-
ду, пять картин в рамах, два ковра, 
утюг и лампу. 

Тончайшая кисея с нежней-
шим рисунком под названием 

«Наш паровоз вперед летит!» или 
розовенький ситчик «ВКП(б)»!  
действовали как «25-й кадр». 
«Перед вами как будто «розоч-
ки», присмотрелся, а там тракто-
ра или звезды! — рассказывает ку-
ратор модного проекта «Красный 
ветер» Галина Карева. — На вы-
ставке в Париже ивановская 
ткань с молотом и колосьями, по-
лучила золотую медаль «за из-
ящество и проработку деталей».  
Сегодня, как утверждают специа-
листы, на плаву осталось 15 про-
центов текстильных предприя-
тий.  Однако высокопрофессио-
нальная школа текстильного ди-

зайна жива. И ритм, драйв, 3D-
эффект тканей 20-х годов «заво-
дит» современных художников. 
Недавно в Иваново завершлся 
международный фестиваль «Тек-
стильная столица», который ор-
ганизовал молодой художник 
Максим Крылов. Конкурсанты, 
создавая рисунки, часто исполь-
зовали и  агитационные мотивы. 
«Динамика движения и прорыва 
в новое  в агитационном рисунке 
завораживают наших современ-
ников, — говорит Карева. — Нра-
вится нам это или нет, но стили-
стика столетней давности сейчас 
в моде». 

Экспонат выставки «Коммунизм + Коммуна = коммуналка».

На советской кухне в коммунальной квартире чай пили с Есениным.

Акцент

 В историю иногда можно 
и поиграть, тогда прошлое 
станет предметом развлече-
ния. И нет в этом ничего 
циничного, если по-умному 
расставить акценты

«Памятник молодым революционеркам» встречает гостей города Иваново на привокзальной площади.
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ДОСЬЕ «РГ»
Недавнее исследование Высшей школы экономики, посвященное знаниям 
студентов разных городов России, свидетельствует: контекст револю-
ционных событий для современной молодежи представляется далеким 
и чрезвычайно туманным. Так, максимальный показатель индекса 
влиятельности и наибольшее количество лайков получил пост с та-
ким содержанием: «Мам, а когда Ленин умер, ты плакала? — Да, и когда 
динозавры вымерли, тоже рыдала…»
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ФЕСТИВАЛЬ Знаменитый
корейский режиссер
Ким Ки Дук сказал,
что в Благовещенске
он нашел рай

Новости жестче 
моих картин

Александр Ярошенко

В РАМКАХ ХV фестиваля театра и кино «Амурская 
осень» пройдут три конкурса фильмов, конкурс теа-
тральной антрепризы, десятки творческих вечеров, ма-
стер-классов и концертов.

В двух часах на самолете от Благовещенска очень не-
спокойно, смертельная концентрация затяжного кон-
фликта двух Корей готова вот-вот выплеснуться в окру-
жающий мир. Поэтому особенно актуальным стало учас-
тие в фестивале в качестве специального гостя Ким Ки 
Дука, южнокорейского режиссера с мировым именем. 
Ким Ки Дук — обладатель главного приза 69-го Венециан-
ского кинофестиваля — «Золотого льва» за фильм «Пье-
та», лауреат четырех наград международного фестиваля 
в Локарно за картину «Весна, лето, осень, зима… и снова 
весна», а «Самаритянка» сделала его обладателем приза 
«Серебряный медведь» на Берлинском кинофестивале.

Он добирался до Благовещенска сутки: из Сеула при-
летел во Владивосток, затем поездом — до столицы Приа-
мурья. В этом году на набережной Амура открыли специ-
альный шатер, в котором каждый вечер персона дня бу-
дет отвечать на вопросы. Первым стал Ким Ки Дук, кото-
рый на вопрос о том, не слишком ли натуралистичны и 
жестоки его фильмы, ответил: «Сюжеты для фильмов 
мне дают новости, которые еще жестче, чем мои карти-
ны. Я предпочитаю наблюдение за жизнью простых лю-
дей, она более убедительна, чем литература».

Его картина «Сеть» основана на реальных событиях. 
Северокорейский рыбак случайно дрейфует к берегам 
Южной Кореи, и эта «случайность» становится для него 
смертельной. «Отношения человека и государства — 
очень серьезная и противоречивая тема», — сказал Ким 
Ки Дук.

Зрители поинтересовались, знает ли он, где располо-
жен рай?  «Думаю, что здесь, в Благовещенске», — улыб-
нулся Ким. Он первым в этом году получил приз фестива-
ля — позолоченную статуэтку амурского журавля.

В этом году на «осени» впервые организовано три 
конкурса кино. Большой метр, короткометражные филь-
мы и международное кино. Жюри «большого метра» воз-
главляет режиссер из Санкт-Петербурга, народный ар-
тист России Сергей Снежкин, жюри «короткого метра» 
руководит продюсер Елена Гликман. Иностранному 
кино свой вердикт вынесет уникальное международное 
жюри во главе с туркменской актрисой, народной ар-
тисткой СССР Майей-Гозель Аймедовой. У нее в команде 
немецкий режиссер Петер Тимм, его польский коллега 
Марек Пробош, корейский славист Хонг Сан Во, Лю Мин 
Сю директор Музея русского искусства в Харбине.

ПРЕЦЕДЕНТ  Дети собрали
75 тысяч рублей
на Стену скорби

Не детский жест 

Владимир Емельяненко 

САМЫМ значимым частным взносом на возводимую в 
Москве Стену скорби — первый общенациональный мо-
нумент жертвам политических репрессий — стало пожер-
твование в 75 тысяч рублей от школьников станицы Ки-
ровская Кагальницкого района Ростовской области. 

— Все получилось случайно, — говорит директор Виль-
ямсской средней школы №3 Наталья Ермакова, — дети 
прочитали о Стене в Интернете. У одной из старшеклас-
сниц — Наташи Аникановой, дед и прадед были репресси-
рованы. Один был в русском, другой в немецком лагере. 
Она подготовила доклад о ГУЛАГе и о судьбе близких. Ее 
слушали в разных классах, и выяснилось, что есть исто-
рия, о которой мы молчали, но интерес к ней такой, что 
охота не только знать, но и действовать. Начали думать — 
сколько каждый может собрать средств на памятник? 

Ермакова вспоминает, что неожиданным было то, что 
вслед за детьми деятельность развили их родители. За не-
делю сборов вместо символических 50 — 100 рублей с че-
ловека, заработанных старшеклассниками летом, полу-
чалась солидная сумма — больше 40 тысяч рублей. 

— Мы понимали, что школа — бюджетное учреждение, 
— говорит Марина Вихрова, мама ученицы 10 класса Ви-
льямсской школы №3, — и нам не разрешат, во-первых, 
перечислять «не детскую» сумму. Во-вторых, заключать 
договор на перечисление от лица несовершеннолетних. 
Поэтому договор заключили напрямую с фондом Памя-
ти в Москве от лица родителей.  

Искушенность и знание закона сделали свое дело: на 
счет Стены от школьников станицы Кировская поступи-
ли 75 тысяч рублей. В фонде обратили внимание на то, 
что эта та самая Вильямсская школа №3, которая 28 сен-
тября 1996 года в историю России вошла Днем траура и 
знаменитой «Кагальницкой трагедией». Тогда школьный 
автобус столкнулся с поездом. Погибли десять девочек и 
двенадцать мальчиков. В их честь школьники станицы 
Кировская на месте трагедии разбили парк. Его сакраль-
ное место — десять лип-«девочек» и двенадцать дубов-
«мальчиков». Идею парка школьники пробивали больше 
года. Потом больше года зарабатывали на парк деньги.  

— Мы тогда будто прививку получили, — объясняет вы-
пускница школы Наталья Аниканова, — и в случае со Сте-
ной скорби уже просто сделали то, что хотели — помяну-
ли наших предков. Как смогли. 

Ким Ки Дук: Я предпочитаю наблюдение за жизнью простых 
людей, она более убедительна, чем литература.
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ПРАВО Предприниматели 
предпочитают решать
конфликты в суде 

Спор в законе

Евгения Носкова

ХОТЯ бы раз участниками кор-
поративных конфликтов стано-
вились 14 процентов россий-
ских компаний. Причем круп-
ный бизнес сталкивается с ними 
чаще (19 против 8 процентов 
среди небольших предприятий), 
показал опрос Национального 
агентства финансовых исследо-
ваний (НАФИ) и компании «Аму-
лекс».

Как показывает статистика 
юристов, в 71 проценте случаев 
к проблемам приводит несовер-
шенство оформления докумен-
тов и бизнес-процессов. Это со-
здает лазейки, которые исполь-
зуют в своих интересах недобро-
желатели и конкуренты. Три са-
мых частых вида корпоративных 
конфликтов — это разногласия 
учредителей, связанные с рас-
пределением прибыли, сделки, 
проведенные с нарушением кор-
поративных порядков, и рейдер-
ские атаки.

Когда корпоративный кон-
фликт возникает, четыре из пяти 
топ-менеджеров предпочитают 
договориться в досудебном по-
рядке. «Самостоятельно разо-
браться в юридических тонко-
стях сложно, а платить юристам 
бизнесмены, особенно в сегмен-
те малого и среднего бизнеса, не 
всегда готовы», — объяснила ру-
ководитель направления корпо-
ративных исследований Анали-
тического центра НАФИ Ольга 
Стасевич.

Те, кто в корпоративных кон-
фликтах уже участвовал, в до-
полнение к попыткам догово-
риться параллельно обращают-
ся в суд (так делают 57 процен-
тов тех, у кого конфликтный 
опыт есть) и правоохранитель-
ные органы (13 процентов).

Корпоративные конфликты в 
компаниях возникают независи-
мо от сфер деятельности. «Если 
компания владеет хоть сколько-
нибудь ценным имуществом, это 
достаточное основание для рей-
дерского захвата или силового 

передела собственности в поль-
зу одного из акционеров или по-
стороннего для компании лица 
«с административным ресур-
сом», — рассказал юрист BGP 
Litigation Денис Дурашкин. В ход 
идут как правовые, так и внепра-
вовые методы, причем провести 
четкую грань между ними не 
всегда возможно. По словам 
юриста, это и возбуждение уго-
ловных дел по надуманным 
основаниям, и бесконечные про-
верки компании, и судебные 
иски по сфальсифицированным 
доказательствам, и «черный» PR. 

Действия зависят от целей, 
которых хотят достигнуть участ-
ники конфликта. «Если это жела-
ние продать свою долю в компа-
нии, то здесь могут быть исполь-
зованы любые способы — и суды, 
и гринмейл (корпоративный 
шантаж, вынуждающий купить 
долю в фирме по завышенной 
цене), и PR. Если речь идет о за-
щите корпоративных прав, то в 
зависимости от того, насколько 
перспективно обжалование, 
можно выбрать суд», — отметил 
партнер юридического бюро 
«Падва и Эпштейн» Павел Гера-
симов. Если шансы неплохи и это 
понимает другая сторона, дого-
вориться можно. Если же шансы 
малы, подача иска может ока-
заться бесперспективной, а при 
проигрыше с истца еще и взы-
щут расходы на представителей 
в суде, предупреждает он.

Защититься бизнесу не-
просто, однако юристы совету-
ют не опускать руки. Те же рей-
деры, например, чаще всего рас-
считывают на быстрый штурм, а 
не длительную осаду. «Если же 
предприниматель пишет жало-
бы в прокуратуру, активно защи-
щается в суде и всем своим пове-
дением показывает, что готов 
биться за свои права сколь угод-
но долго и интенсивно, подобная 
тактика способна остудить пыл 
корпоративного рейдера, стиму-
лируя его переключиться на дру-
гую, менее подготовленную 
цель», — заключил Дурашкин.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Россия хочет
ограничить импорт сахара 
из Белоруссии и Казахстана

Пересластили 
рынок

Сергей Куликов

МИНСЕЛЬХОЗ обратился в ми-
нэкономразвития с просьбой 
рассмотреть на площадке Евра-
зийской экономической комис-
сии вопрос о законности бес-
пошлинного ввоза в Россию са-
хара из Казахстана и Белорус-
сии. Также минсельхоз просит 
предложить этим странам отка-
заться от импорта сахара-сырца 
из дальнего зарубежья и заку-
пать его в России для дальней-
шей переработки, сообщили в 
ведомстве «Российской газете». 

Три страны ЕАЭС — Кыргыз-
стан, Казахстан и Армения — мо-
гут импортировать сахар-сы-
рец по нулевой таможенной 
пошлине (поскольку своего 
производства сахара-сырца у 
них нет), но только в размере 
объемов внутреннего потребле-
ния, пояснили «РГ» в Евразий-
ской экономической комиссии 
(ЕЭК). Все поставки сверх этого 
должны осуществляться по 
ставкам Единого таможенного 
тарифа (ЕТТ) ЕАЭС. При ввозе 
сахара-сырца в Россию и Бело-
руссию действует пошлина ЕТТ 
ЕАЭС. 

В то же время, по данным 
минсельхоза, Белоруссия, кото-
рая беспошлинно ввозит сахар-
сырец из Бразилии и Евросою-

за, экспортирует порядка 250 
тысяч тонн сахара в Россию, и 
значительная его часть произ-
ведена из импортного сырья. 
Это приводит к убыткам со сто-
роны наших производителей. 
Оптовые цены на сахар уже упа-
ли на 44 процента (с 44 до 26 
рублей) — до уровня 2014 года.

«За последние годы мы пол-
ностью решили проблему обес-
печения сырьем своих сахар-
ных заводов, — пояснили «РГ» в 
минсельхозе свою озабочен-
ность. — В прошлом сезоне РФ 
вышла на первое место в мире 
по производству свекловичного 
сахара (6,2 миллиона тонн), 
опередив Францию, США и Гер-
манию». В этом году посевные 
площади выросли на 6 процен-
тов, что позволит собрать 52 
миллиона тонн сахарной све-
клы и выработать до 6,5 милли-
она тонн сахара. В итоге экспор-
тный потенциал составит 700–
900 тысяч тонн сахара, что в 
два раза больше, чем в прошлом 
году, когда было поставлено 
около 340 тысяч тонн. Также 
минсельхоз готовит предложе-
ние в ЕЭК об изъятии белого са-
хара из перечня товаров, разре-
шенных к помещению для пере-
работки в режиме свободной 
экономической зоны и свобод-
ного таможенного склада.

ТЕХНОЛОГИИ Блокчейн
приведет к отказу 
от посредников в бизнесе

Третий лишний

Елена Березина

В МИРЕ сегодня криптовалютный бум: все, у кого есть 
возможность, усердно майнят, у кого нет — пытаются за-
работать на спекуляциях с биткоинами. А ведь возмож-
ности технологии блокчейн намного шире.

Потенциал блокчейна выходит далеко за рамки крип-
товалютной экономики. Технология позволяет переда-
вать информацию без посредников. Для экономики во-
обще и бизнеса в частности это фактически революция.

«В блокчейне самое важное — это уход государства от 
регулирования экономических процессов. Будь то част-
ные деньги, контракты или вообще реализация законо-
дательства, не связанная с государственным посредни-
чеством», — подчеркивает Владимир Мау, ректор Россий-
ской академии народного хозяйства и государственной 
службы при Президенте РФ (РАНХиГС).

Доверие между участниками обеспечивает сам прин-
цип технологии распределенного хранения и записи ин-
формации, поясняет финансовый директор SONM Алек-
сей Антонов. «Вместо того чтобы хранить информацию в 
одной «таблице», которую ведет регулятор и которому 
все доверяют как 
централизованной 
стороне, блокчейн 
позволяет договари-
ваться напрямую. 
При этом сущест-
венно сокращается 
время на подтвер-
ждение операций», — 
говорит он.

Технология по-
зволяет исключить 
из делового оборота 
массу ненужных по-
средников, избежать 
долгих разбирательств и возможных судебных издержек. 
За выполнением всех юридически значимых действий 
следит программа. «Никто из сторон не может подделать 
и поменять данные, но при этом нам не надо централь-
ной стороны для того, чтобы эту информацию хранить. 
Так это устроено. Это техническое решение, не новый 
способ договариваться, а технология на стыке криптог-
рафии и экономики. Вместо того чтобы записывать все в 
таблицу, мы записываем все в цепочку блоков. Каждый 
блок содержит частичку предыдущего, так что мы не мо-
жем изменить старый блок, не поломав всю цепочку», — 
поясняет Алексей Антонов.

В блокчейн можно записывать не только что кому 
принадлежит или транзакции, а исполняемый код. Это 
дает возможность заключать на блокчейне договоры — 
смарт-контракты (от англ. Smart contract — умный кон-
тракт, алгоритм, обеспечивающий автоматическое ис-
полнение договорных обязательств в технологии блок-
чейн). «Допустим, журнал продал рекламную публика-
цию компании. В смарт-контракте прописан адрес сайта 
и требования к статье, в частности наличие ключевых 
слов в определенных местах. Смарт-контракт смотрит за 
обновлениями сайта. Как только появились слова-совпа-
дения, СМИ получило деньги. Никто никого не обманул. 
Компания не может не заплатить, если текст опублико-
ван. Журнал не получит деньги, пока не напечатает. Все 
просто, посредники не нужны. Именно поэтому техноло-
гия стоит миллиарды долларов. Это действительно новая 
возможность для организации бизнеса, там можно за-
программировать что угодно», — говорит Алексей Анто-
нов.

По мнению Владимира Мау, смарт-контракты ради-
кально изменят работу бизнеса. «Как конкретно, рассу-
ждать бессмысленно. Все технологические прогнозы 
всегда оказывались неверными. Теперь просто надо по-
нимать, что речь идет не о количественных, а о качест-
венных изменениях, которые влекут за собой количест-
венные», — отмечает ректор РАНХиГС.

При этом запрограммировать смарт-контракт можно 
на что угодно. Например, необходимо перевезти шелк из 
Китая в Австралию. «Каждый раз, когда судно с товаром 
приходит, нужно проверять всю партию шелка на со-
хранность, поскольку он может потерять свои свойства 
из-за неправильно выставленной температуры или по-
вышенной влажности. Если перебирать его вручную, это 
долго, плюс если что-то не так, то обмен претензиями и 
последующее урегулирование споров требует немалого 
времени, — отмечает Алексей Антонов. — Смарт-контракт 
позволяет этого избежать. Он автоматически считывает 

сведения о темпера-
туре и влажности с 
датчиков, отслежи-
вает путь судна по 
GPS. Заранее пропи-
саны все условия, ка-
кие штрафы будут за 
отклонения и так да-
лее. Как только суд-
но пришло, деньги 
сразу отправились».

Если смарт-кон-
тракт выполнится, 
то на всех компью-
терах одновремен-

но. И всеми он будет проверен, нет центральной сторо-
ны, которой пришлось бы платить за контроль. В пер-
спективе десятилетия это может привести к частично-
му или полному отказу от таких посредников, как опе-
раторы документооборота, клиринговые и расчетные 
центры, нотариусы, банки. Поскольку информация в 
блокчейне не может быть уничтожена или изменена, 
он идеально подходит для ведения любых реестров. В 
частности государственных — например, недвижимо-
сти, сельхозземель и т.д. Однако это дело еще очень да-
лекого будущего. Пока к блокчейну только присматри-
вается частный бизнес.

Препятствий для применения блокчейна в отечест-
венном законодательстве нет, но, как всякой новой тех-
нологии, ей пока мало доверяют. Пока этот сегмент эко-
номики не регулируется, да и у рынка единое понимание 
того, что это такое, отсутствует. Есть конкретные реше-
ния — платформы Ethereum, Exonum, Hyperledger Fabric, 
Quorum и другие, но общих стандартов, по которым мог 
бы спокойно работать бизнес, не опасаясь проверок и 
придирок госорганов, пока не предвидится.

Четкие и ясные правила игры на этом рынке добавили 
бы ему адептов. Например, неплохо было бы прописать, 
что такое «биткоины», «токены», «смарт-контракты» и 
т.д. Тем более что бороться с этим сложно, да и не нужно, 
а игнорировать опасно. Блокчейн уже меняет мировую 
экономику, независимо от того, хочется ли этого регуля-
торам, и спрогнозировать, какое влияние окажет техно-
логия на мировые бизнес-процессы, практически невоз-
можно. Ясно точно только одно — государство в них ото-
двигается на второй план. «Я не футуролог и не люблю 
прогнозировать, но я вижу, что существенным образом 
меняется и экономика, политэкономика этих процессов. 
Они существенно влияют на политические последствия. 
Реализация идеи Маркса и Ленина об отмирании госу-
дарства получает свои новые подтверждения», — резю-
мирует Владимир Мау.

Ситуация После окончания финансовой поддержки 
большинство стартапов прекращают свою деятельность

Эффект парника

Ольга Игнатова

Э
к о н о м и ка  д ол ж н а 
ориентироваться не 
на крупные предприя-
тия, а на средний биз-
нес, который во всем 

мире является двигателем про-
мышленного прогресса и науч-
ной мысли. Именно так считает 
президент Российской ассоциа-
ции бизнес-образования и про-
ректор, директор Института биз-
неса и делового администриро-
вания РАНХиГС Сергей Мясое-
дов. О роли среднего бизнеса в 
экономике и о том, как сделать ее 
более значимой, он рассказал в 
интервью «Российской газете».

В России сейчас 6 миллионов 
предприятий малого и среднего 
бизнеса. Это на миллион с лиш-
ним больше, чем было в 2010 
году. Получается, что кризис не 
только не сократил их количест-
во, но, видимо, и приумножил?
СЕРГЕЙ МЯСОЕДОВ: Давайте разведем 
роль малого и среднего бизнеса. 
У нас их объединяют. Это непра-
вильно, потому что малый биз-
нес — это то, что находится в со-
стоянии стартапа, и еще бизне-
сом не является. Это рисковая 
попытка какой-то группы людей, 
имеющих идею и какие-то ресур-
сы встать на ноги, стать самооку-
паемыми, что-то производить — 
продукцию, услуги. Во всем мире 
из 100 процентов предприятий, 
которые начинаются, 70—80 че-
рез год-два закрываются.

Во всем мире такие высокие по-
казатели «отсеивания» бизнеса?
СЕРГЕЙ МЯСОЕДОВ: Да, малый бизнес 
всегда рискованный. То, что у нас 
статистика лучше, с моей точки 
зрения, связано с очередными 
«потемкинскими деревнями». 
Потому что мы создаем бизнес-
инкубаторы, на которые выделя-
ются значительные бюджетные 
средства. В этих инкубаторах со-
здается парниковый эффект для 
начинающих предприятий, и 
пока есть финансовая поддер-
жка, предприятия держатся. Ког-
да финансовая поддержка пре-
кращается, они схлопываются. 
Но потом приходят новые, и вро-
де статистика растет.

 Вы считаете поддержку бизнес-
инкубаторов неверной?
СЕРГЕЙ МЯСОЕДОВ: Я считаю, что идея 
с инкубаторами — верная. Но туда 
необходимо отбирать те компа-
нии, которые уже стоят на ногах, 
и учить их думать рыночно. Они 
должны представлять, как они 
будут выживать без государст-
венной поддержки, которая не 
может длиться вечно. Бизнес дол-
жен уметь кормить себя, созда-
вать новые рабочие места, рабо-
тать в жестких условиях рынка.

Постиндустриальная эконо-
мика в отличие от экономики ин-
дустриальной должна в первую 
очередь опираться не на круп-
нейшие промышленные пред-
приятия, а на предприятия сред-
него бизнеса, занимающие те или 
иные рыночные ниши в области 
высоких технологий. Потому что 
здесь делается будущее любой 
страны. Здесь осуществляется 
прорыв. В Европе существует та-
кое понятие — «скрытые чемпио-
ны экономики».

Под ними подразумевают как 
раз предприятия среднего бизне-
са. Их доля, например, в ВВП Гер-
мании сейчас выше 50 процен-
тов. Нам очень сложно такие 
цифры представить, потому что в 
нашем ВВП сейчас доминируют 
крупнейшие предприятия. У нас 

доля малого и среднего бизнеса 
уже на протяжении десятилетия 
все никак не может преодолеть 
порога в 25 процентов от ВНП. В 
Европе считают, что опора эко-
номики — это не гиганты типа 
Philips и DaimlerChrysler, а имен-
но средние предприятия. Потому 
что любая крупнейшая компания 
— монополия. А мы еще со времен 
марксизма знаем, что любая мо-
нополия имеет тенденцию к за-
гниванию. Если вы можете за-
крыть весь рынок и уничтожить 
на рынке конкуренцию, вы это 
делаете. Как только вы это сдела-
ли, стимул к быстрому развитию 
исчезает.

Так вот, движение в постинду-
стриальной экономике обеспе-
чивает средний бизнес. Почему 
что успех сегодня связан не с 
большим количеством железа, 
собранного под одной крышей, и 
даже не с гигантскими денежны-
ми ресурсами, а с новыми идея-
ми, с человеческим капиталом. 
Applе, Microsoft — это ведь абсо-
лютно «гаражная» экономика, 
которая объединила людей без 
ограничителей. Эти люди рабо-

тают на себя и на свое видение 
мира, стремятся к самореализа-
ции. И в общем-то на начальном 
этапе без какой-либо поддержки. 
У энтузиастов «гаражной эконо-
мики» есть суперцель: «Мы сде-
лаем что-то новое. Мы прорвемся 
в невозможное». В больших ком-
паниях, где начинается бюрокра-
тизация, эти стимулы исчезают. 
Более того, как только компания 
разрастается. Как только начина-
ется контроль, начинается недо-
верие. Как только начинается не-
доверие, предпринимательская 
мотивация исчезает. Вы работае-
те не на себя.

Как это преодолеть?
СЕРГЕЙ МЯСОЕДОВ: Только путем «за-
таскивания» внутрь больших 
компаний новых изобретений. 
Крупный бизнес во всем мире 
окружает себя средним. Поддер-
живает его финансово. Отбирает 
наиболее перспективные пред-
приятия среднего бизнеса. И 
дальше либо их втягивают в свое 
дело через партнерство, покупая 
их продукцию. Либо покупают 
этот средний бизнес за хорошие 

деньги и опять-таки забирают са-
мые прорывные изобретения. 
Это самое эффективное средство 
борьбы против монополистиче-
ского загнивания.

На что же нацелен наш начинаю-
щий бизнес, работающий в биз-
нес-инкубаторах, которых у нас 
довольно много открылось за по-
следние годы?
С Е Р Г Е Й  М Я С О Е Д О В :  Значительная 
часть предприятий, работающих 
в инкубаторах, работают только 
под идею о том, что нужно разви-
вать эти самые инкубаторы, «ос-
ваивать выделенные под про-
грамму развития ресурсы». Их 
продукция не имеет конечного 
потребителя. И когда заканчива-
ется государственная программа 
финансирования, эти предприя-
тия теряют мотивацию и исчеза-
ют, как исчезли в свое время и 
«потемкинские деревни».

 Но это же беда.
СЕРГЕЙ МЯСОЕДОВ: Конечно. Потому 
что нет понимания, какой и как 
бизнес надо поддерживать. Я 
считаю, что малый бизнес необ-
ходимо поддерживать точечно 
на уровне индивидуальных 
предпринимателей, если они 
производят что-то конкретное. 
Небольшие точки, которые завя-
заны на конечного потребителя, 
и где цикл проверки предприни-
мательской идеи очень короток. 
Например, парикмахерская, са-
лон красоты, услуги по ремонту 
обуви, мини-пекарня, кафе.. . 
Здесь очень быстро станет по-
нятно, нужны эти услуги людям 
или нет. А вот все, что касается 
более сложных производств и 
высоких технологий, либо долж-
но базироваться в рамках вузов-
ских объединений, где истори-
чески наблюдались технологи-
ческие прорывы и где накоплена 
мозговая энергия. Либо государ-
ство должно отбирать и поддер-
живать те предприятия, которые 
уже вышли на рынок и себя по-
казали.

Лишь когда бизнес работает без 
ограничений и контроля, у него 
есть шанс выбиться в лидеры.

Акцент

 Во всем мире предпринима-
тельским талантом обладает 
от 5 до 7 процентов населе-
ния, они обеспечивают работу 
всем остальным

Если смарт-конт-
ракт выполнится, то 
на всех компьюте-
рах одновременно. 
И всеми он будет 
проверен

Есть конкретные 
решения, но общих 
стандартов, по кото-
рым мог бы спокой-
но работать бизнес, 
пока нет

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

МАЛЫЙ БИЗНЕС У НАС В ОСНОВНОМ «В ТЕНИ»

По данным Счетной палаты, на фоне роста малых и средних 

предприятий сокращается число занятых в них людей. Это 

значит, что бизнес не хочет афишировать свои обороты, а 

работники соглашаются работать «в серую»? 

Сергей Мясоедов: Да, малый бизнес у нас в значительной 

мере «в тени». Но надо понимать, что малый бизнес — это в 

основном индивидуальные предприниматели, которые 

или сами на себя работают, или привлекают несколько ра-

ботников и рассчитываются с ними, как говорится, из рук в 

руки. Малый бизнес, который не платит налоги, обеспечи-

вает очень большую часть занятости россиян. Поэтому, 

когда периодически заходят разговоры о том, чтобы вытя-

нуть этих людей из «тени» на свет, надо хорошо посчитать, 

не только сколько налогов государство от этого получит, но 

и сколько при этом предприятий рухнет и насколько увели-

чится безработица. А следовательно, и нужда в социаль-

ных пособиях и поддержке этих людей.

Сегодня эти люди ничего не дают государству, но и ничего 

не берут. Если люди в состоянии обеспечить свою самоза-

нятость, разве это плохо? Плохо, что они не платят налоги, 

но пользуются такими же правами, как и те, кто их честно 

платит. Наверное, с точки зрения социальной справедли-

вости нужно сделать так, чтобы, когда люди ничего не дают 

государству, они бы ничего и не брали. Не прикреплялись 

бы к медучреждениям, не претендовали бы на пенсию от 

государства. Если они в состоянии долгие годы кормить 

себя, семью и еще наемных работников, то насильно за-

ставлять их работать «в белую» не стоит. Но человек дол-

жен понимать, что взамен он никогда не будет претендо-

вать на государственную поддержку. 

У среднего бизнеса другие проблемы. Это даже не налого-

вая нагрузка — она высока, но она переносима для средне-

го бизнеса. Вопрос в том, что после выхода на определен-

ный уровень деятельности, на обороты от 50 миллионов 

долларов, средний бизнес нуждается в правовой защите 

государства. Чтобы за неправильные проверки наказыва-

ли не бизнес, а тех, кто проверяет. Иначе бизнес начинает 

мимикрировать и прятаться.

Но у нас ведь уже давно перестали «кошмарить» бизнес...

Сергей Мясоедов: К сожалению, снижение одних налогов 

и уменьшение одних проверок сопровождается тем, что 

появляются другие, и их количество растет. 

Бизнесу нужно учиться с детства или это либо дано челове-

ку, либо нет?

Сергей Мясоедов: Я недавно видел статистику по ряду ву-

зов, и вот опросы студентов-старшекурсников показыва-

ют, что 80—85 процентов выпускников не видят себя в роли 

бизнесменов. На вопрос: «Где бы вы хотели работать?» они 

отвечают: «на государство или в «Газпроме». То есть там, 

где есть гарантированная зарплата. Во всем мире предпри-

нимательским талантом обладает от 5 до 7 процентов насе-

ления. Эти люди в дальнейшем в состоянии обеспечить за-

нятость большинства тех, у кого предпринимательского та-

ланта нет. Этих людей нужно поддерживать, на них надо на-

правлять наши учебные программы. Не перегружая их па-

мять всеми сокровищами, накопленными человечеством, 

а акцентируя на вопросах проектной деятельности, на-

правленной на результат. И не просто на результат, а на ре-

зультат с малыми издержками и высокой эффективностью. 

Нам пора доказать, что таланта россиян достаточно для 

того, чтобы создавать прорывные проекты на минималь-

ных ресурсах. Именно здесь начинается предпринима-

тельство, умение считать деньги и достигать хорошего ре-

зультата.
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МУЗЫКА

Завершился
конкурс 
молодых 
оперных 
певцов Елены 
Образцовой

ОСТАЛИСЬ 
БЕЗ ГРАН-ПРИ

Владимир Дудин

В ПЕТЕРБУРГЕ в Большом зале 
филармонии объявили лауреа-
тов XI Международного конкур-
са молодых оперных певцов Еле-
ны Образцовой.  При паре оче-
видных кандидатов на Гран-при 
главный приз не присудили ни-
кому. Обладателем первой пре-
мии неожиданно для всех стал 
32-летний грузинский бас Го-
дердзи Джанелидзе.

Уже во второй раз этот кон-
курс, с которого в 1999-м нача-
лась новая история международ-
ных вокальных конкурсов в Рос-
сии, прошел  без Елены Образцо-
вой, занимавшей пост бессмен-
ного председателя жюри — дол-
жности, которую с моментом ее 
ухода было решено упразднить. 
Примадонна задумывала на 
этом конкурсе дать возмож-
ность молодым певцам показать 
себя искушенным мастерам ми-
ровой оперы. Последних она на-
зывала не иначе как своими 
«дружочками» — коллегами по 
триумфам на европейской и аме-
риканской сценах, которых при-
глашала в жюри в Петербург-Ле-
нинград. Здесь побывали и Джо-
ан Сазерленд, и Федора Барбье-
ри, и Рената Скотто, и Тереса 
Берганса, и Луиджи Альва и мно-
гие другие звезды оперы ХХ века. 
В этом году в Петербург в жюри 
приезжал 78-летний испанский 
тенор Джакомо Арагаль, нося-
щий почетный титул Каммерзен-
гера Венской оперы. Но Арагаль 

был исключением в жюри, где с 
уходом великих певцов их места 
заняли менеджеры — агенты и ди-
ректора, как, например, Эрнесто 
Паласио — директор Россиниев-
ской академии Альберто Дзедды 
или Дэвид Гоуланд — художест-
венный руководитель Молодеж-
ной программы Джетт Паркер в 
Ковент-Гарден. Восьмерым чле-
нам жюри предстояла сложней-
шая задача — отслушать 184 
участника. Для облегчения зада-
чи на первом туре программа со-
кратилась до одной вместо двух 
арий, на втором — до двух вместо 
трех, на третьем тоже пели по од-
ной вместо двух. Общий уровень 
участников, среди которых были 
представители 21 страны, вклю-
чая не только постоянно участ-
вующих Россию, Украину, Бела-
русь, Армению, Китай с Южной 
Кореей и Монголию, но и Болга-
рию, Великобританию, Израиль, 
Литву, Норвегию, Финляндию, 
Польшу, Сербию, Македонию, 
Японию, в этом году оказался 
настолько хорош, что во второй 
тур вместо сорока по регламенту 
пропустили 48 певцов. Пробле-
мы, лишавшие многих конкур-
сантов возможности выбиваться 
в лидеры, оставались примерно 
теми же, о которых многократно 
твердила Елена Образцова: не-
правильный репертуар, слабое 
владение языками, мутное пред-
ставление о стиле. В этом смысле 
который год подряд поражают 
монголы, восхищающие не толь-
ко богатым природным материа-
лом, но и фантастической рабо-
тоспособностью, позволяющей 
оставлять европейцев далеко по-
зади. Решение же жюри по фина-
листам и распределению первых 
мест вызвало массу вопросов. 
Хотя многие участники, ряд ко-
торых впервые выступали с на-
стоящим оркестром, попросту 
были «съедены» масштабами 
Большого зала филармонии. 
Первая премия (500 000 рублей) 
ушла к грузинскому басу Го-
дердзи Джанелидзе, солисту 
Большого театра. На втором ме-
сте оказались  тенор Шота Чиби-
ров и монгольский баритон Анх-
баяр Энхболд. Третье место по-
делили сопрано Диляра Идрисо-
ва и Анастасия Донец.

Обладателем первой премии стал 
32-летний грузинский бас Годердзи 
Джанелидзе.

ПРЕМЬЕРА Мультимедийный 
спектакль 
про «безнадежно 
счастливый» проект

Паста 
по-севильски

Мария Воронова

«САМОЕ интересное — мостики между жанрами», счи-
тает альтист Юрий Башмет. Спектакль «Fortunatissimo, 
или Безнадежно счастливый человек» — удачная попытка 
соединить драматический театр, оперное пение под жи-
вую музыку с технологиями мультимедиа. Премьера в 
«Филармонии-2» прошла с аншлагом. В зрительном зале 
присутствовали поэт-песенник Илья Резник и Диана Ар-
бенина, не раз выступавшая с Башметом.

Режиссер Виктор Крамер совместно с композитором 
Кузьмой Бодровым, камерным ансамблем «Солисты Мо-
сквы» и Башметом создал фантазию, в которой попытал-
ся раскрыть сложный и противоречивый внутренний 
мир автора знаменитого «Севильского цирюльника». 
Бодров, неоднократно работавший с проектами Башме-
та, к счастью не переписывал Россини, а просто досочи-
нил переходы между вокальными номерами.

Такой формат постановки — уже не первый опыт в ре-
пертуаре Виктора Крамера: в марте 2017 года он предста-
вил зрителям «Маленького принца» Экзюпери, воплотив 
в жизнь давнюю идею Константина Хабенского и Юрия 
Башмета. Режиссер и композитор еще раз доказали, что 
классика может 
стать современной, 
яркой и хулиганской, 
но в то же время 
остаться вдумчивой 
и серьезной.

В роли итальян-
ского маэстро, «без-
надежно счастливо-
го человека», Евге-
ний Стычкин. У него 
— единственная роль 
со словами. Он — 
персонаж по имени Автор, главный герой и рассказчик. 
Вокруг него, как в калейдоскопе, сменяются созданные 
им персонажи, и он принимает участие в их терзаниях: 
успокаивает Бартоло (Николай Диденко), дает совет 
графу Альмавива (Юрий Городецкий), восхищается кра-
сотой Розины (Дара Савинова) и даже помогает мыть 
пол Берте (Маргарита Калинина).

Сюжет не новый, но режиссер переиначивает его, делая 
главным героем самого Автора. Последовательность сцен в 
классической опере и в этой постановке не совпадает: если 
в опере Россини Фигаро с бритвенными принадлежностя-
ми появляется только во втором действии, то в версии Вик-
тора Крамера рассказом о жизни Фигаро открывается га-
лерея номеров, своеобразных частей с одним неизменным 
участником — автором, великим композитором.

В каждой из этих частей-номеров обязательно при-
сутствует свой символ. Все атрибуты как бы становятся 
непосредственными героями на сцене: будто ожившие 
письма разлетаются и вырываются из рук Бартоло, пена 
для бритья буквально заливает Фигаро (Андрей Жили-
ховский), мусорные мешки кружатся на сцене во время 
арии о клевете Дона Базилио (Евгений Чернядьев).

Мотив еды стал одной из ведущих линий постановки: 
Россини был гурманом, его приемы и обеды славились 
по всей Италии. Однако на сцене эта тема раскрыта не 
только в физиологическом, но и в моральном плане: ге-
рой страдает от духовного голода и среди своих героев он 

ищет утешения, практически бросается на них в попыт-
ках найти выход из своих душевных терзаний. И находит 
его в… еде. Прямо на сцене разворачивается кухня, где 
Автор умело обращается с макаронами и овощами — по-
лучается паста по фирменному рецепту Россини.

Каждый элемент огромной «машины», которая возве-
дена на сцене, имеет свое значение, раскрываемое по 
мере спектакля. Главный герой заставляет эту «машину» 
работать: в один момент огромная спираль превращает-
ся благодаря ювелирно точному мэппингу (т.е. проекци-
ям) в водоворот, в котором утопают герои, затянутые 
своими переживаниями, страстями и радостями. Удиви-
тельно то, что весь этот аппарат используется не просто 
как декорация, но даже «производит» вино. 

Даже музыкантов одели концептуально: вместо кон-
цертных костюмов все, включая маэстро, — в белых сви-
терах и брюках, красных носках и кедах.

Полтора часа динамичного действа пролетают неза-
метно. Сложный комплекс идей, фантазий, деталей в 
мультимедийной упаковке обрушивается на зрителя 
легко, шутя. Опера Россини — все же комедия. Но спек-
такль не так прост, как кажется на первый взгляд, и уло-
вить все детали за один просмотр невозможно. Это нуж-
но переварить, как спагетти, и наслаждаться долгим по-
слевкусием, как после бокала вина.

Россини был 
гурманом, 
его приемы 
и обеды славились 
по всей Италии

ГАСТРОЛИ Ростовский академический театр драмы представил на сцене 
Малого театра «Донскую трилогию»

Роман с историей
Валентина Федорова

И
дея поставить на сцене Ро-
стовского академическо-
го театра драмы «донскую 

трилогию» принадлежит худру-
ку театра Александру Пудину: 
этот край богат талантами — надо 
ставить земляков! Михаила Шо-
лохова, Анатолия Калинина, Ви-
талия Закруткина.

«Тихий Дон», «Цыган», «Ма-
терь человеческая» — в них тесно 
сплетены история и судьбы. Все 
три спектакля осуществлены ре-
жиссером Геннадием Шапошни-
ковым, художником Виктором 
Герасименко и композитором 
Алексеем Шелыгиным. Гастроли 
ростовчан прошли на сцене мо-
сковского Малого театра. Про-

никновенный разговор о нашей 
непростой истории и о судьбе че-
ловека, оказавшегося в центре 
эпохальных перемен, не могли не 
найти отклик у публики.

«Тихий Дон» поставлен в год 
юбилея Шолохова и отмечен пре-
мией правительства РФ. Инсцени-
ровку сделал драматург Влади-
мир Малягин, многие линии ро-
мана намечены пунктирно, но 
осталось главное — четко обозна-
ченные позиции, боль героя за 
себя, семью, страдающую землю. 
Художник предложил наклонный 
пандус, который дал ощущение 
бескрайности донских просторов. 
Между эпизодами нет пауз — они 
словно прорастают один в другой. 
Массовые сцены впечатляют уме-
ло выстроенными мизансценами. 

Эпизоды братоубийственной 
войны, сцены жестоких убийств и 
бессмысленных зверств выстрое-
ны с тактом и чувством меры, но 
выразительно, без наивной иллю-
стративности. Гришка Мелехов 
(Роман Гайдамак) — не герой, не 
былинный богатырь, обычный 
парень в круговороте истории. 
Образ деда Гришака — нравствен-
ный центр спектакля, яркая рабо-
та Игоря Богодуха.

Следующим обращением к 
творчеству донских писателей 
стала постановка «Цыгана» Ана-
толия Калинина. Тут все сошлось 
— столетие автора, популярность 
фильма с Кларой Лучко и Михаем 
Волонтиром. Спектакль не повто-
ряет ни телеверсию, ни предшест-
вующее воплощение романа на 

сцене того же театра: время сегод-
ня иное, и акценты иные. Судьбы 
героев опалены войной, самоот-
верженность сплетена с отчаяни-
ем, страхом, предательством и 
благородством. Зарождающееся 
чувство Будулая и Клавдии, го-
речь утрат, боязнь потерять вы-
страданный покой, борьба за кра-
савца Будулая юной цыганки Нас-
ти, отстаивание героем справед-
ливости и его столкновение с же-
стокими дельцами — эти сцены 
проходят перед зрителем в поэти-
ческой форме спектакля-притчи, 
сказания, жанр которого опреде-
лен как «степная сага». Геннадий 
Шапошников умеет ставить спек-
такли большой формы, выстраи-
вать многофигурные композиции, 
добиваться от актера внутренней 
правды и отточенного рисунка, 
позволяющего уйти от бытовой 
приземленности. История подня-
та на уровень философского обо-
бщения. Главный элемент офор-
мления — колесо, словно окно в 
большой мир, за ним полыхают 
военные зарницы и несутся кони 
— символ свободы. Колесо может 
стать наковальней, в сцене рас-
правы с Будулаем колеса навали-
вают на поверженного цыгана 
словно жернова судьбы, и теперь 
это уже не элементы декорации — 
круги ада, через которые прошел 
гордый и мужественный человек.

Персонажи становятся архе-
типами. Будулай — Александр 
Волженский — стройный, гибкий, 
подтянутый, словно опаленный 
войной, в нем чувствуются го-
речь, мудрость, боль. Его сила — в 
немногословном гордом досто-
инстве. Его пластика — скупые, но 

законченно гармоничные движе-
ния. Режиссер не акцентирует 
цыганский колорит — просто Бу-
дулай и его соплеменники немно-
го другие, и эта разность взгляда 
на жизнь и некая карнавальность 
существования дают сцениче-
ским образам дополнительные 
краски. В ткань спектакля вписа-
ны музыкальные сцены — зажига-
тельные танцы, берущие за сер-
дце цыганские песни...

«Матерь человеческая» Вита-
лия Закруткина — пронзительная 
история молодой женщины, един-
ственной уцелевшей в селе после 
разорения его фашистами. Она по-
теряла все — сына, мужа, но сердце 
ее не очерствело. Она милосердна 
к умирающему молодому немцу, 
которого должна ненавидеть, и по-
следние его слова, обращенные к 
ней: мама. Она спасает ребяти-
шек, уцелевших после бомбежки. 
Страдания помогают ей стать 
сильной. Кристина Гаврюкова и в 
«Цыгане», и в этой работе раскры-
лась как большая драматическая 
актриса, умеющая быть сдержан-
ной внешне и правдивой в переда-
че и отчаяния и надежды. Повесть, 
написанная по живым впечатле-
ниям войны, порой кажется ди-
дактичной, но постановщик нахо-
дит убедительные сценические 
метафоры, умеет открытым пафо-
сом убедить в подлинности чувств 
героев истории, исполненной 
веры в человеческие силы. Дон-
ская трилогия ростовчан — при-
мер того, как можно вернуть на 
сцену большую литературу, сде-
лать театр кафедрой, которая за-
ставляет думать и дарит минуты 
истинного наслаждения.

В «Тихом Доне» — умело выстроенные массовые сцены, ощущение бескрайности донских просторов и герои — 
простые люди в круговороте истории.

Утрата Не стало Зураба Соткилавы

Пел до слез

Мария Бабалова

З
наменитый певец умер 
в Москве. Последние 
два года он боролся с он-
кологическим недугом. 
Президент России Вла-

димир Путин выразил соболез-
нования в связи с кончиной Зура-
ба Соткилавы.

В канун своего 80-летия все-
народно любимый тенор был на-
гражден орденом «За заслуги пе-
ред Отечеством» II степени. Тор-
жественная церемония состоя-
лась в родном для певца Большом 
театре, где он спел все свои самые 
значимые партии. А вечером того 
же дня, 9 июня, Зураб Лаврентье-
вич пришел в Большой зал Мо-
сковской консерватории на гала-
концерт в свою честь «Vivat Со-
ткилава!». Этот день стал послед-
ним его публичным появлением 
перед поклонниками. 

Зураб Соткилава родился 12 
марта 1937 года. Сначала он стал 
инженером, закончив в 1960 
году горный факультет Тбилис-
ского политехнического инсти-
тута. Но любовь к музыке и пре-
красный голос взяли верх. В 1965 
году он окончил Тбилисскую 
консерваторию в классе знаме-
нитого Давида Андгуладзе. В 
1973 году дебютировал в Боль-
шом театре в партии Хозе в опере 
Бизе «Кармен». И уже год спустя 
стал солистом главного театра 
страны, в котором прослужил бо-

лее 40 лет и создал около двух де-
сятков ярких образов. Самыми 
важными своими работами Зу-
раб Лаврентьевич считал Хозе в 
«Кармен» и вердиевского Отел-
ло.

Имя Зураба Соткилавы было 
отмечено в летописи советского 
футбола. В юности Зураб Сотки-

лава был капитаном юниорской 
сборной Грузии и даже с 1955 
года четыре сезона выступал за 
легендарное тбилисское «Дина-
мо», в составе которого в 1959 
году стал бронзовым призером 
чемпионата СССР.

Но опера была для него смы-
слообразующим делом. Он не 
только пел в Большом театре, но 
и был профессором Московской 
консерватории, переживал за 
своих учеников, поддерживал их 
и крайне досадовал, когда в оче-
редной раз убеждался, что талан-
ту научить невозможно ни при 
каких обстоятельствах.

Еще как, пожалуй, никто из 
плеяды самых знаменитых соли-

стов Большого Зураб Соткивала 
очень много и с огромной любо-
вью к своей публике выступал с 
концертами по всей огромной 
стране. В его исполнении опера 
переставала быть чем-то чопор-
ным и элитарным, мгновенно 
превращаясь в очень близкое 
миллионам людей искусство. А 

каждое сольное выступление Зу-
раб Лаврентьевич неизменно за-
вершал исполнением a capella 
проникновенной народной мег-
рельской песни так, что «мураш-
ки» бежали по коже и наворачи-
вались слезы.

Зураб Соткилава — не просто 
народный артист СССР, лауреат 
Госпремии и кавалер множества 
престижных наград, он — человек 
«эпоха». Уходят последние из мо-
гикан, объединявших народы 
постсоветского пространства, 
даже когда страны под названием 
Советский Союз уже нет на кар-
тах мира.

Свой последний аншлаг Зу-
раб Соткилава соберет 20 сен-

тября в Большом театре, где со-
стоится прощание со знамени-
тым тенором. А похоронен он 
будет на родине — в Грузии. Но, к 
счастью, остаются прекрасные 
записи, и его голос будет по-
прежнему жить в наших сер-
дцах.

Вот несколько фрагментов из 
тех интервью, что в разное время 
мне посчастливилось взять у Зу-
раба Соткилавы.

Свой последний аншлаг Зураб 
Соткилава соберет 20 сентября 
в Большом театре, где состоится 
прощание со знаменитым тенором.

Акцент

 Уходят последние из могикан, 
объединявших народы 
постсоветского пространства

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Зураб Лаврентьевич, вы довольны своей певческой биографией?
Соткилава | В свое время я спел в Большом театре все что хотел и сделал это на 

достойном уровне. Плохо другое: на первую свою зарубежную постановку я вы-

ехал в сорок три года. Это поздно, тем более для тенора из Советского Союза, 

потому что импресарио, естественно, хотят работать с молодыми. Сделай я это 

раньше, у меня была бы совсем другая карьера. Сегодня у молодых шансов в 

жизни гораздо больше, чем было у моего поколения. Еще мне не повезло: прези-

дент звукозаписывающей компании Sony, который меня очень любил, успел вы-

пустить лишь один мой диск, а после его смерти все остальные на фирме меня 

только обманывали. А все мои диски, что я обнаруживаю в России, — пиратские, 

очень плохого качества.

Вы ни разу не пожалели о том, что предпочли карьеру оперного певца, а не 
футболиста?
Соткилава | Нет. У нас в семье все делалось для того, чтобы отвлечь меня от фут-

бола, который считали хулиганской игрой. Несмотря на мое сопротивление, 

меня заставляли ходить в музыкальную школу, но с занятий я сбегал на стадион. 

Из футбола я ушел не по своей воле — после серьезной травмы уже не мог иг-

рать. Мне было 20 лет, и казалось, что жизнь кончилась, мир рухнул. Отчисление 

из тбилисского «Динамо» — моя первая мужская слеза.

А вторая?
Соткилава | Смерть мамы. Я готовился к дебюту в Большом театре и так хотел 

привезти ее в Москву, где она никогда не была. Даже платье ей нарядное сшили. 

Но моим родителям не довелось слышать и видеть меня на сцене. 

У вас на территории всего Советского Союза всегда была большая армия по-
читателей…
Соткилава | Я красотой никогда не блистал. Всегда брал пением. Семья для 

меня — это святое. То, что я есть сегодня, — это заслуга моей супруги Элисо. Имен-

но Элисо создала в нашей семье комфортную обстановку и все сделала для того, 

чтобы я мог петь до сих пор.
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Все в белом. Юрий Башмет и оркестр сменили имидж.

КСТАТИ
В афише «Филармонии-2» 22 октября в 14:00 - познава-
тельная  программа для детей «Просто – о паване, польке, 
полонезе, Паганини, Пуччини и Прокофьеве». Автор цикла 
и ведущий - Артем Варгафтик. Московский камерный ор-
кестр Musica Viva (дирижер Александр Рудин). В програм-
ме: Форе, Шостакович, Сметана, Венявский, Паганини, 
Пуччини, Прокофьев.
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Исполнение федерального бюджета 
за январь—август 2017 года

(предварительные данные)
(млн рублей)

Показатель

Утверждено Федераль-
ным законом «О феде-

ральном бюджете 
на 2017 год и на плано-
вый период 2018 и 2019 

годов» на 2017 год

Исполнение 
за январь-

август

% 
испол-
нения

1 2 3 4
ДОХОДЫ 14 678 830,5 9 607 230,8 65,4

Нефтегазовые 5 769 478,8 3 753 928,8 65,1
Ненефтегазовые 8 909 351,7 5 853 302,0 65,7

РАСХОДЫ 16 602 641,2 10 010 872,5 60,3
Процентные расходы 719 956,8 452 195,7 62,8
Непроцентные расходы 15 882 684,4 9 558 676,8 60,2

ДЕФИЦИТ (-), ПРОФИЦИТ (+) -1 923 810,7 -403 641,7  
ПЕРВИЧНЫЙ ДЕФИЦИТ (-), ПРОФИЦИТ(+) -1 203 853,9 48 554,0  

Предварительное исполнение федерального бюджета за январь — август 2017 года 
размещено в Интернете на сайте Минфина России — www .minfin.ru

Предварительное исполнение 
поступления доходов 

федерального бюджета 
за январь — август 2017 года

(млн рублей)

ДОХОДЫ

Утверждено Феде-
ральным законом 
«О федеральном 
бюджете на 2017 
год и на плановый 

период 2018 и 2019 
годов» на 2017 год

Исполнение 
за январь-

август

% 
испол-
нения

1 2 3 4
Доходы, всего 14 678 830,5 9 607 230,8 65,4
администрируемые ФНС России 8 707 815,6 5 824 422,2 66,9
администрируемые ФТС России 4 477 008,1 2 846 342,0 63,6
администрируемые другими администраторами 1 494 006,8 936 466,6 62,7
Нефтегазовые доходы 5 769 478,8 3 753 928,8 65,1
Ненефтегазовые доходы 8 909 351,7 5 853 302,0 65,7
Связанные с внутренним производством 4 308 060,3 3 040 065,2 70,6
НДС внутренний 2 899 511,8 1 953 345,7 67,4
Акцизы внутренние 808 168,7 574 512,9 71,1
Налог на прибыль организаций 600 379,8 512 206,6 85,3
Связанные с импортом 2 586 770,7 1 703 302,7 65,8
НДС на ввозимые товары 1 996 084,4 1 286 753,5 64,5
Акцизы на ввозимые товары 63 437,6 46 722,2 73,7
Ввозные таможенные пошлины 527 248,7 369 827,0 70,1
Прочие 2 014 520,7 1 109 934,1 55,1

«На территории Российской 
Ф е д е р а ц и и  з а п р е щ а ю т с я 
распространение экстремистских 
м а т е р и а л о в ,  а  т а к ж е  и х 
производство или хранение в 
ц е л я х  р а с п р о с т р а н е н и я . 
В  случаях, предусмотренных 
законодательством Российской 
Федерации ,  производство , 
хранение или распространение 
экстремистских материалов 
является правонарушением и 
влечет за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона 
№ 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 

«О противодействии 
экстремистской деятельности» 

с изменениями 
на 29 апреля 2008 года).

4203. Информационный материал — 
видеозапись «Настоящее лицо ЕВРЕЕВ!» 
продолжительностью 9 мин. 40 сек., начи-
нающаяся с изображения марширующего 
по телам нацистского солдата на фоне 
флага с рисунком «звезды Давида» и бук-
вой «Z» в центре, завершающаяся изобра-
жением орла с венком и «звездой Дави-
да», которая размещена в информацион-
но-телекоммуникационной сети Интернет 
по адресу: https://www.youtube.com/
watch?v =TVBmGExqHfA (решение Перво-
майского районного суда г. Кирова от 
27.06.2017);

4204. Информационный материал — 
видеозапись «Настоящее лицо ЕВРЕЕВ!» 
продолжительностью 9 мин. 40 сек., начи-
нающаяся с изображения марширующего 
по телам нацистского солдата на фоне 
флага с рисунком «звезды Давида» и бук-
вой «Z» в центре, завершающаяся изобра-
жением орла с венком и «звездой Давида», 
которая размещена в информационно-
телекоммуникационной сети Интернет по 
а д р е с у :  h t t p s : / / v k . c o m / v i d e o -
82162403_171142385 (решение Первомай-
ского районного суда г. Кирова от 
27.06.2017);

4205. Информационный материал — 
видеозапись «Настоящее лицо ЕВРЕЕВ!» 
продолжительностью 9 мин. 40 сек., начи-
нающаяся с изображения марширующего 
по телам нацистского солдата на фоне 
флага с рисунком «звезды Давида» и бук-
вой «Z» в центре, завершающаяся изобра-
жением орла с венком и «звездой Давида», 
которая размещена в информационно-
телекоммуникационной сети Интернет по 
а д р е с у :  h t t p s : / / v k . c o m / v i d e o -
52341473_456239092 (решение Первомай-

ского районного суда г. Кирова от 
27.06.2017);

4206. Информационный материал — 
видеозапись «Настоящее лицо ЕВРЕЕВ!» 
продолжительностью 9 мин. 40 сек., начи-
нающаяся с изображения марширующего 
по телам нацистского солдата на фоне 
флага с рисунком «звезды Давида» и бук-
вой «Z» в центре, завершающаяся изобра-
жением орла с венком и «звездой Давида», 
которая размещена в информационно-
телекоммуникационной сети Интернет по 
адресу: https://ok.ru/video/41387428473 
(решение Первомайского районного суда 
г. Кирова от 27.06.2017);

4207. Видеофайл «Чеченцы и Ингуши 
наводят порядок в метро» («Chechency i 
Ingushi navodyat poryadokv metro.flv») дли-
тельностью 1 мин. 30 сек., объемом 5 217 
кб. (решение Ужурского районного суда 
Красноярского края от 30.06.2017);

4208. Видеофайл «Дети гор дети КАВ-
КАЗА !!!!(Азери и Даги)слава КАВКАЗУ» 
(«Deti gor deti KAVKAZA!!! !(Azeri i Dagi) slava 
KAVKAZU.240.mp4») длительностью 2 мин. 
42 сек., объемом 3 705 кб. (решение Ужур-
ского районного суда Красноярского края 
от 30.06.2017);

4209. Аудиофайл «яров,айратУйгур 
татарин — русские засуну вам ж..у крест и 
узбеку будут вас «нецензурно» фатима 
зухра сестры» («yarov,ajratujgur tatarin 
-russkie zasunu vam zhopu krest i uzbeki vas 
budu «нецензурно» fatima zuhra sesry.mp3») 
длительностью 3 мин. 07 сек., объемом 
1 851 кб. (решение Ужурского районного 
суда Красноярского края от 30.06.2017);

4210. Информационный материал — 
видеозапись «Письмо двух сестер Халиду 
ар-Рашиду» («Послание сестер к шейху 
Халиду ар-Рашиду») продолжительностью 
около 7 минут 30 секунд, начинающаяся 
словами: «С именем Аллах милостивого, 
милосердного...» и заканчивающаяся сло-
вами: «Я отдал себя на пути Аллаха!», рас-
пространенная в сети Интернет (решение 
Ленинского районного суда г. Ростова-на-
Дону от 29.03.2017);

4211. Информационный материал — 
видеозапись «Шейх Халид ар-Рашид — В 
защиту посланника Аллаха» продолжи-
тельностью около 8 минут, начинающая-
ся словами: «Пророк Мухаммад услышал 
про человека по имени Халид аль Худа-
ли...» и заканчивающаяся словами: 
«Перевел брат Абдуллах из Кыргыстана 
специально для ПАИ», распространенная 
в сети Интернет (решение Ленинского 
районного суда г. Ростова-на-Дону от 
29.03.2017).

Список предоставлен 
Минюстом России

Федеральный список 
экстремистских материалов

1. Дополнить пунктом 71 следующего 
содержания:

«71. Граждане Российской Федерации, 
уволенные и увольняемые из государствен-
ных военизированных организаций с пра-
вом ношения военной формы одежды, не 
имеющие медицинских противопоказаний 
к владению оружием, для получения 
отдельных моделей боевого холодного 
клинкового оружия (кортиков) для пожиз-
ненного хранения и ношения с военной 
формой одежды обращаются с заявлением 
на имя руководителя военизированной 
организации, в которой проходили или про-
ходят военную службу (далее — заявление 
гражданина Российской Федерации на 
получение отдельных моделей боевого 
холодного клинкового оружия (кортиков).

Государственная военизированная 
организация осуществляет рассмотрение 
заявления гражданина Российской Феде-
рации на получение отдельной модели бое-
вого холодного клинкового оружия (корти-
ка) в течение 2 месяцев со дня его получе-
ния.

По результатам рассмотрения заявле-
ния гражданина Российской Федерации на 
получение отдельной модели боевого 
холодного клинкового оружия (кортика) 
принимается решение о передаче такого 
оружия, которая осуществляется на осно-
вании правового акта руководителя госу-
дарственной военизированной организа-
ции.».

2. Дополнить пунктом 161 следующего 
содержания:

«161. При перемене места жительства 
граждане Российской Федерации, получив-
шие отдельные модели боевого холодного 
клинкового оружия (кортики) для пожиз-
ненного хранения и ношения с военной 
формой одежды, обязаны в 10-дневный 
срок обратиться в территориальный орган 
Федеральной службы войск национальной 
гвардии Российской Федерации по новому 
месту жительства с заявлением о регистра-
ции такого оружия.».

3. Пункт 19 изложить в следующей 
редакции:

«19. Граждане Российской Федерации, 
имеющие на законных основаниях наград-
ное оружие, выданные им огнестрельное 
короткоствольное оружие, отдельные 
модели боевого холодного клинкового ору-
жия (кортики), обязаны немедленно 
информировать органы внутренних дел и 
Федеральную службу войск национальной 
гвардии Российской Федерации или ее тер-
риториальные органы по месту учета такого 
оружия о факте его хищения или утраты.».

4. Дополнить пунктом 211 следующего 
содержания:

«211. Переданные гражданам Россий-
ской Федерации отдельные модели бое-
вого холодного клинкового оружия (кор-
тики) для пожизненного хранения и 
ношения с военной формой одежды спи-
сываются с учета государственных вое-
низированных организаций в соответст-
вии с порядком, установленным государ-
ственными военизированными органи-
зациями.».

Постановление Правительства Российской Федерации
от 13 сентября 2017 г. № 1100 г. Москва

О внесении изменений в Правила оборота 
боевого ручного стрелкового и иного оружия, 

боеприпасов и патронов к нему, 
а также холодного оружия в государственных 

военизированных организациях
Правительство Российской Федерации 

постановляет:
Утвердить прилагаемые изменения, 

которые вносятся в Правила оборота боево-
го ручного стрелкового и иного оружия, 
боеприпасов и патронов к нему, а также 
холодного оружия в государственных вое-
низированных организациях, утвержден-
ные постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 15 октября 1997 г. 
№ 1314 «Об утверждении Правил оборота 
боевого ручного стрелкового и иного ору-
жия, боеприпасов и патронов к нему, а 
также холодного оружия в государствен-

ных военизированных организациях» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 1997, № 42, ст. 4790; 1999, № 2, 
ст. 296; № 27, ст. 3385; 2000, № 10, ст. 1138; 
№ 24, ст. 2587; № 45, ст. 4487; 2002, № 11, 
ст. 1053; 2004, № 8, ст. 663; № 47, ст. 4666; 
2005, № 50, ст. 5304; 2006, № 3, ст. 297; 
2007, № 6, ст. 765; 2008, № 14, ст. 1412; 
2011, № 2, ст. 351; № 23, ст. 3321; № 51, 
ст. 7526; 2012, № 43, ст. 5874; 2017, № 21, 
ст. 3024).

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Изменения, которые вносятся в Правила оборота боевого 
ручного стрелкового и иного оружия, боеприпасов и патронов 

к нему, а также холодного оружия в государственных 
военизированных организациях

Информация о включении банка в реестр 
банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» сообщает о включении c 12 сентября 2017 года 
в реестр банков — участников системы обязательного стра-
хования вкладов под номером 1012 кредитной организации 
Общество с ограниченной ответственностью «Икано Банк», 
г. Химки, Московская область, регистрационный номер по 
Книге государственной регистрации кредитных организа-
ций 3519.

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера
В целях обеспечения выполнения работ по проекту 

«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет 
о проведении тендера на поставку нефтепромысловых и 
химических реагентов и предоставление сопутствующих 
услуг.

Подробная информация об объеме работ и 
требованиях к участникам тендера приводится 
на веб-сайте компании «Сахалин Энерджи» 
www.sakhalinenergy.ru в разделе «Информация для 
подрядчиков», подразделе «Тендеры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного креди-
тования» в соответствии с решением Правления АО «АИЖК» (прото-
кол от 27.04.2017 № 6/13) сообщает о проведении повторного кон-
курса по продаже находящегося в федеральной собственности объек-
та недвижимого имущества, являющегося объектом культурного на-
следия федерального значения, расположенного по адресу: г. Москва, 
ул. Плющиха, д. 62, стр. 2 (кадастровый номер 77:01:0005004:1086), 
одновременно с находящимся в федеральной собственности зе-
мельным участком площадью 1 506 кв. метров (кадастровый номер 
77:01:0005004:5107), на котором расположен такой объект недви-
жимого имущества (далее соответственно — конкурс, имущество), 
открытого по составу участников и закрытого по форме подачи пред-
ложений о цене имущества.

Организация конкурса осуществляется в соответствии с решением 
Правительственной комиссии по развитию жилищного строитель-
ства и оценке эффективности использования земельных участков, 
находящихся в собственности Российской Федерации (протокол 
от 30.12.2016 № 10), о целесообразности совершения АО «АИЖК» 
юридических и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента 
Российской Федерации в соответствии с частью 1 статьи 12.2 Феде-
рального закона от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию 
жилищного строительства» (далее — Федеральный закон № 161-ФЗ) 
в отношении находящегося в федеральной собственности земельного 
участка с расположенным на нем находящимся в федеральной собс-
твенности объектом недвижимого имущества в целях, предусмотрен-
ных Федеральным законом № 161-ФЗ.

Организатор конкурса — АО «АИЖК».
Участниками конкурса могут быть любые физические и юриди-

ческие лица, за исключением государственных и муниципальных 
унитарных предприятий, государственных и муниципальных учреж-
дений, а также юридических лиц, в уставном капитале которых доля 
Российской Федерации, субъектов Российской Федерации и муници-
пальных образований превышает 25%, своевременно подавшие заяв-
ку на участие в конкурсе и представившие документы в соответствии 
с перечнем, указанным в подпункте 1.5.4 конкурсной документации, 
размещенной на официальном сайте АО «АИЖК» (дом.рф) в ин-
формационно-телекоммуникационной сети Интернет (далее — сайт 
АО «АИЖК»), обеспечившие в установленный срок поступление 
на счет организатора конкурса, указанный в настоящем извещении 
о проведении повторного конкурса, установленной суммы задатка.

Начальная цена продажи имущества 184 400 000 (сто восемьдесят 
четыре миллиона четыреста тысяч) рублей (без НДС), в том числе 
цена объекта недвижимого имущества — 21 667 001 (двадцать один 
миллион шестьсот шестьдесят семь тысяч один) рубль (без НДС), 
цена земельного участка — 162 732 999 (сто шестьдесят два милли-
она семьсот тридцать две тысячи девятьсот девяносто девять) рублей, 
НДС не облагается.

В соответствии с нормами пункта 3 статьи 161 Налогового ко-
декса Российской Федерации налоговая база в отношении объектов 
недвижимого имущества определяется как сумма дохода от реализа-
ции (передачи) этого имущества с учетом налога. Налоговыми аген-
тами признаются покупатели (получатели) указанного имущества, 
за исключением физических лиц, не являющихся индивидуальными 
предпринимателями. Указанные лица обязаны исчислить расчетным 
методом, удержать из выплачиваемых доходов и уплатить в бюджет 
соответствующую сумму налога.

1. Характеристика имущества
Объект недвижимого имущества
Адрес (местоположение): г. Москва, ул. Плющиха, д. 62, стр. 2. 
Назначение объекта: нежилое здание.
Площадь объекта: 545,8 кв. метра.
Количество этажей, в том числе подземных: 3, а также  

подземных 1.
Кадастровый номер: 77:01:0005004:1086.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
недвижимости (далее — ЕГРН) от 03.03.2014 № 77-77-12/006/2014-
346.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно вы-
писке из ЕГРН от 20.04.2017 № 77/100/216/2017-7656 в соответствии 
с Федеральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» выступает агентом 
Российской Федерации и от своего имени совершает юридические 
и иные действия, в том числе сделки, с находящимися в федеральной 
собственности земельными участками и иными объектами недвижи-
мого имущества (запись в ЕГРН от 18.04.2017 № 77:01:0005004:1086-
77/019/2017-1).

Иные сведения об объекте недвижимого имущества приведены 
в выписке из ЕГРН от 20.04.2017 № 77/100/216/2017-7656, выдан-
ной филиалом Федерального государственного бюджетного учреж-
дения «Федеральная кадастровая палата Федеральной службы госу-
дарственной регистрации, кадастра и картографии» по Москве.

Существующие ограничения (обременения): 
1. Здание является объектом культурного наследия федерально-

го значения «Усадьба Снегирева, 1-я четв. XIX в., 1894 г., арх. Клейн 
Р.И.» (Флигель), включенным в Единый государственный реестр 
объектов культурного наследия (памятников истории и культуры) 
народов Российской Федерации.

2. Охранное обязательство собственника и иного законного вла-
дельца объекта культурного наследия, включенного в Единый реестр 
объектов культурного наследия (памятников истории и культуры) 

народов Российской Федерации, утверждено приказом Департамента 
культурного наследия города Москвы от 22.04.2016 № 263 «Об ут-
верждении охранного обязательства собственника или иного закон-
ного владельца объекта культурного наследия федерального значе-
ния «Усадьба Снегирева, 1-я четв. XIX в., 1894 г., арх. Клейн Р.И.» 
(Флигель) по адресу: г. Москва, ул. Плющиха, д. 62, стр. 2» (далее — 
Охранное обязательство).

3. Акт технического состояния объекта культурного наследия 
от 15.06.2017 № ДКН-16-44-549/7 (далее — Акт технического состо-
яния).

Покупатель обязан проводить работы по сохранению объекта 
культурного наследия, выполнять требования, предусмотренные 
Охранным обязательством, Актом технического состояния, порядок 
и условия их выполнения, а также требования, установленные Феде-
ральным законом от 25.06.2002 № 73-ФЗ «Об объектах культурного 
наследия (памятниках истории и культуры) народов Российской Фе-
дерации» (далее — Закон № 73-ФЗ).

Требования Охранного обязательства, Акта технического состоя-
ния, порядок и условия их выполнения включены в качестве сущес-
твенных условий в договор купли-продажи имущества, заключае-
мый в соответствии с формой, размещенной на официальном сайте 
АО «АИЖК» в информационно-телекоммуникационной сети Интер-
нет в составе конкурсной документации. Срок исполнения условий 
конкурса — до 15.06.2022.

Земельный участок
Адрес (местоположение): Москва, ул. Плющиха.
Кадастровый номер: 77:01:0005004:5107.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: -.
Площадь земельного участка: 1 506 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собствен-

ности Российской Федерации: запись в ЕГРН от 27.03.2017 
№ 77:01:0005004:5107-77/012/2017-1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно 
выписке из ЕГРН от 19.04.2017 № 77/100/216/2017-5749: в соот-
ветствии с Федеральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» высту-
пает агентом Российской Федерации и от своего имени совершает 
юридические и иные действия, в том числе сделки, с находящими-
ся в федеральной собственности земельными участками и иными 
объектами недвижимого имущества (запись в ЕГРН от 13.04.2017 
№ 77:01:0005004:5107-77/019/2017-2).

Иные сведения о земельном участке указаны в выписке из ЕГРН 
от 19.04.2017 № 77/100/216/2017-5749, выданной филиалом Феде-
рального государственного бюджетного учреждения «Федеральная 
кадастровая палата Федеральной службы государственной регистра-
ции, кадастра и картографии» по Москве.

В соответствии со сведениями из ЕГРН на земельном участке час-
тично расположены сооружения — телефонная канализация (кадас-
тровый номер 77:07:0005004:4666) и теплосеть (кадастровый номер 
77:07:0005004:5086).

Генеральный план города федерального значения Москва (далее 
— ГП) утвержден Московской городской Думой — Закон г. Москвы 
от 05.05.2010 № 17 (ред. от 15.03.2017) «О Генеральном плане города 
Москвы». 

Согласно ГП земельный участок располагается в границах обще-
ственной функциональной зоны (многофункциональные обществен-
ные зоны).

Согласно карте «Территории и зоны охраны объектов культурного 
наследия» земельный участок располагается в следующих границах:

— объекты культурного наследия федерального значения;
— зоны охраны объектов культурного наследия — охранные 

зоны;
— зоны охраны объектов культурного наследия — зона охраняе-

мого природного ландшафта.
В границах земельного участка располагается объект капитально-

го строительства, являющийся объектом культурного наследия феде-
рального значения. 

Сведения о наличии зон охраны данного объекта культурного на-
следия с указанием номера и даты принятия органом государствен-
ной власти акта об утверждении указанных зон либо информация 
о расположении данного объекта культурного наследия / земельного 
участка, в границах которого располагается объект археологического 
наследия, в границах зон охраны другого объекта культурного насле-
дия:

— охранная (объединенная охранная) зона № 120, утвержденная 
постановлениями Правительства Москвы от 07.07.1998 № 545 «Об 
утверждении зон охраны центральной части г. Москвы (в пределах 
Камер-Коллежского вала)»; от 23.01.2007 № 34-ПП «О корректиров-
ке границ объединенной охранной зоны № 120 и утверждении режи-
мов регулирования градостроительной деятельности на территориях 
зон охраны объектов культурного наследия (памятников истории 
и культуры)»;

— зона строгого регулирования застройки № 1, утвержденная 
постановлением Правительства Москвы от 07.07.1998 № 545 «Об 
утверждении зон охраны центральной части г. Москвы (в пределах 
Камер-Коллежского вала)»;

— зона регулирования застройки № 1, утвержденная постановле-
нием Правительства Москвы от 07.07.1998 № 545 «Об утверждении 
зон охраны центральной части г. Москвы (в пределах Камер-Кол-
лежского вала)»; зона регулирования застройки и хозяйственной 

деятельности объекта культурного наследия федерального значе-
ния «Ансамбль Новодевичьего монастыря», включенного в Список 
всемирного наследия (г. Москва, Новодевичий проезд, д. 1), а также 
требований к режимам использования земель и градостроительным 
регламентам в границах данных зон;

— зона охраняемого ландшафта № 6, утвержденная постановле-
ниями Правительства Москвы от 07.07.1998 № 545 «Об утверждении 
зон охраны центральной части г. Москвы (в пределах Камер-Кол-
лежского вала)»; от 24.04.2007 № 285-ПП «О корректировке границ 
объединенной охранной зоны № 127, границ зоны охраняемого лан-
дшафта № 6 и утверждении режимов регулирования градостроитель-
ной деятельности на территории зон охраны объектов культурного 
наследия (памятников истории и культуры)»;

— зона охраняемого культурного слоя № 1, утвержденная поста-
новлением Правительства Москвы от 07.07.1998 № 545 «Об утверж-
дении зон охраны центральной части г. Москвы (в пределах Камер-
Коллежского вала)».

Правила землепользования и застройки города Москвы (да-
лее — ПЗЗ) утверждены постановлением Правительства Москвы 
от 28.03.2017 № 120-ПП.

Согласно ПЗЗ земельный участок располагается в границах тер-
риториальных зон сохраняемого использования (Ф). Земельный 
участок располагается в границах территорий, предусмотренных 
к сохранению. Согласно Карте территориальных зон, подзон терри-
ториальных зон и предельные параметры разрешенного строительс-
тва, реконструкции объектов капитального строительства земельный 
участок располагается в границах зоны, для которой установлены 
значения максимальной плотности застройки, и (или) максимальной 
высоты застройки, и (или) максимальной застроенности земельных 
участков, равные фактическим значениям перечисленных парамет-
ров. Согласно Карте территорий объектов культурного наследия 
земельный участок располагается в границах территории объектов 
культурного наследия. Согласно Карте зон регулирования застрой-
ки и хозяйственной деятельности земельный участок располагается 
в границах зоны регулирования застройки и хозяйственной деятель-
ности. Согласно Карте зон охраняемого ландшафта земельный учас-
ток располагается в границах зоны охраняемого природного ланд-
шафта. Согласно Карте охранных зон объектов культурного наследия 
земельный участок располагается в границах территории охранных 
зон объектов культурного наследия.

Действующий проект планировки территории по состоянию 
на июнь 2017 г. отсутствует.

К градостроительным и планировочным ограничениям и особым 
условиям использования территории, устанавливаемым в соответс-
твии с требованием законодательства Российской Федерации, отоб-
раженным в графических материалах документов территориально-
го планирования, градостроительного зонирования, документации 
по планировке территории, в документах государственного кадастра 
недвижимости, относится необходимость соблюдения охранных обя-
зательств объекта культурного наследия, утвержденных приказом 
Департамента культурного наследия города Москвы от 22.04.2016 
№ 263 «Об утверждении охранного обязательства собственника или 
иного законного владельца объекта культурного наследия федераль-
ного значения «Усадьба Снегирева, 1-я четв. XIX в., 1894 г., арх. Клейн 
Р.И.» (Флигель) по адресу: г. Москва, ул. Плющиха, д. 62, стр. 2».

К градостроительным и планировочным ограничениям и особым 
условиям использования территории, устанавливаемым в соответс-
твии с требованием законодательства Российской Федерации и выяв-
ленным на основании анализа графических материалов документов 
территориального планирования, градостроительного зонирования, 
документации по планировке территории, территории земельного 
участка и его градостроительного окружения, относится возможное 
частичное расположение территории земельного участка в границах 
охранных зон от существующей инженерной инфраструктуры.

Сведения о предназначении земельного участка в его исходных 
границах для размещения объектов федерального, регионального 
или местного значения, согласно пункту 14 части 8 статьи 39.11 Зе-
мельного кодекса Российской Федерации, в утвержденных докумен-
тах территориального планирования отсутствуют и уточняются при 
разработке проекта планировки территории.

2. Порядок оформления участия в конкурсе
2.1. Для участия в конкурсе претендент или его представитель 

представляют организатору конкурса по описи заявку на участие 
в повторном конкурсе по утвержденной форме, документы, ука-
занные в подпункте 1.5.4 конкурсной документации, размещенной 
на сайте АО «АИЖК» и предложения о цене имущества.

Предложения о цене имущества подаются претендентами или 
участниками конкурса в запечатанных конвертах.

 Заявка и опись представленных документов составляются в двух 
экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с прилагаемыми к ним до-
кументами, указанными в пункте 2.1 настоящего извещения, прини-
маются организатором конкурса по рабочим дням с 10:00 до 17:00 
(перерыв с 13:00 до 14:00) начиная с 19.09.2017 по адресу: г. Москва, 
ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка 
Центр» (вход со стороны Б. Кисловского переулка). Прием заявок 
прекращается 03.11.2017 в 17:00.

Предложение о цене имущества подается участником конкурса в за-
печатанном конверте в день подведения итогов конкурса 10.11.2017 
с 10:00 до 12:50 по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-

офисный комплекс «Воздвиженка Центр» (вход со стороны Б. Кис-
ловского переулка). По желанию претендента запечатанный конверт 
с предложением о цене имущества может быть подан при подаче 
заявки. Указанное предложение должно быть изложено на русском 
языке, подписано участником или его полномочным представителем 
и содержать: полное наименование заявителя — для юридического 
лица и индивидуального предпринимателя; фамилию, имя, отчест-
во — для физического лица и/или представителя; адрес имущества; 
предложение о цене в рублях числом и прописью. В случае если чис-
лом и прописью указываются разные цены, Аукционная комиссия 
АО «АИЖК» принимает во внимание цену, указанную прописью.

2.3. Порядок осмотра имущества, ознакомления с документами 
об имуществе, получения разъяснений по конкурсной документации 
предусмотрен конкурсной документацией, размещенной на сайте 
АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора конкурса: (499) 681-
06-68.

2.4. Для участия в конкурсе претендент вносит задаток в размере 
36 880 000 (тридцать шесть миллионов восемьсот восемьдесят тысяч) 
рублей. Оплата задатка осуществляется по безналичному расчету пу-
тем перечисления денежных средств на расчетный счет организатора 
конкурса, указанный в настоящем извещении, без заключения дого-
вора о задатке, либо задаток вносится в безналичном порядке путем 
перечисления денежных средств на основании договора о задатке, 
который заключается по месту приема заявок в порядке, предусмот-
ренном статьей 428 Гражданского кодекса Российской Федерации. 

Задаток НДС не облагается и вносится в валюте Российской Фе-
дерации единым платежом по следующим реквизитам: расчетный 
счет: 40702810138000120231 в ПАО Сбербанк, г. Москва, корреспон-
дентский счет: 30101810400000000225, БИК 044525225, ИНН/КПП 
7729355614/775050001. В графе «Назначение платежа» указывает-
ся: «Задаток в счет обеспечения оплаты приобретаемого на конкурсе 
имущества (регистрационный номер конкурса)».

Задаток считается внесенным с момента зачисления денежных 
средств на расчетный счет организатора конкурса и должен поступить 
на такой счет не позднее 00:01 по московскому времени 09.11.2017.

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка третьими 
лицами не допускается.

Порядок внесения, удержания и возврата задатка предусмотрен 
конкурсной документацией, размещенной на сайте АО «АИЖК».

В случае выявления обстоятельств, предусмотренных законо-
дательством Российской Федерации, организатор конкурса вправе 
принять решение об отказе в проведении конкурса не позднее чем 
за 3 (три) дня до дня рассмотрения заявок, а также принять решение 
о внесении изменений в извещение и (или) конкурсную документа-
цию не позднее чем за 5 (пять) дней до даты окончания приема за-
явок.

3. Порядок проведения конкурса, определения его
победителя и заключения договора купли-продажи
3.1. Рассмотрение заявок и прилагаемых к ним документов, оп-

ределение участников конкурса проводится 09.11.2017 по адресу: 
г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воз-
движенка Центр».

3.2. Конкурс состоится 10.11.2017 в 13:00 по адресу: г. Москва, 
ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка 
Центр».

Регистрация участников конкурса осуществляется в день проведе-
ния конкурса в течение 1 (одного) часа до начала конкурса. 

Конкурс проводится в порядке, предусмотренном конкурсной до-
кументацией. Победителем конкурса признается участник конкурса, 
предложивший наибольшую цену за имущество, при условии выпол-
нения условий конкурса.

3.3. Протокол об итогах повторного конкурса является докумен-
том, удостоверяющим право победителя на заключение договора 
купли-продажи.

3.4. Возврат задатка претендентам, не допущенным к участию 
в конкурсе, осуществляется в течение 5 (пяти) дней с даты подписа-
ния протокола о признании претендентов участниками повторного 
конкурса; участникам конкурса, за исключением победителя, — в 
течение 5 (пяти) дней с даты подведения итогов конкурса. Задаток, 
внесенный победителем конкурса, засчитывается в оплату приобре-
таемого имущества.

3.5. Организатор конкурса обеспечивает подписание с победите-
лем конкурса договора купли-продажи в течение 5 (пяти) рабочих 
дней с даты подведения итогов конкурса. Существенные условия до-
говора купли-продажи указаны в конкурсной документации.

3.6. Оплата приобретаемого имущества производится в соответс-
твии с протоколом об итогах повторного конкурса и договором куп-
ли-продажи.

3.7. Передача имущества осуществляется по акту приема-передачи 
в порядке и срок, предусмотренные протоколом об итогах конкурса 
и договором купли-продажи.

3.8. Если победитель конкурса отказался или уклонился от подпи-
сания протокола об итогах повторного конкурса или договора купли-
продажи в установленный срок, победитель конкурса утрачивает пра-
во на заключение договора купли-продажи, а внесенный им задаток 
удерживается.

Извещение о проведении повторного конкурса по продаже находящегося в федеральной 
собственности объекта недвижимого имущества, являющегося объектом культурного наследия 

федерального значения, одновременно с находящимся в федеральной собственности земельным 
участком, на котором расположен такой объект недвижимого имущества
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ШКОЛА Учителя начали 
сдавать экзамены

Мариванна, 
к доске!

Наталья Лихачева

В РОСОБРНАДЗОРЕ рассказали, как будут проверять 
учителей русского языка и математики

 Напомним, с сентября этого года в 13 регионах нача-
лась апробация новой модели оценки знаний и умений 
учителей русского языка и математики. Как рассказали 
«РГ» в Рособрнадзоре, в апробации примут участие 300 
школ и не менее 4800 педагогов.

Как будут оценивать учителей? В Санкт-Петербург-
ском университете им. Герцена предложили педагогам 
такую модель: первая часть — тесты по предмету, кото-
рую учитель выполняет 2 часа. Допустим, учителю рус-
ского языка предлагается отрывок из книги Улицкой 
«Медея и ее дети». Надо провести литературоведческий 
анализ и определить, какими изобразительными средст-
вами пользуется автор. Затем задания на определение 
типа предложений, правописание гласных, знание ин-
тернет-источников, которые можно рекомендовать уче-
нику… Очень напоминает ЕГЭ повышенного уровня. И 
сразу по русскому и литературе.

Вторая часть  оце-
нивания методиче-
ские (на 2 часа) и 
профессиональные 
задания (на них мо-
жет быть отведено 
до 9 дней). Третья 
часть видеоуроки, 
которые оценят эк-
сперты, в том числе 
из Института повы-
шения квалифика-
ции. Эти уроки уже 
начались в регионах.  Подчеркнем, формы оценивания 
могут быть разными. Это одна из них. 

Глава Рособрнадзора Сергей Кравцов особо подчер-
кнул, что личные итоговые результаты будут известны 
только самим учителям через личный кабинет. Никто 
вывешивать списков с оценками конкретных педагогов 
нигде не станет. «Это самодиагностика учителя», — 
уточнил Сергей Кравцов. Но обобщенные результаты 
помогут понять, где у педагогов слабые места, на что 
надо обратить более пристальное внимание — знание 
предмета, методику, педагогические умения. От этого 
будет зависеть, какие именно курсы повышения квали-
фикации нужны.  

— Мы понимаем так: идет выбор инструментария: мо-
лоток, отвертка или стамеска? Это первый подход к тя-
желой штанге. Апробация добровольна даже для тех учи-
телей, которые сами хотят повышать свою квалифика-
цию. Кому-то удобно собирать свои достижения в пор-
тфолио, кому-то проще дать открытый урок, а кому-то 
сдать разовый экзамен, — высказал свое мнение Максим 
Пратусевич, директор Президентского физико-матема-
тического лицея Санкт-Петербурга № 239. 

К слову, Максим Пратусевич практикующий учитель 
и в 2017 году выпустил одиннадцатый класс, где было 6 
призеров всероссийских олимпиад. В принципе, такой 
результат тоже может считаться оценкой работы педа-
гога. 

Сергей Кравцов рассказал, что к 20 ноября итоги 
апробации будут готовы и их обсудят члены ассоциаций 
учителей математики и русского языка.

В перспективе система оценки, на которой остановят 
выбор эксперты, станет основой для карьерного и про-
фессионального роста учителя. 

ОПРОС Какие учебники 
нужны школам

Работа на базе

Ирина Борисова

ПО ДАННЫМ опросов ВЦИОМ, 70 процентов россиян 
считают, что в школах должны быть единые базовые 
учебники по основным предметам. 

Плюс углубленные для тех, кто более основательно го-
тов изучать предмет. Против высказались 25 процентов. 
Но это цифры в целом по стране. В Москве и Санкт-Пе-
тербурге подготовку базовых учебников однозначно 
одобряют 75 процентов опрошенных, а вот в селах таких 
гораздо меньше — 58 процентов. Каждый пятый житель 
Москвы и Питера считает, что школа может сама решать, 
какие учебники ей брать для занятий, пусть это будут 
хоть университетские книги, если школьный учитель го-
тов по ним заниматься с классом и уверен в результате. 

Чем меньше город или село, тем чаще жители выска-
зываются за разнообразие учебников и возможность вы-
бора для школы. 

По каким предметам базовые учебники надо напи-
сать как можно скорее? По русскому языку, математике, 
истории, литературе, физике, астрономии. Каждый тре-
тий уверен, что базовые учебники нужны абсолютно по 
всем предметам. 84 процента опрошенных поддержали 
обязательность единого государственного стандарта. 
Больше всего сторонников в возрастных группах от 18 до 
25 лет и от 35 до 59 лет.  Меньше всего — в группе от 25 до 
34 лет. Тут каждый пятый уверен, что школа сама должна 
выбирать программы, по которым учить, и учебники. 

Минобрнауки на своем официальном сайте открыло 
дискуссионный клуб по учебникам, где предложило пе-
дагогам высказать свои замечания. В дискуссии приняли 
участие более 45 тысяч человек. 

«Больше всего претензий — к учебникам русского 
языка, математики, окружающего мира, истории, ино-
странного языка, — отметила министр Ольга Васильева 
на Всероссийском педсобрании. — Надо рассмотреть но-
вые формы экспертизы и вернуться к учебникам, кото-
рые дают базовое содержание. Не должно быть больше 
трех линеек. Какими учебниками довольны учителя? 
«Русским языком» Рамзаевой, а также Баранова и Лады-
женской, «Окружающим миром» Плешакова, «Матема-
тикой» Виленкина. А об учебнике обществознания (на 
этот учебник министру пожаловалась ученица из Каза-
ни) одна из педагогов высказалась так: содержание из 
области «поговорим на лавочке».

ПОДРОБНОСТИ

Каким вузам
студенты 
поставили 
пять

ПОЗОВИТЕ 
РЕКТОРА

Петр Ильин

САМЫМИ открытыми и ком-
фортными для студентов стали 
негосударственные вузы, 
МИФИ, РАНХиГС, Нижегород-
ский государственный инженер-
но-экономический университет, 
Северо-Кавказский федераль-
ный университет, Донской госу-
дарственный университет, РЭУ 
им. Плеханова, МИСиС и другие.

Эти результаты показала не-
зависимая оценка качества ву-
зов, которая проводилась по за-
данию минобрнауки. При ран-
жировании учитывались от-
крытость и доступность инфор-
мации о вузе, доброжелатель-
ность и компетентность сотруд-
ников, материально-техниче-
ское оснащение вуза и мнение 
студентов. Из 25 тысяч они со-
ставили более 80 процентов 
опрошенных.

Выяснилось, что практиче-
ски все вузы размещают на сво-
их сайтах данные о наличии ли-
цензии, аккредитации, инфор-
мацию о ректоре и контактных 
телефонах.  

Одна из самых частых про-
блем — отсутствие на сайте вуза 
возможности для обратной свя-
зи, нет информации об обраще-
ниях, жалобах, нельзя задать во-
прос руководству,  проследить 
за тем, куда и кому направлены 
твои письма для рассмотрения. 
Как правило, речь идет о кон-
кретных ситуациях и людях, по-
этому отсутствие взаимодейст-
вия часто приводит к недоволь-
ству вузом. 

Почти у всех вузов есть сайты 
для слабовидящих людей. 

Довольны обучением и гото-
вы рекомендовать свои вузы 
родным и знакомым опрошен-
ные в Алтайском крае, Забайка-
лье, Курской, Нижегородской, 
Томской, Тюменской областях. 
Наименьшую поддержку полу-
чили вузы Якутии, Дагестана, 
Смоленской области. 

Высокие оценки получили 
филиалы госвузов Федерального 
агентства железнодорожного 
транспорта, минюста, минздра-
ва, правительства РФ,  Верховно-
го суда РФ и минкультуры. 

РАКУРС 
В школах стало 
больше 
учителей-
мужчин

ВТОРОЙ ПАПА

Дмитрий Мальков, Красноярск

В ПОСЛЕДНИЕ годы все чаще в 
школу приходят учителя-муж-
чины.

— Число мужчин-педагогов в 
наших школах на начало учебно-
го года увеличилось на 10 про-
центов. Если в прошлом учебном 
году в школах работали 565 муж-
чин, то сейчас их число возросло 
до 619. Штаты школ Красноярс-
ка пополнили 14 учителей физ-
культуры, восемь — истории, 
семь — иностранных языков и 
даже два — музыки, — рассказы-
вает начальник главного управ-
ления образования города Тать-
яна Ситдикова.

При этом мужчины начинают 
осваивать не только традицион-
ные мужские предметы как физ-
культура, труд или ОБЖ. В про-
фильном ведомстве хвастаются 
— в этом году еще два молодых 
человека разбавили женские 
коллективы педагогов началь-
ных классов. Их приняли на ра-
боту школы № 63 и 69. Теперь та-
ких «вторых пап» у краснояр-
ских первоклашек станет аж во-
семь. 

— Учитель — очень даже муж-
ская профессия. Не скрою, сом-
нения в выборе возникали, но 
после практики, после общения 
с учениками понял, что это мое, 
— говорит учитель красноярской 
школы № 32 Валерий Власов. Он 
уже второй год ведет там  геогра-
фию и биологию и параллельно 
учится в  магистратуре.

Высшая школа В наших вузах сегодня  — 240 тысяч иностранных 
студентов. Будет в три раза больше

Диплом с обратным 
балетом

Ирина Ивойлова

В
программу «Экспорт 
образования», рассчи-
танную на срок до 2025 
года, вошли 39 вузов. 
Перед университетами 

стоит серьезная задача — увели-
чить число иностранных студен-
тов в три раза. Где мы возьмем 
столько? Зачем строить в обще-
житии бассейн и ресторан? Чем 
плох Шанхайский рейтинг? Что 
общего между Салтыковым-Щед-
риным и инженерным факульте-
том? Об этом и многом другом 
рассказывает Владимир Филип-
пов, ректор РУДН — одного из ву-
зов, которые вошли в программу.

Владимир Михайлович,  в наших 
вузах учатся 240 тысяч ино-
странных студентов. Через во-
семь лет их должно быть больше 
семисот тысяч. Где  их найти? 
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: 700 тысяч ино-
странных студентов должны 
учиться не только в этих 39 уни-
верситетах. Речь идет в том числе 
и о дистанционном образовании, 
и о дополнительном образовании 
для иностранцев — выпускников 
российских вузов.  Наши выпуск-
ники уезжают повышать квали-
фикацию в европейские страны и 
обучаются работать уже на дру-
гом оборудовании и по другим 
технологиям, фактически переу-
чиваясь. Если мы хотим, чтобы 
какие-то отрасли, например, 
атомная энергетика, оборонка, 
ориентировались на наших  ино-
странных выпускников, мы долж-
ны создать условия для повыше-
ния квалификации. 

Кто будет оплачивать им учебу 
или станем учить бесплатно? 
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: К сожалению, 
пока у нашего бизнеса нет такой 
культуры и средств, чтобы перео-
бучать выпускников-иностран-
цев. В отличие от частных запад-
ных компаний. Поэтому для неко-
торых отраслей, думаю, нужны и 
государственные стипендии тем, 
кто к нам поедет. Также нужно ве-
сти работу среди наших компа-
ний и объяснять, что оплата уче-
бы, прежде всего, это  вложения в 
свой рынок. Еще один источник — 
иностранные компании. Сотруд-
ник, получивший сертификат, 
принесет компании больше при-
были. Будут и люди, которые сами 
заплатят за учебу. Но взрослый 
человек не поедет на курсы в дру-
гую страну, если ему придется 

жить в комнате общежития на 3—4 
человека. В РУДН готов проект 
строительства Института повы-
шения квалификации для выпуск-
ников российских и советских ву-
зов на тысячу человек. Это будет 
современное здание на террито-
рии РУДН с хорошими аудитория-
ми, рестораном, бассейном. Груп-
пы будут маленькие, по 10—15 че-
ловек. В год планируем набирать 
примерно 70 групп. 

Допустим, я окончила не РУДН, а  
Воронежский госуниверситет. 
Смогу я к вам приехать? 
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Мы должны 
принимать на переобучение вы-
пускников любых  российских ву-
зов. В РУДН разработано 1600 
программ дополнительного обра-
зования. Такая многопрофиль-
ность позволяет предлагать и ме-
ждисциплинарные программы. 
Но надо знать, что будет востре-
бовано на этом рынке, понимать, 
в каких странах каких специали-
стов ждут. Первый проректор 
РУДН сейчас находится на Мада-
гаскаре, где много наших выпуск-
ников — специалистов горной 
промышленности. Может быть, 
они станут одними из первых слу-
шателей института. В Ливане, 
Иордании есть наши выпускники-
медики и у них есть потребность в 
повышении квалификации. Мы 
поняли это по выездным конфе-
ренциям и семинарам. Может 
быть, другим вузам необязатель-
но открывать большой институт, 
но программы дополнительного 
профобразования для иностран-
ных выпускников у них быть 
должны. 

Что надо сделать нашим вузам, 
чтобы вместо Мюнхенского тех-
нологического или Хельсинк-
ского университетов студент вы-
брал Бауманку или РУДН? 
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Когда меня на 
одном из съездов ректоров в оче-
редной раз пытались критико-
вать за введение системы бака-
лавров и магистров, на сцену вы-
шел ректор Челябинского госу-
ниверситета Герман Платонович 
Вяткин и обратился к президен-
ту: «Мы, конечно, лучшие в мире 
в области высшего образования, 
но плохо, что они там за рубежом 
об этом не знают». 

У нас хорошее образование по 
соотношению цена — качество, 
тут мы конкурентоспособны. Я 
недавно встречался с ректором 
Университета города  Сальвадор. 
Инженерное образование в этом 
вузе стоит 10 тысяч долларов в 

год. У нас — 3—4 тысячи. Но нам 
надо активнее себя продвигать, 
сравнивать наши и западные 
вузы по уровню образования и 
рассказывать студентам, что 
рейтинги построены в основном 
на принципах науки, и количест-
ва нобелевских лауреатов. А сту-
дент, может, ни разу за время уче-
бы ни одного лауреата и не уви-
дит. 

Как себя продвигать? Первое: 
надо делать сайты вузов не только 
на русском и английском языках, 
но и на всех языках ООН — это рус-
ский, английский, французский, 
испанский, арабский, китайский. 
Второе: надо создавать студентам 
нормальные бытовые условия. И 
не так, чтобы в хорошем общежи-
тии жили иностранцы, а россий-
ских селили абы куда. Все это от-
талкивает людей. Третье: ректо-

рам стоит активнее выступать на 
международных конференциях и 
семинарах. К сожалению, наша 
беда в том, что многие руководи-
тели вузов не знают английского. 
У меня два языка — английский и 
французский, я часто выступаю 
на разных мероприятиях и вижу, 
как мало ректоров там бывает. 

Извините, можете назвать тех, 
кого видите на международных 
конференциях?
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Ректора МГУ 
Виктора Антоновича Садовниче-
го, ректора Академии госслужбы 
Владимира Александровича Мау, 
ректора МГИМО Анатолия Васи-
льевича Торкунова. Много ездят 
ректоры Санкт-Петербурского 
университета Николай Михайло-
вич Кропачев, Томского полите-
ха и госуниверситета Петр Саве-
льевич Чубик и Эдуард Владими-
рович Галажинский. С трудом на-
берется 10 ректоров из 900. 

РУДН сейчас строит общежи-
тие. В какую сумму обойдется 
стройка?
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Примерно 700 
миллионов, 350 миллионов — 
наши деньги, а еще половину над-

еемся получить от минобрнауки. 
У нас сейчас 14 корпусов, будет 
пятнадцатый. Общежития прихо-
дится строить раз в пять лет — бла-
годаря  ЕГЭ постоянно растет чи-
сло иногородних студентов. 

С рождения ЕГЭ прошло почти 
20 лет.  Откройте секрет: кто его 
все-таки придумал? Вы?
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Впервые про-
блема была обозначена на Все-
российском съезде работников 
образования в Кремле в январе 
2000 года. Пять тысяч делегатов 
согласились, что есть серьезные 
проблемы: школам нужен еди-
ный измеритель знаний. Уже по-
сле съезда, во время проработки 
решений, появилась идея соеди-
нить выпускной и вступитель-
ный экзамены. А название ЕГЭ 
родилось, когда мы обсуждали 
этот вопрос с Ярославом Ивано-
вичем Кузьминовым и Виктором 
Ивановичем Болотовым. И в до-
кладе на Госсовете в августе 2000 
года уже звучало слово «ЕГЭ».

ЕГЭ приняли, бакалавриат и ма-
гистратуру одобрили, аспиран-
туру переводим на полный день. 
Что дальше?
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Надо подни-
мать качество образования, 
вкладываться в оборудование 

для вузов, инфраструктуру, боль-
ше приглашать на работу ино-
странных преподавателей. 

Но им платить надо, как на Запа-
де — не 50 тысяч рублей, а 5 ты-
сяч долларов. 
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Помните, у 
Салтыкова-Щедрина есть фраза: 
«Они сидели и думали, как бы из 
своего убыточного хозяйства сде-
лать прибыльное, ничего в оном 
не меняя». Такого быть не может. 
Хотим что-то изменить — надо 
платить зарплату. И нашим рос-
сийским преподавателям удво-

ить и иностранным, конечно, пла-
тить больше, если мы хотим, что-
бы были для нас образцом. Чтобы 
не ректор сказал нашим препода-
вателям: «Работайте лучше!», а 
приехавший коллега. В РУДН 
пока всего 1,4 процента ино-
странных преподавателей, это 25 
человек, а надо 190. Мы постави-
ли себе такую задачу в «дорож-
ную карту» до 2020 года. Объяв-
ляется свободной ставка доцента 
— ты выноси ее на общий конкурс, 
и к тебе приедут и индус, и кита-
ец, и араб, и преподаватель из Ев-
ропы.

Вы легко расстаетесь с людьми, 
которые не очень соответствуют 
своим должностям в вузе?
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Это как хирур-
гическая операция. Иногда ее за-
тягиваешь, но потом все равно 
приходится резать… В какой-то 
момент у нас по показателям стал 
проседать инженерный факуль-
тет. Закончилось это тем, что мы 
уволили всех 200 преподавателей 
и объявили новый конкурс. Сорок 
процентов ушли из университета. 
Среди них были и те, кто учил 
меня. Да, они проработали 30—40 
лет, но они не соответствовали 
современным требованиям. Пре-
тензий было много.

 Есть в России нехорошая при-
вычка: люди, которые защитили 
кандидатскую диссертацию, пы-
таются тащить свою тему диссер-
тации до конца жизни. А нужна 
другая культура — готовности к 
резким переменам в жизни. На за-
паде ребенок часто меняет школу 
и учится привыкать к новым кол-
лективам. В России пока низкая 
мобильность и в перемещении, а 
значит, и в идеях. Все новое при-
живается с трудом. Возьмите хотя 
бы аккредитацию выпускников-
медиков. Иностранцы не обязаны 
ее проходить, потому что все рав-
но будут сдавать трудный экза-
мен в своих странах на право за-
ниматься практикой. Но многие 
соглашаются пройти аккредита-
цию в России и получить сертифи-
кат. А наши российские студенты 
недовольны: почему экзамены 
принимают не их вузовские педа-
гоги? Но не должен принимать эк-
замен тот, кто учит. Иначе экза-
мен обесценивается. У нас не все 
это понимают. 

Иностранцы едут к нам за балетом, 
медициной, математикой, биоло-
гией и биотехнологией.

Акцент

 Надо себя продвигать, делать 
сайты вузов не только на рус-
ском и английском языках, 
но и на всех языках ООН

Экзамен для педаго-
гов состоит из трех 
частей: знание свое-
го предмета, мето-
дики и видеоурок
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Акцент

 У нас стал проседать инже-
нерный факультет... Мы уволи-
ли всех 200 преподавателей 
и объявили новый конкурс 

МЕЖДУ ТЕМ 

Из каких стран 
к нам чаще всего 
едут? 
1. Китай

2. Вьетнам

3. Сирийская Арабская республика

4. Намибия

5. Южно-африканская республика

6. Нигерия

7. Афганистан

8. Монголия

9. Кот Д’Ивуар

10. Колумбия

Самые популярные 
специальности 
у иностранцев
1. Лечебное дело

2. Юриспруденция

3. Стоматология

4. Лингвистика

5. Международные отношения

6. Филология

7. Экономика

8. Строительство

9. Нефтегазовое дело

10. Фармация

КСТАТИ
По данным международного ис-
следования TALIS, в России в шко-
лах работает 15 процентов муж-
чин, в других развитых странах — 
примерно 32 процента. В Японии, 
например, мужчин в школах 
больше, чем женщин. В Китае в 
сфере образования занято 42 про-
цента мужчин.

ЦИФРА

1600
ПРОГРАММ
дополнительного образованипя 
предлагает РУДН
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НОВОСТИ

Руни принял
приговор суда
за пьяную езду

УЭЙН 
ПОКАЯЛСЯ

Анна Козина

НАПАДАЮЩИЙ «Эвертона» 
Уэйн Руни был лишен водитель-
ских прав на два года и пригово-
рен к 100 часам общественных 
работ за вождение в нетрезвом 
виде.

Напомним, что очередной 
скандал с участием Руни случил-
ся в ночь с 31 августа на 1 сентя-
бря, когда он был задержан поли-
цией. Экс-футболист сборной 
Англии не просто сел пьяным за 
руль, но и находился в автомоби-
ле с женщиной, которую только 
что встретил в баре. И все это, 
пока дома Уэйна ждали беремен-
ная жена и трое детей. Кстати, 
из-за этого инцидента Колин пе-
реехала к родителям. А главный 
тренер «Эвертона» Рональд Ку-
ман собирался оштрафовать 
Руни на 300 тысяч фунтов стер-
лингов.

После суда Руни принес изви-
нения за свое поведение.

— Я уже говорил своей семье, 
тренеру, руководству и всем ра-
ботникам «Эвертона», что сожа-
лею, — говорится в заявлении 
Руни. — Я также хочу попросить 
прощения у болельщиков и всех, 
кто поддерживал меня на протя-
жении всей моей карьеры.

Вратарь 
«Баварии» 
снова выбыл 
из строя

БЕРЕГИ НОГУ, 
НОЙЕР

Анна Бекетова

ВРАТАРЬ мюнхенской «Бава-
рии» Мануэль Нойер снова полу-
чил травму левой ноги и, как со-
общает пресс-служба клуба, 
пропустит сегодняшний матч 
5-го тура чемпионата Германии 
с «Шальке».

Напомним, что в апреле 
Нойер сломал плюсневую кость 
левой ноги в гостевом матче 1/4 
финала Лиги чемпионов с ма-
дридским «Реалом» и перенес 
операцию, в ходе которой в сто-
пу ему вкрутили специальный 
винт. По этой причине он выбыл 
из строя до конца сезона и не 
смог сыграть за национальную 
сборную на Кубке конфедераций 
в России.

Официальной информации 
по состоянию голкипера пока 
нет. Точный диагноз будет по-
ставлен позже. Однако Bild, ссы-
лаясь на источник в команде, 
уже написала, что травма Нойе-
ра очень серьезна. Нойер прошел 
медобследование. Компьютер-
ная томография показала пере-
лом левой ноги, и спортсмену, 
скорее всего, потребуется оче-
редная операция. На восстанов-
ление уйдет несколько месяцев.

«Джиро»
впервые
стартует 
в Израиле

ПРОЕДУТ 
ПО СВЯТОЙ 
ЗЕМЛЕ

Иван Ильин

ЗНАМЕНИТАЯ веломногоднев-
ка «Джиро д’Италия» расширяет 
географию. Следующей весной 
легендарная гонка впервые 
пройдет за пределами Европы. 

Это будет уже 13-й случай, 
когда «Джиро» начинается не в 
Италии. На этот раз организато-
ры выбрали для пролога Изра-
иль, что обещает весьма яркую 
телекартинку. Первый этап со-
стоится в Иерусалиме, где прой-
дет гонка с раздельным стартом 
на 10,1 километра. Ее участники 
будут проезжать мимо здания 
Кнессета, а финишируют прямо 
у стен Старого города. Далее пе-
лотон переместится в Хайфу, и 
на втором этапе гонщиков ждет 
167-километровый путь в Тель-
Авив. Третий этап также будет 
спринтерским — он пройдет от 
Беэр-Шевы до Эйлата. Таким 
образом, в промежуток с 4 по 6 
мая «Джиро» пересечет практи-
чески весь Израиль с севера на 
юг. После чего гонщики переме-
стятся собственно в Италию, на 
дорогах которой они будут со-
ревноваться до 27 мая.  

ХОККЕЙ КХЛ назвала 
лучших игроков недели 

Ковальчук 
в плюсе

Павел Петровский

КАК сообщили в пресс-службе Континентальной хок-
кейной лиги, комиссия по определению лучших хоккеи-
стов регулярного чемпионата КХЛ определила лауреа-
тов четвертой недели турнира в четырех номинациях.

Лучшим вратарем признан голкипер команды «Кунь-
лунь Ред Стар» Магнус Хелльберг, в двух матчах одер-
жавший две победы и не пропустивший ни одной шайбы. 
Отметим, что «сухая» серия Хелльберга продолжается и 
составляет на данный момент 120 минут.

В защите не было равных игроку ярославского «Локо-
мотива» Стаффану Кронваллю, который вместе с коман-
дой одержал четыре победы в четырех матчах. Защитник 
ярославской команды набрал в них четыре (2+2) очка. 

Любопытно, что обе его шайбы (в ворота «Автомоби-
листа» и «Трактора») стали победными. Специалисты 
отметили, что Кронвалль не завершил ни один из этих 
матчей с отрицательным показателем полезности при 
общем показателе «+2». 

Лучшим нападающим вполне заслуженно стал игрок 
питерского СКА Илья Ковальчук. Питерцы выдали оше-
ломляющий старт и одержали в регулярном чемпионате 
12 побед подряд! На прошедшей неделе армейцы выиг-
рали четыре поединка, в которых Ковальчук набрал семь 
баллов по системе «гол плюс пас» (4+3). Нападающий 
питерского клуба отметился дублем в ворота «Автомо-
билиста», а его шайба в ворота «Трактора» оказалась по-
бедной. Ковальчук не завершил ни один из проведенных 
матчей с отрицательным показателем полезности при 
общем показателе «+3». Также на его счету 19 бросков 
по воротам.

Ну а лучшим из новичков признан форвард «Йокери-
та» Эли Толванен. 18-летний игрок финского клуба в 
среднем проводил на льду 15 минут 24 секунды и отме-
тился 10 бросками по воротам. 

Тем временем по итогам совета директоров Конти-
нентальной хоккейной лиги стало известно, что с этого 
сезона приз «За верность хоккею», который ежегодно 
вручается играющему ветерану-наставнику, будет но-
сить имя заслуженного тренера России Сергея Наилье-
вича Гимаева.

ВОЛЕЙБОЛ Завтра наши
девушки отправляются
на первенство континента

Выходим 
на подачу 

Илья Трисвятский

ЖЕНСКАЯ сборная России завтра вылетает в Баку 
(Азербайджан) для участия в финальном турнире чемпи-
оната Европы. Есть возможность взять «золото» в тре-
тий раз подряд, ведь на двух предыдущих континенталь-
ных первенствах (2013, 2015) нашим девушкам не было 
равных. 

Напомним, что 10 сентября российские волейболист-
ки завершили свое выступление на «Большом чемпион-
ском кубке» в Японии, где играли лучшие по рейтингу 
команды континентов. Отдохнув четыре дня, девушки 
возобновили подготовку к чемпионату Европы на базе в 
подмосковном Новогорске. 

Сейчас в распоряжении тренерского штаба 14 спор-
тсменок. Именно такое число игроков можно включать в 
заявку на первенство Старого Света. Поэтому, если до 
начала турнира, стартующего 22 сентября, не произой-
дет ничего экстраординарного, сборная выступит в 
Азербайджане в следующем составе: связующие — Екате-
рина Панкова (капитан), Ирина Филиштинская (Урале-
ва); блокирующие — Екатерина Евдокимова (Макарчук), 
Екатерина Ефимова, Ирина Королева (Заряжко), Ирина 
Фетисова; нападающие — Ирина Воронкова, Наталия 
Гончарова, Татьяна Кошелева, Ксения Парубец (Ильчен-
ко), Мария Фролова, Яна Щербань; либеро — Светлана 
Крючкова, Екатерина Третьякова (Стародубова).

 Обращает на себя внимание стремительное возвра-
щение в сборную двукратной чемпионки мира Крючко-
вой. В главной команде страны она последний раз высту-
пала на чемпионате мира-2014. Клубный сезон-2016/17 
Светлана вообще пропустила, отдыхая от волейбола и 
попутно занимаясь выбиванием долгов от своего преды-
дущего работодателя — краснодарского «Динамо». В 
июне 32-летняя либеро подписала контракт с краснояр-
ским «Енисеем», возобновила активные тренировки, 
вскоре была приглашена в сборную и уже вовсю играла 
на «Большом чемпионском кубке». 

Такой суперскоростной «камбэк» Крючковой объя-
сняется прежде всего большим дефицитом классных ли-
беро в России. Как тут не вспомнить, что игрок этого же 
амплуа Елена Ежова в прошлом году дебютировала в 
сборной в возрасте 38 (!) лет. 

Контрольных матчей перед стартом ЧЕ у россиянок в 
плане нет. Наша первая игра состоится 22 сентября в 
14.30 по московскому времени против Украины. Также в 
группе «С» выступят Болгария и Турция. Состав других 
четверок предварительного этапа: «А» (Баку) — Азербай-
джан, Польша, Германия, Венгрия; «В» (Тбилиси, Гру-
зия) — Италия, Белоруссия, Хорватия, Грузия; «D» (Гянд-
жа, Азербайджан) — Сербия, Чехия, Голландия, Бельгия.

Победители групп напрямую выходят в четвертьфи-
нал, а сборные, занявшие вторые и третьи места, начнут 
плей-офф с 1/8 финала в парах по схеме 2В — 3D, 2D — 3В, 
2А — 3С, 2С — 3А. Все встречи турнира с выбыванием 
пройдут в бакинском спортивном комплексе «Нацио-
нальная гимнастическая арена», построенном специаль-
но к Европейским Играм-2015, матч за третье место и 
финал состоятся  в первый день октября.

Спустя три года нападающая Наталия Гончарова и либеро 
Светлана Крючкова (справа) снова играют в сборной вместе.

ФУТБОЛ Петербургский клуб увеличил отрыв от конкурентов

«Зенит» уходит от погони
Илья Зубко

В
чера вечером матчами в Мо-
скве и Санкт-Петербурге за-
вершилась программа 10-го 

тура чемпионата России среди 
команд Премьер-лиги. «Зенит» 
подтвердил статус главного фаво-
рита турнира, обыграв «Уфу» 2:0, 
а вот его главный конкурент «Ло-
комотив» довольно неожиданно 
проиграл на своем поле пермско-
му «Амкару» 0:1. 

Задача команды Юрия Семина 
изначально не выглядела слож-
ной, ведь в Черкизово приехала 
абсолютно худшая на тот момент 

команда Премьер-лиги. «Амкар» 
за девять туров забил всего два 
мяча и набрал пять очков, обо-
сновавшись на 16-й позиции. Но 
пермяки мгновенно пошли впе-
ред, заработали угловой, после 
розыгрыша которого Гащенков 
классным ударом поразил цель — 
на все про все у «Амкара» ушла 
ровно минута. 

«Локо» такой старт, разумеет-
ся, обескуражил. Но вскоре ко-
манда Юрия Семина принялась 
за дело всерьез и как следует на-
села на ворота Нигматуллина. Го-
сти на чужой половине поля пра-
ктически не появлялись, а про-

цент владения мячом к перерыву 
выглядел просто ужасающим — 71 
на 29 в пользу «Локомотива». Вот 
только счет на табло горел все тот 
же 0:1.

Во втором тайме, как ни стран-
но, прибавил «Амкар». Пермяки 
стали чаще убегать в атаки и со-
здавать неплохие моменты, тогда 
как «красно-зеленые» как будто 
подсели. В итоге скорее «Амкар» 
мог забить еще, чем «Локо» отыг-
раться. Но закончилось все мини-
мальной победой пермяков.

«Зенит» свой матч против 
«Уфы» начал на полчаса позже 
конкурентов, но вряд ли питерцы 

сильно оглядывались на то, что 
происходит в Черкизово. В гости 
к «сине-бело-голубым» приехала 
«Уфа», которую теперь возглав-
ляет совсем не чужой для «Зени-
та» человек Сергей Семак.

Роберто Манчини использо-
вал возможность провести рота-
цию и довольно сильно изменил 
стартовый состав по сравнению с 
недавней игрой Лиги Европы. На-
пример, выставил аж трех номи-
нальных форвардов — Кокорина, 
Дзюбу и Дриусси. Эффект от 
остроатакующего сочетания по-
лучился быстрым — на девятой 
минуте быструю комбинацию за-
вершил Дриусси. А в середине 
тайма произошел самый спорный 
эпизод вечера. Судья Роман Гали-
мов назначил пенальти в ворота 
«Уфы», напрочь проигнорировал 
тот факт, что перед тем, как по-
пасть в руку игроку гостей, мяч 

дважды пересек лицевую линию. 
Очевидная ошибка рефери выз-
вала бурю возмущения у постра-
давших, которые всей командой 
накинулись на человека со свист-
ком. Но Галимов оказался непре-
клонен — как тут не пожалеть, что 
в российской Премьер-лиге воз-
можность просмотра видеопо-
второв по-прежнему отсутствует. 
Кришито же рефлексировать на 
тему справедливости судейского 
решения не стал и четко реализо-
вал пенальти — 2:0. Такой счет 
шансов «Уфе» уже не оставлял. 

Точку в матче поставил Коко-
рин, забивший седьмой гол в чем-
пионате — 3:0. Петербургский 
клуб сохраняет единоличное ли-
дерство. А благодаря осечке 
«Локо» еще и увеличивает отрыв 
от ближайшего преследователя, 
которым теперь является «Крас-
нодар», до трех очков.  

Баскетбол  Сборная Словении, ведомая Драгичем, впервые в своей 
истории выиграла чемпионат Европы

Царь Горан
Илья Соболев, Стамбул 

С
борная Словении ста-
ла чемпионом Евро-
пы по баскетболу. В 
финале турнира, за-
в е р ш и в ш е г о с я  в 

Стамбуле, словенцы одолели ко-
манду Сербии — 93:85.

Главный итог завершившего-
ся турнира — в баскетбольной Ев-
ропе появилась новая сила, с ко-
торой теперь нужно считаться. 
Нельзя сказать, что раньше сло-
венцы не котировались. Наобо-
рот, относительно не так давно 
многие баскетболисты из этой 
страны играли ключевые роли в 
ведущих клубах Европы: Матьяж 
Смодиш, Яка Лакович, Боштьян 
Нахбар. Но символично, что пер-
вое «золото» в своей истории 
сборная Словении выиграла не с 
ними, а с игроками, многие из ко-
торых широкой публике были не 
особо известны.

Разумеется, речь не идет о 
Горане Драгиче, который на 
слуху уже не один год. Перед на-
чалом турнира 31-летний вете-
ран объявил, что завершит ме-
ждународную карьеру по окон-
чании Евробаскета. «Лебединая 
песня» у Драгича получилась 
фантастическая. Свою лучшую 
игру Горан выдал именно в фи-
нале, набрав 35 очков. Причем 
20 из них пришлись на вторую 
четверть. 

Еще одной звездой, не ну-
ждавшейся в представлениях, 
был Лука Дончич. Парню всего 
18 лет, а весь Старый Свет от него 
уже без ума. Настолько разносто-
ронне одаренного молодого чело-
века баскетбольная Европа не 
видела очень давно. А главное — 
это не по годам зрелая уверен-
ность, которой Дончич заряжает 
своих партнеров. Не просто так 
именно этот юноша считается 
главным претендентов на первый 
номер очередного драфта НБА. 

Вместе с Драгичем Лука опре-
делял игру команды на протяже-
нии всего турнира. Однако финал 
сложился как будто нарочно так, 
чтобы стало понятно: сборная 
Словении — это не только Драгич 
и Дончич. В третьей четверти 
Лука подвернул ногу и остаток 
матча печально досматривал со 
скамейки. А в четвертой 10-ми-
нутке начались судороги у Дра-
гича. Словенцы остались без сво-
их лидеров, но не развалились. 
Клемен Препелич, Матич Блазич, 
Алексей Николич, Эдо Мурич — 
вряд ли кто-то знал хотя бы фами-
лии этих и других ребят, не гово-
ря уже об узнавании в лицо. Тем 
не менее именно они выдержали 
финальный натиск сербов и со-
хранили победный счет, показав, 
насколько все-таки баскетбол — 
командный вид спорта.

А еще эта сборная Словении 
своей победой открыла для ба-
скетбольного мира тренерский 
талант Игора Кокошкова. Всю 
свою тренерскую карьеру серб-

ский специалист провел за преде-
лами Европы, работая ассистен-
том в штабе клуба НБА «Юта 
Джаз». Руководство сборной 
Словении стало для Кокошкова 
первым опытом в Старом Свете, 
и как мы теперь видим, сверху-
дачным. 

Что касается сборной России, 
наша команда вошла на Евроба-
скете в четверку сильнейших, но 
осталась без медалей. В матче за 
третье место подопечные Сергея 
Базаревича уступили экс-чемпи-
онам Европы испанцам. Мистика 
или совпадение, но эта встреча 
закончилась с тем же счетом, что 
и финал — 93:85.

Лучшим игроком в составе 
нашей сборной стал Алексей 
Швед.  Он первый в истории 
российский баскетболист, ока-
завшийся лучшим снайпером 
Евробаскета. Шведу не было 
равных как по количеству оч-
ков в среднем за матч (24,3), 
так и по очкам, набранным за 
весь турнир (219). Поэтому он 
вполне предсказуемо вошел в 
символическую сборную чем-
пионата Европы. Кроме него в 
ней оказались Горан Драгич 
(Словения), Богдан Богданович 
(Сербия), Лука Дончич (Слове-
ния) и Пау Газоль (Испания).

Между тем свои итоги турни-
ра подвела и ФИБА-Европа. На 
вопросы журналистов ответил 
генеральный секретарь этой ор-
ганизации Камил Новак.
КАМИЛ НОВАК: Результаты Евроба-
скета очень позитивные. Все че-
тыре страны, где проводился 
групповой этап турнира, подари-
ли нам невероятные эмоции. Я 
бы хотел сделать акцент на аре-
нах, на которых игрались матчи. 
Стадионы в Клуже, Хельсинки, 
Тель-Авиве, здесь, в Стамбуле, — 
это максимально возможный 
топ-уровень. 

Как вы объясните неудачное вы-
ступление многих фаворитов и, 
наоборот, прорыв команд, от ко-
торых этого не ждали?
КАМИЛ НОВАК: Это результат кро-
потливой работы клубов, лиг, 
национальных федераций. Хо-
рошо, что баскетбол дает себя 
показать таким небольшим 
странам, как Словения или Лат-
вия. Что касается неожиданных 
результатов, у каждой сборной 
бывают свои взлеты и падения, 
смена поколений и так далее. Я 
считаю, что для баскетбола это 
полезно.

Кто будет претендовать на про-
ведение следующего Евробаске-
та. И пройдет ли он также в не-
скольких странах?
КАМИЛ НОВАК: Заявочный процесс 
еще не начался. Сначала вопрос 
должен быть рассмотрен на засе-
дании исполнительного комите-
та ФИБА. Что касается формата, 
то мы обязательно донесем до об-
щественности все решения, как 
только они будут приняты.В финальном матче лидер словенцев Горан Драгич (справа) набрал 35 очков, показав свою лучшую игру.

Игроки «Локомотива» (в зеленой форме) ничего не смогли поделать с аутсайдером чемпионата.
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Положение команд

И В Н П М О 

«Зенит» 10 7 3 0 19—3 24

«Краснодар» 10 6 3 1 17—8 21

«Локомотив» 10 6 2 2 14—10 20

ЦСКА 10 6 1 3 14—9 19

«Ростов» 10 4 4 2 10—7 16

«Рубин» 10 4 2 4 15—10 14

«Ахмат» 10 4 2 4 13—15 14

«Спартак» 10 3 4 3 14—15 13

«Урал» 10 2 7 1 10—9 13

«Арсенал» 10 3 2 5 10—13 11

«Уфа» 10 2 4 4 7—13 10

«Динамо» 10 2 3 5 9—11 9

«Тосно» 10 2 3 5 9—12 9

«Амкар» 10 2 2 6 3—9 8

«СКА-Хабаровск» 10 1 5 4 6—10 8

«Анжи» 10 2 1 7 7—23 7
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